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КРЫМСКАЯ РЫБА 
НЕ ДОЖДЕТСЯ 
ЗЕЛЕНСКОГО

В феврале 2023 года Зеленский обещал 
украинцам: «Уже этим летом я буду кормить 
рыбу у причала в Крыму». Два лета уже прошло, 
и теперь Зеленский объясняет, что «вернуть» 
Крым — отобрать его у России силой — не по-
лучится: «Мы не можем тратить десятки тысяч 
наших людей, чтобы они погибали ради воз-
вращения Крыма…»

В интервью Fox News Зеленский заявил: 
«Мы понимаем, что пока не имеем такой силы, 
чтобы с оружием в руках отбросить Путина на 
линию 1991 года» и «юридически мы этого (по-
терю территорий начиная с 2014 года. — Авт.) 
не признаем». «Мы понимаем, что Крым можно 
вернуть дипломатическим путем», — сказал 
Зеленский.

Он, конечно, опять ошибся — Крым наш, 
возвращаться полуострову некуда, рыба Зе-
ленского не дождется — но в целом прогресс 
налицо. Если отбросить все это словоблудие 
про «пока не имеем силы, чтобы отбросить», 
то очевидно, что Запад сигналит о готовности 
разговаривать.

Именно Запад, а не Зеленский. Он-то был 
готов сдаться в первую неделю (о чем рассказы-
вал не так давно Лукашенко), он был готов, что 
общеизвестно, договариваться в Стамбуле. Но 
ему быстро объяснили, кто принимает решения, 
поставили на место, и с тех пор он послушно 
дергается на ниточках и открывает рот, только 
когда разрешат. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗАБУГОРНЫЙ ПРИНЦ — ФАНТАЗИЯ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ЗОЛУШЕК
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Алексей СИНЕНКО, 
публицист

ВЗЯЛИ ДЕТЕЙ, ЧТОБЫ 
РАСПЛАТИТЬСЯ С ИПОТЕКОЙ?

В Госдуму поступил за-
конопроект ульяновского 
сенатора Айрата Гибат-
динова и председателя 
думского комитета по во-
просам семьи, женщин и 
детей Нины Останиной о 
серьезной трансформа-
ции института приемного 
родительства. Вплоть до 
его возможной постепен-
ной ликвидации. Куда де-
нут сирот? А сироты вер-
нутся в детские дома под 
присмотр государства. И 
платить опекунам, видимо, 
больше будет не нужно.

Предлагается ограни-
чить число детей, которых 
может взять одна семья, 
— не больше троих и не 
чаще раза в год. То есть 
по одному ребенку в 12 
месяцев. А так как число 
потенциальных опекунов 
не растет в геометриче-
ской прогрессии, то эти 
дети будут оставаться на 
попечении государства. 
Ну, или, как вариант, оста-
ваться в биологических се-
мьях, несмотря ни на какие 
проблемы.
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В Госдуме предложили 
ограничить число сирот 
из детдома в приемных 
семьях

РАЗГРУЗОЧНЫИ 
ДЕНЬ

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
пожалел детей и поручил профильным 
думским комитетам, министру просве-
щения, а также учителям, родителям, 
экспертам обсудить, как разгрузить 

школьников от обилия домашних заданий 
и «лишних предметов». А также наказал 
в очередной раз подумать, кому и зачем 
нужно сдавать ОГЭ.
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В Госдуме заговорили 
об уменьшении нагрузки 

на школьников

 БЕДНЫЙ КАРЛСОН!
Детям Владивостока запретили наряжаться 

в «чужих» супергероев на Новый год
В соцсетях столицы Приморья 

родители делятся праздничным 
распоряжением администрации. 
В преддверии Нового года воспи-
татели в детских садах донесли 
до мам и пап информацию, что на 

детские представления крайне не-
желательно наряжать детей в ко-
стюмы супергероев и иностранных 
персонажей. 

 Читайте 2-ю стр.

СЕРГЕЙ ЖИГУНОВ: 
«НАМ ОЧЕНЬ МНОГО 
ВРАЛИ В ШКОЛЕ, 
А ВСЕ БЫЛО НЕ ТАК»
Известный артист решительно 
взялся за исследование «породы»
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УКРАИНУ 
НАКРЫЛ «НЛО»

Россия нанесла удар 
по заводу «Южмаш» 
в Днепропетровске 
неизвестной ракетой 

Беспрецедентный удар был 
нанесен 21 ноября по Днепропе-
тровскому ракетному заводу «Юж-
маш». Противник заявляет, что 
прилетела «экспериментальная 
межконтинентальная баллистиче-
ская ракета». Между тем военный 
эксперт капитан 1 ранга в запа-
се Василий Дандыкин в беседе 
с «МК» заявил, что у Российской 
армии на вооружении есть много 
таких ударных средств, которые 
сопоставимы по мощи с ядерным 
оружием, но без поражающего 
фактора в виде радиоактивного 
заражения.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Юлия ГРИШИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

ДЕТЕНЫШ БУРОЙ ГИЕНЫ ОСВАИВАЕТ ВЗРОСЛЫЕ НАВЫКИ 
ПРИ ПОМОЩИ ЧЕБУРАШКИ

В Московском зоопар-
ке рассказали, как идет 
процесс воспитания гие-
ненка, оставшегося без 
мамы. Малыш уже про-
бует взрослую еду и уча-
ствует в тренингах.

Как уже рассказывал 
«МК», некоторое время 
назад в зоопарке родил-
ся детеныш бурой гиены. 
Его мама Лада, к сожале-
нию, умерла после родов, 
поэтому новорожденного 
забрали для выхажива-
ния сотрудники. Малыша 
выпаивали из бутылочки, 
массировали животик для 
налаживания процесса 
пищеварения и вообще 
не спускали с него глаз. 
Сейчас гиененок окреп и 
переехал из своего пер-
вого жилища — маленько-
го ящика-норы — в новый 
уютный вольер. Вместе с 
ним переехали и его лю-
бимые мягкие игрушки.

Рядом с ним, через 
стенку, живет его отец 
Гермес. Они надежно 
изолированы друг от 
друга, однако запахи 
соседей уже начинают 

проникать сквозь пре-
грады. Пока что живот-
ные не показывают явных 
эмоций, но все впереди. 
Малыш сейчас проходит 
важный период адапта-
ции: ему нужно привы-
кнуть к новому окруже-
нию, запахам и звукам 
павильона гиен. Только 
после полной акклима-
тизации его переселят в 
большой павильон, где он 
воссоединится с отцом и 
познакомится со старой 
гривистой волчицей Эми-
лией. 

Также у юной гиены 
начинается важный этап 
знакомства с крупной 
пищей, такой как кости. 
Несмотря на то что его 
силы еще недостаточны 
для полного разгрызания 
костей, интерес к этому 
процессу уже проявля-
ется. Важную роль здесь 
играют мощные мышцы 
шеи и передних конечно-
стей гиен, которые позво-
ляют справляться с такой 
сложной задачей. Посте-
пенно гиененок будет раз-
вивать свою челюстную 

мускулатуру и 
совершенство-
вать навыки, 
необходимые 
для эффектив-
ного потребле-
ния пищи.

В природе 
гиены вынуж-
д е н ы  п е р е -
носить круп-
ную добычу на 
значительные 
расстояния. 
Малыш тоже 
уже проявляет 
способности: 
он легко пере-
носит с места 
на место мяг-
к ую игрушк у 
черепашку, ко-
торая раньше была боль-
ше него. Его внешность 
меняется — он начинает 
приобретать взрослый 
облик и характерную для 
гиен походку, но иногда 
все еще позволяет себе 
веселые прыжки. 

Киперы уже приступили 
к занятиям с маленьким 
питомцем. Его обучают 
командам и прививают 

основы дисциплины. И 
детеныш показывает себя 
примерным учеником — 
уже научился заходить 
в переноску и выходить 
из нее. Чем раньше он 
поймет, что от него тре-
буется, тем легче сотруд-
никам будет наладить 
контакт и гармонично вы-
строить взаимодействие, 
когда он станет взрослым 
самцом. 

СЛЕСАРЬ, РАССТРЕЛЯВШИЙ ОХОТНИКОВ, 
БЫЛ У ВСЕХ НА ХОРОШЕМ СЧЕТУ

Всего несколько дней 
потребовалось подмо-
сковным следователям СК 
и оперативникам угрозы-
ска, чтобы вычислить по-
дозреваемого в расстре-
ле двух охотников в лесу 
Талдомского городского 
округа. Вероятнее всего, 
мужчина, также заядлый 
охотник, открыл огонь по 
людям случайно.

Как ранее сообщал «МК», 
17 ноября двое местных 
жителей отправились в 
лес поохотиться на бо-
бров. В сторону мужчин, 
отдыхавших на кочках, не-
известный человек сделал 
не менее двух выстрелов. 

Один охотник был ранен 
в грудь и умер на месте 
от большой кровопотери, 
второй был травмирован в 
ногу. Пострадавший рас-
сказал, что видел непо-
далеку силуэты мужчины, 
женщины и собаки.

Вскоре сыщики задер-
жали подозреваемого — 
им оказался 41-летний 
житель поселка Запруд-
ня, который более 20 лет 
увлекается охотой. У него 
есть супруга и двое детей 
(15 и 21 год от роду). Как 
рассказали знакомые, 
мужчина получил среднее 
профессиональное обра-
зование, отучившись на 

повара  высшего разряда, 
однако по профессии не 
работал. Трудолюбивый 
мастер самостоятельно 
освоил ремонт электро-
приборов и санитарно-
технических систем, после 
чего стал востребованным 
слесарем-сантехником. 
Талант проявился и в по-
стройке двухэтажного 
частного дома, в который 
семья нередко приезжала 
по выходным на отдых.

На протяжении многих 
лет мужчина увлекался 
охотой. Любовь к высле-
живанию дичи ему привил 
отец, который скончался 
в больнице около 20 лет 
назад после неудачного 
прыжка в воду на озере. До 
этой трагедии родствен-
ники частенько ходили в 
лес и охотились на уток, 
которых позже самостоя-
тельно разделывали.

По словам соседей за-
держанного, мужчина 
по характеру приветлив, 
добр, охотился чаще все-
го для себя. Знакомые 
предполагают, что в зло-
получный день он случай-
ным образом перепутал 
охотников с животными 
и открыл стрельбу. Как 
правило, на охоту он брал 
своих двух собак, одна 
из которых была черно-
белой лайкой.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, по 
месту жительства фигу-
ранта изъяты ружья, па-
троны и иные предметы, 
имеющие значение для 
следствия.

ТАРАКАН ЗАПОЛЗ В УХО ПРЕССОВЩИЦЫ В ПОИСКАХ УБЕЖИЩА
Полумертвого таракана 

пришлось извлекать вра-
чам из уха 53-летней жи-
тельницы подмосковного 
Егорьевска.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел вечером 20 ноября. 

Накануне в коммунальной 
квартире, где живет женщи-
на, работающая прессов-
щицей на предприятии, мо-
рили тараканов. Насекомые 
развелись, так как соседи 
женщины злоупотребляют 
алкоголем, в их комнате 

царит антисанитария. Обе-
зумевшие тараканы потеря-
ли ориентацию в простран-
стве, и один заполз прямо в 
ухо спящей женщине.

— Сквозь сон чувствую 
— что-то неприятно так 
шевелится в правом ухе, 

щекочет. Муж фонариком 
посветил, пытался достать 
пинцетом, но таракан был 
слишком глубоко. Ой, испу-
галась я за себя, что оглох-
ну или в мозг заползет, — 
рассказала пострадавшая 
врачам. 

Медики тоже не смогли 
вытащить из уха насеко-
мое. Пришлось женщине 
ехать в больницу. Когда 
таракана размером ме-
нее сантиметра достали, 
он еще был жив и шевелил 
лапками. 

НАРКОДЕЛЕЦ ЗАСУДИЛ ЛАБОРАНТОВ ЗА ОШИБОЧНЫЙ ДИАГНОЗ
4 4 -л е т н и й м у ж ч и-

на, о су ж д е н н ы й п о 
«наркотической» ста-
тье, из-за ошибки ла-
борантов Можайской 
больницы был признан 
ВИЧ-инфицированным. 
Пострадавший обратился 
с иском в суд и надеется 
получить моральную ком-
пенсацию 20 миллионов 
рублей. 

Как стало известно 
«МК», 44-летнего урожен-
ца Узбекистана, владель-
ца автосервиса, осудили 
в 2018 году на 12 лет ко-
лонии строгого режима за 
хранение и приобретение 
наркотических средств. 
Страшный диагноз «ВИЧ-

инфекция» ему поставили 
в СИЗО. Еще до приго-
вора заключенный ис-
пытал сильный страх за 
свою жизнь и здоровье, 
и на фоне стресса, как он 
считает, возникли другие 
заболевания. О страшном 
недуге узнали родствен-
ники, которые восприня-
ли новость агрессивно и 
больше в СИЗО его не на-
вещали. 

В 2023 году, находясь 
в колонии в Уфе, осуж-
денный попросил врачей 
сделать повторное тести-
рование на ВИЧ, так как 
не чувствовал ухудшения 
состояния и начал сомне-
ваться в правильности 

диагноза. Через несколь-
ко дней пришел ответ из 
местной лаборатории, в 
котором статус ВИЧ был 
отрицательным. После-
дующие несколько анали-
зов также показали, что 
мужчина ничем не болен. 
Ошеломленный заклю-
ченный, собрав все выпи-
ски, написал заявление 
в полицию. В последую-
щие месяцы сотрудники 
правоохранительных ор-
ганов допрашивали со-
трудников лабораторий 
и СИЗО. После выявления 
ошибок, допущенных ра-
ботниками лаборатории, 
начались судебные раз-
бирательства. 

Не так давно Можай-
ск ий городской суд 
Московской области 
рассмотрел иск заклю-
ченного о компенсации 
морального вреда. Су-
дья приняла решение 
частично удовлетворить 
требования истца и вы-
платить ему 500 тысяч 
рублей. Впрочем, реше-
ние в законную силу пока 
не вступило, так как обе 
стороны обжаловали су-
дебный вердикт. Слуша-
ния по делу продолжат-
ся в январе следующего 
года — пострадавший 
требует, чтобы ему вы-
платили 20 миллионов 
рублей. 

КАЧЕСТВО СНА ХОТЯТ 
ОТСЛЕЖИВАТЬ ПО УРОВНЮ 

ПОТООТДЕЛЕНИЯ
Выявлен фактор пси-

хоэмоционального со-
стояния человека, кото-
рый поможет бороться с 
бессонницей, — ученые 
Новгородского государ-
ственного университета 
выявили один из факторов 
появления глубокой фазы 
сна. Как сообщили «МК» в 
Минобрнауки России, ра-
бота новгородских ученых 
связана с электрофизио-
логическими методами 
оценки психоэмоциональ-
ного состояния человека.

Речь идет об измерении 
электродермальной актив-
ности (ЭДА) — свойстве 
кожи менять свое сопро-
тивление в зависимости 
от внутренних и внешних 
факторов. Специальный 
прибор «читает» изменение 
тонуса вегетативной нерв-
ной системы по уровню по-
тоотделения через кожу. 
К примеру, когда человек 
активен, он один, когда за-
сыпает — другой.

По словам старшего на-
учного сотрудника лабо-
ратории нейротехнологий 
НовГУ Михаила Лукова, 
предложенный учеными 
метод измерения ЭДА от-
личается от классическо-
го, требующего наличия 
проводов, соединяющих 
устройство с компьютером. 

В их исполнении он пред-
ставляет собой браслет, 
регистрирующий измене-
ния электрической актив-
ности в области запястья. 
Он выявляет изменения 
тонуса нервной системы 
и передает информацию 
в специально созданное 
приложение.

Михаил Луков поделился 
интересным наблюдени-
ем: электродермальная 
активность снижается 
при длительных стрес-
совых состояниях чело-
века. Также совместно с 
лабораторией сомнологии 
Научного медицинского 
исследовательского цен-
тра имени Алмазова было 
выявлено существование 
периодов высокой ЭДА 
во время ночного сна. 
Пациенту надевали на 
руку специальный брас-
лет для измерения ЭДА и 
подключали к прибору для 
определения различных 
фаз сна. Оказалось, что 
именно в фазе глубокого 
сна, которая длилась от 60 
до 90 минут, повышалась 
и электродермальная ак-
тивность. 

Таким образом, ученые 
предполагают, что при по-
мощи потоотделения они 
смогут в будущем отсле-
живать качество сна.

telegram:@mk_srochno

Ружья, изъятые 
у охотника.
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На «Южмаше» собирали 
самые большие советские 
МБР — РС-20 «Сатана».
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Депутаты Госдумы с чистой сове-
стью проводили в Совфед бюджет 
страны на 2025–2027 гг. За приня-
тие финансового плана в третьем 
чтении проголосовали «Единая Рос-
сия», «ЛДПР» и «Новые люди», КПРФ 
и «Справедливая Россия» воздер-
жались, а независимый депутат 
Оксана Дмитриева высказалась 
против. Напоследок оппозиция по-
спорила с парламентским большин-
ством на предмет того, является ли 
принятый закон «бюджетом Побе-
ды» или пока не дотягивает.

Бюджетом Госдума занималась без ма-
лого два месяца. Впрочем, сколько именно 
депутатов смогли осилить все 7 тыс. стра-
ниц, изначально напечатанных в Минфине, 
плюс 1065 поправок, подготовленных ко 
второму чтению, доподлинно неизвестно. 
Но самые въедливые иногда сидели по 
6–7 часов без перерыва. Председатель 
профильного комитета Андрей Макаров 
отдельно подчеркнул самоотверженность 
замминистра финансов Ирины Окладни-
ковой, которая все это время практически 
не выходила из Думы. «Мы раскладушку 
ей уже приобрели, но, может, стоить по-
думать о какой-то более фундаментальной 
мебели?» — пошутил депутат.

Несмотря на то что третье чтение — это 
техническая стадия, на которой никаких из-
менений в бюджет внести уже нельзя, пред-
ставители всех думских фракций решили 
сказать несколько напутственных слов. Г-н 
Макаров («Единая Россия») рассказал о том, 
что бюджет — «это вообще не о деньгах, а 
о людях». Значение имеют не миллиарды и 
триллионы рублей, а количество людей, чью 
жизнь они улучшат. Такой посыл позволил 
не называть конкретные расходы — прежде 
всего на оборону. «Извините, я не смогу 
сейчас назвать сумму по понятным причи-
нам», — сказал Макаров. Однако, поскольку 
бюджет проходил не только публичное, но 
и закрытое обсуждение, большинству на-
родных избранников основные секретные 
цифры прекрасно известны. Напомним, что 
общие расходы в 2025 году запланированы 
в объеме 41,4 трлн руб. (в 2026-м — 44 трлн, 
в 2027-м — почти 46 трлн), а доходы — 40,2 

трлн руб. (в 2026-м — 41,8 трлн, в 2027-м 
— 43,1 трлн).

Представитель ЛДПР Каплан Панеш 
недоумевал, как кому-то может не нра-
виться получившийся бюджет. Ведь все 
приоритеты, обозначенные президентом, 
обеспечены финансированием в полном 
объеме. «Это по сути бюджет Победы, бюд-
жет президента нашей страны!» — провоз-
гласил он. Вместе с тем, по мнению фракции 
ЛДПР, правительство задействовало еще не 
все источники повышения доходов. Можно 
было бы увеличить стоимость патента для 

мигрантов и плату за сдачу ими экзамена 
по русскому языку. А также поднять базу 
начисления НДФЛ для данной категории 
граждан до суммы не ниже средней зар-
платы по РФ.

Аналогичной точки зрения на имею-
щиеся резервы, как выяснилось, при-
держиваются и «Новые люди». По словам 
Владислава Даванкова, партия сделала 
«большую аналитику» по всем регионам и 
выяснила, что в среднем стоимость патента 
можно увеличить в 1,5 раза, а также ввести 
пошлину за его оформление. «Это даст зна-
чительное пополнение бюджета», — уверен 
Даванков. (Жаль, никто не посчитал, сколько 
мигрантов из-за подобных нововведений 
откажутся от работы в РФ и какие издержки 
в таком случае понесет экономика.) 

Фракции КПРФ и СРЗП заявили о на-
мерении воздержаться при голосовании 
за бюджет. В целом финансовый план, по 
мнению коммунистов, получился неплохим 
— социальная часть расходов сохраняется, 
а налоговая политика наконец-то «разво-
рачивается в правильном направлении». 
Однако изъяны все еще перевешивают 
достоинства. Богатые (а также нефтяни-
ки, мигранты и т.д.) платят по-прежнему 
недостаточно. «Нам нужно решить три за-
дачи — мобилизовать ресурсы, сплотить 
общество и четко определять приоритеты. 
А для этого нам нужен не просто бюджет, а 
бюджет Победы!» — заявил Михаил Щапов, 
дав понять, что нынешний план таковым не 
является. «Этот бюджет лучше предыдущих, 
но он недостаточен для того, чтобы ответить 
на все вызовы, стоящие перед РФ», — под-
держал точку зрения коллег по оппозиции 
справедливоросс Валерий Гартунг.

При таком раскладе исход голосова-
ния оказался предсказуем: 335 «за», 77 
воздержались и один «против». Вячеслав 
Володин с удовлетворением отметил, что 
этот результат лишний раз доказывает: 
Госдума по-прежнему остается местом для 
дискуссий. Теперь бюджетом займется Со-
вет Федерации.

Елена ЕГОРОВА.

Чтобы сдержать инфляцию и сбить 
потребительские цены, правитель-
ство решило открыть импорт и ввести 
льготы на поставки картофеля, 
капусты, лука, моркови и яблок. Об 
этом сообщает Минэкономразвития. 
В комментарии ведомства указыва-
ется, что основной вклад в инфляцию 
сегодня вносит рост цен на плодо-
овощную продукцию.

По данным Росстата, с 12 по 18 ноября 
они выросли на 4,1%, тогда как на остальные  
продукты цены повысились лишь на 0,42%. В 
частности, лук подорожал на 4,4%, картошка 
на 3,8%, морковь на 1,3%...

Минэкономразвития годовую инфляцию 
на 18 ноября оценило на уровне 8,68%. Ведом-
ство отмечает, что для сдерживания роста цен 
на продукты в нынешнем году были приняты 
комплексные меры. Среди них — обнуление 
импортных пошлин на ограниченное количе-
ство говядины, мяса птицы, яиц и томатов. Так-
же введен запрет на экспорт риса, расширен 
импорт сливочного масла за счет привлечения 
новых поставщиков.

Теперь вот таможенно-тарифные меры 
необходимо применять к льготному импорту 
овощной линейки — картофеля, лука, моркови, 
капусты и примкнувших к ним яблок. Ситуация 
не слишком приятная — чтобы к завершению 
уборочной кампании овощи, практически весь 
борщевой набор, не дешевели, а дорожали.

Впрочем, старейшина отечественной 
аграрной журналистики, ведущий про-
граммы «Сельский час» Игорь Абакумов 
говорит, что на его веку такое бывало, и не раз 
— в Советском Союзе. «Практически каждый 
ноябрьский Пленум ЦК КПСС обсуждал про-
вал в сборе урожая. Отличие состоит в том, 
что Совмин не кидался за помощью других 
стран, не открывал шлюзы импорту. Находили 
внутренние резервы».

— Мы очень легко пользуемся механиз-
мом льготных закупок, — поясняет он. — В 
последнее время это особенно бросается в 
глаза. Крестьяне видят в этой политике дав-
ление на аграрный сектор. Дескать, будете 
повышать цены на внутреннем рынке — заку-
пим дешевое по импорту. Конечно, по импорту 
можно закупить все. Только что будет с нашим 
сельским хозяйством? «Импортная игла» ни 
в какой сфере нам не принесла дивидендов. 
Вспомним, что наше село представляло во 
времена гайдаровских реформ и «ножек 
Буша». Упало ниже плинтуса. Нам необходимо 
регулировать внутренний рынок, а не закупать 
картошку или капусту по всему миру. 

— Речь, скорее всего, идет о том, что 
урожая овощей для страны не хватит, поэ-
тому и вынуждены закупать по импорту.

— Хватит. Кстати, и картошку, и капусту 
мы до сих пор убираем. Претензии властей 
состоят в том, что аграрии взвинчивают цены 
на продукцию. Но они не могут продавать 
дешевле себестоимости, которая очень вы-
сокая и растет год от года. А как не дорожать 
продуктам, если, к примеру, тарифы на элек-
троэнергию для села в 2–2,5 раза выше, чем 
для промышленных предприятий?

То же самое и с ГСМ. В Европе для фер-
меров действуют свои АЗС для заправки сель-
хозтехники дешевой соляркой. Почему у нас 
не регулируют естественные монополии? С 
такой политикой у нас не будет своей дешевой 
картошки или морковки.

...Между тем, по заявлениям правитель-
ственных структур, предложение овощных 
культур в нынешнем году ограничено из-за 
майских заморозков. Хотя в свое время Мин-
сельхоз утверждал, что пострадало только 
около 1% площадей и на общих результатах 
эта потеря не скажется. 

Пока более-менее точных сведений об 
урожайности овощей нет, во многих регионах 

до сих пор продолжается «битва за урожай». 
Тем не менее аграрный аналитик Александр 
Корбут первопричиной введения льгот на 
импорт рассматривает нынешний динамичный 
рост цен на овощную продукцию. 

— Какими должны быть льготы для им-
портных овощей? 

— Установят квоты на беспошлинный 
ввоз.

— По вашему мнению, это собьет цены 
на внутреннем рынке?

— Не могу сказать, сколько, условно, сто-
ит килограмм свеклы в Иране или Пакистане. 
Но рынок в тех странах, которые будут осу-
ществлять нам поставки, очень чувствительно 
реагирует на повышение экспортного спроса. 
Я не знаю случаев, чтобы цены в странах-
экспортерах в такой ситуации снижались.

К тому же нужно иметь в виду, что импорт-
ные поставки не могут появиться в России 
одномоментно. Как правило, заключение таких 
договоров, чтобы сформировать сделку, за-
тягивается на несколько месяцев.

— Тогда почему мы это делаем только 
сегодня?

— Возможно, чтобы оказать психологи-
ческое давление на российских аграриев. 
Чтобы они не задирали цены. Дескать, сейчас 
пойдут дешевые импортные овощи, вам лучше 
снизить свои цены. Но, думаю, этот фактор 
вряд ли сыграет. Во-первых, наши аграрии 
сомневаются, что поставки из-за рубежа будут 
дешевыми. А во-вторых, предполагают, что 
импорт раньше весны в Россию не придет.

— А что еще можно предпринять?
— К сожалению, наши власти до сих пор 

серьезно не озаботились строительством 
современных овощехранилищ в России. Учи-
тывая, что около 50% урожая овощей выращи-
вает население на своих огородах и что оно 
хранит картошку и капусту в погребах, как 200 
лет назад, ждать высокого  качества урожая 
к весне не стоит. 

— Аграрное ведомство ссылается на 
погоду, на майские заморозки, побившие 
урожай…

— Это действительно так. Хотя я бы не 
стал во всем обвинять «небесную канцеля-
рию». В 2023 году у нас был высокий урожай 
овощей и, соответственно, низкие цены на 
них в рознице. Этот фактор имеет «длинный 
хвост». Производители не получили ожида-
емой прибыли, не смогли расширить про-
изводство и посевные площади. Наоборот, 
многие производители получили убытки и 
ушли с рынка.

Владимир ЧУПРИН.

БЮДЖЕТ 
ПОБЕДЫ
Замминистра финансов Ирине 
Окладниковой купили в Думе 
раскладушку

БОРЩЕВОЙ 
НЕДОБОР
В Россию на льготных 
условиях поедут овощи 
из других стран

Общая сумма налогов, начисленных 
на процентные доходы по вкладам за 
2023 год, составила 114 млрд рублей. 
Это на 12,2% больше, чем ожидалось 
в июне, заявил глава Федеральной 
налоговой службы (ФНС) Даниил 
Егоров. НДФЛ на процентный доход 
по вкладам уплачивается раз в год. Он 
был введен в России еще в 2021 году, 
однако власти дважды переносили 
срок его уплаты. В этом году граждане 
впервые должны будут оплатить НДФЛ 
на процентный доход со сбережений 
за 2023 год. Причем для этого у них 
осталось менее 10 дней. 

До 1 декабря россияне, имевшие вклады в 
банках в 2023 году и получившие по ним доход 
выше 150 тыс. рублей, должны будут заплатить 
по ним налог. В отличие от НДФЛ с зарплаты или 
дивидендов, которые оплачиваются автомати-
чески, налог на процентные доходы гражданин 
должен заплатить самостоятельно. «Сумму 
НДФЛ считает сама налоговая, — напоминает 
генеральный директор аудиторской компании 
«НК-Профаудит» Наталья Кушнарева. — Надо 
зайти в личный кабинет на сайте налоговой и 
проверить, есть ли налог к уплате. Исключения 
— это проценты по счетам эскроу и рублевым 
счетам, для которых процентная ставка в те-
чение года не превысила 1%». 

С 1 сентября в личные кабинеты налого-
плательщиков ФНС начала рассылать письма 
с напоминанием об уплате соответствующего 
налога. Проверить самостоятельно, следует 
ли конкретному вкладчику платить налог, тоже 
можно. Формула определения суммы к уплате 
НДФЛ по процентным доходам по вкладам 
выглядит следующим образом: 1 миллион 
умножают на максимальную ключевую ставку 
Банка России, действовавшую в течение года 
на первое число каждого месяца. 18 декабря 
2023 года ЦБ РФ поднял ставку до 16%, но в 
расчет взяли только значение на 1 декабря — 
15%. А 15% от 1 млн как раз и дают 150 тыс. 
рублей дохода по процентам, не облагаемого 
налогом. Все, что выше этой суммы и до 5 млн 
рублей, облагается налогом в 13%, а если доход 
по вкладам превысил 5 млн рублей — 15%. 

Рассмотрим несколько примеров. В 2023 
году Антон заработал по вкладу 100 тыс. ру-
блей. С них НДФЛ платить не нужно, так как эта 
сумма меньше 150 тыс. рублей, не облагаемых 
налогом. Дарья за прошлый год получила при-
быль с процентов от своих сбережений в 200 
тыс. рублей, соответственно, ей нужно вычесть 
из этой суммы 150 тыс. рублей и с 50 тыс. ру-
блей заплатить 13% НДФЛ, то есть 6500 рублей. 
Ее муж Алексей заработал 500 тыс. рублей по 
двум вкладам в разных банках, и до 1 декабря 
2024 года ему придется заплатить налог 13% 
с 350 тыс. рублей — 45 500 рублей. У его на-
чальника Степана есть вклад, который принес 
ему доход в 2 млн руб. Еще он получил 5 млн 
рублей зарплаты. Общая сумма превысила 5 
млн, поэтому Степан должен заплатить 15% 
налога по вкладу: (2 000 000 - 150 000) × 15% 
= 277 500 рублей. «Налогоплательщиков, как 
Алексей, в России не так много, — поясняет 
эти примеры партнер ЮК «Соничев, Казусь и 
партнеры» Антон Соничев. — Чтобы подпасть 
под обложение процентных доходов, сумма 
вклада должна быть больше 1,5 млн рублей 
с учетом ставок, которые действовали в 2023 
году». Экономисты подсчитали, что такие сбе-
режения в банках были лишь у 1% россиян. 

По состоянию на ноябрь 2024-го на де-
позитах в банках находится 50 трлн рублей 
граждан и 57 трлн бизнеса. По информации 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ), в 2024 
году отмечается рост объемов средств насе-
ления, размещенных на депозитах. «В первом 
полугодии 2024 года вклады физических лиц 
выросли на 10,6%, — говорит доцент кафедры 
государственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Плеханова Екатерина Голубцова. — При 
этом средний размер вклада составил 338 
тыс. рублей. Правда, по вкладам от 3 млн до 
10 млн рублей отмечался рост как по сумме 
размещенных средств, так и по количеству 
вкладчиков на 16,4% и 22,4% соответственно». 
Аналитики считают, что это инвесторы, часть 
из которых продали акции, облигации и другие 
активы и пришли в банки размещать средства 
под очень выгодные ставки. 

Можно предположить, какой будет не об-
лагаемая налогом база в 2025 году в отношении 
доходов по банковским вкладам, полученным 
в этом году. «Так как ключевая ставка на 1 ноя-
бря находилась на уровне 21% годовых, а до 1 
декабря ее вряд ли изменят, так как плановое 
заседание Банка России пройдет позднее, то 
эта база составит 210 тыс. рублей», — говорит 
руководитель отдела по работе с состоятель-
ными клиентами ИК Fontvielle Сергей Соловых. 
Доход сверх этой суммы нужно будет оплатить 
до 1 декабря 2025 года в соответствии со своей 
ставкой НДФЛ. Доходы госказны от этого в 
целом также увеличатся. По словам аналитика 
Freedom Finance Global Владимира Чернова, 
в 2025 году Минфин ожидает, что суммарный 
объем налога на вклады может принести бюд-
жету 251,5 млрд рублей, что в 2,2 раза больше 
суммы сборов в этом году. 

Наталия ТРУШИНА.

ВКЛАДЧИКАМ 
ПРИДЕТСЯ 
ДЕЛИТЬСЯ
Сумма налогов с процентного 
дохода от сбережений россиян 
составила 114 млрд рублей
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Как объяснили родителям, утрен-
ники в садах в этом году пройдут 
по единой утвержденной концеп-
ции. Ее главная задача — фор-

мирование морально-нравственных ценностей 
у детей. Все праздники будут поставлены в 
стиле русских народных сказок. Что это значит, 
пояснили по-простому: герои иностранных 
комиксов и мультиков недопустимы, персонажи 
зарубежных сказок — тоже. 

 Для многих известие стало как гром среди 
ясного неба. В дальних углах шкафов давно ле-
жат многочисленные варианты Человека-паука, 
Бэтмена, Гарри Поттера, принцесс. Пылятся 
атрибуты: волшебные палочки, мечи и паутина. 
А ведь так плясали под елкой еще старшие 
дети! Да и младшие по-прежнему увлечены 
героями сказочных блокбастеров. 

 — Мой сын — фанат «Звездных войн». 
Как ему я объясню, что Дарк Вейдер в садике 
запрещен вместе с его любимым лазерным 
мечом, — рассказала «МК» мама из детского 

сада «Катюша» во Владивостоке.
 — Я думаю, что первые человеки-пауки 

на детских утренниках появились еще 20 лет 
назад. Сейчас некоторые из них уже своих 
детей имеют. Человек-паук и Бэтмен — это 
уже почти русские народные персонажи. С 
ними свыклись за много лет, — считает папа 
из того же детского учреждения.

 А как тогда быть с Карлсоном? Эту сказку 
тоже русской народной не назовешь. Мужчина 
в самом расцвете сил, и живет за границей, и 
летает при помощи иностранных технологий. 
И не в ступе, как посконная Баба-яга, и не с 
помощью помела, а жмет на кнопку. Получа-
ется, и его нельзя пригласить на утренник. 
Или же Винни-Пух. Хоть этого английского го-
сподина советские мультипликаторы изо всех 
сил замаскировали под обычного русского 

медвежонка, но, как ни крути, — иностранец. А 
взять Кота в сапогах? Этот вообще — типичный 
квадробер.

 Кого же, по мысли авторов концепции, 
можно приглашать на торжество? Злодеи 
— Баба-яга, Кощей Бессмертный, Соловей-
разбойник — видимо, прокатят. Но вот только 
кто из детей захочет быть страшным персо-
нажем? Обычно выбирают героев. Можно, ко-
нечно, сшить костюм Ильи Муромца, Алеши 
Поповича. Для девочек уже не подойдет образ 
Золушки, Белоснежки или Рапунцель — но 
есть собирательная русская красавица. Хотя, 
положа руку на сердце, вряд ли кто-то из юного 
поколения уверенно назовет хоть одно имя 
этих прекрасных дам. Марьи-искусницы, Ва-
силисы Прекрасные, замороженные Настень-
ки остались в глубоком советском прошлом. 

Из русских сказок девочки уверенно назовут 
только Машу, подружку Медведя. 

 По идее, фейсконтроль пройдут лисичка-
сестричка, волчок — серый бочок, косолапый 
мишка, зайчик-побегайчик… Но и тут есть 
вопросы. Не переродятся ли взрощенные на 
зверосказках дети в квадроберов? Это сейчас 
они с ушами и хвостиками прыгают под ел-
кой, а потом с ними же будут скакать в парках, 
общественном транспорте и школах. Да еще 
и кусаться начнут! 

 Пока родители в чатах обсуждали но-
вую разнарядку и делились лайфхаками, как 
сделать костюм Колобка, из мэрии Влади-
востока пришло пояснение. Оказалось, что 
категорического запрета на супергероев нет. 
А есть только пожелание: обратить внимание 
на русских персонажей. Поэтому, нарядись 
ребенок хоть Байденом, старый русский Дед 
Мороз его подарками не обнесет. А только 
похвалит за бодрость духа!

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

БЕДНЫЙ КАРЛСОН!

Замминистра 
Ирина Окладникова.

Председатель бюджетного 
комитета Андрей Макаров.

ТЕХНОЛОГИИ

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP
КАДР

ПРОИСШЕСТВИЕ

ЗА БУГРОМ

ШАЛАШ ЛЕНИНА В РАЗЛИВЕ «ОГНЕННО» ЗАВЕРШИЛ СЕЗОН

МУС ВЫДАЛ ОРДЕР НА АРЕСТ НЕТАНЬЯХУ

В музейном комплексе 
«Разлив» под питерским 
Сестрорецком произо-

шел пожар: выгорел 
до каркаса знаменитый 
соломенный шалаш, 

в котором летом 1917 
года вместе с соратни-
ком по партии Григорием 
Зиновьевым скрывался 
от властей Владимир 
Ульянов-Ленин. Гранитный 
павильон-музей, выстроен-
ный к 10-летию Октябрьской 
революции, не пострадал. 
Отметим, что «истори-
ческий» шалаш за свою 
долгую историю (музей был 
организован в 1928 году) не 
раз горел, кроме того, по 
мере подгнивания солома 
заменялась на новую. На сей 
раз причиной пожара уже 
назван поджог. 

Международный уго-
ловный суд (МУС) выдал 
ордера на арест премьер-
министра Израиля Бинья-
мина Нетаньяху, бывшего 
министра обороны страны 
Йоава Галанта, а также 
лидера ХАМАС Мохам-
меда Дейфа (предполо-
жительно, уже мертвого) 
по подозрению в военных 
преступлениях. Выданные 
МУС ордера на аресты высо-
копоставленных израильских 

чиновников ставят Нетаньяху 
и Галанта под угрозу реаль-
ного ареста в том случае, 
если они поедут за границу в 
любую страну, подписавшую 
Римский статут 1998 года. 
Главный прокурор суда Карим 
Хан запросил ордера на 
арест в мае, заявив, что есть 
веские основания полагать, 
что Нетаньяху и Галант несут 
уголовную ответственность 
за организацию массового 
голода в секторе Газа, что 

является военным преступле-
нием и преступлением против 
человечности. Дословно в 
заявлении говорится так: име-
ются «разумные основания» 
полагать, что Галант и Нета-
ньяху «намеренно и созна-
тельно лишили гражданское 
население Газы предметов, 
необходимых для их выжива-
ния, включая продовольствие, 
воду, лекарства и медицин-
ские принадлежности, а также 
топливо и электроэнергию».

Арт-объект, представляю-
щий собой обычный ба-
нан, приклеенный клейкой 
лентой к стене и ставший 
популярным благодаря 
рекламе, продан более 
чем за 6 млн долларов. 
После того как в 2019 году ба-
нан, приклеенный скотчем к 
стене, был продан за 120 000 
долларов, в социальных сетях 
поднялся шум и начались 
давние дебаты о значении ис-
кусства. Теперь же творение 
художника Маурицио Катте-
лана под названием «Комик» 
ушло за миллионы долла-
ров на аукционе Sotheby's 
в Нью-Йорке. Аукционный 

дом оценил работу в сумму 
от 1 до 1,5 миллиона долла-
ров; торги начались с 800 000 
долларов. Вскоре после 
продажи Sotheby's сообщил, 
что Джастин Сунь, китайский 
коллекционер и основатель 
криптовалютной платфор-
мы, приобрел эту работу. 

Как победитель аукциона, 
он получает рулон клейкой 
ленты и один банан, а также 
сертификат подлинности и 
официальные инструкции по 
установке изделия. Перед 
продажей Sotheby's подтвер-
дил CNN, что ни лента, ни, к 
счастью, банан не являются 
оригиналами. В пресс-
релизе, опубликованном на 
аукционе, Сунь сообщил, что 
он решил съесть этот фрукт: 
«Я лично съем банан в рамках 
этого уникального художе-
ственного опыта, чтобы по-
чтить его место как в истории 
искусства, так и в популярной 
культуре».

— за такую сумму продан 
приклеенный скотчем к стене банан$6,24 млн

ЦИФРА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

КИТАЙСКАЯ СЕМЬЯ МЕЧТАЕТ «РОДИТЬ ГОРОСКОП»: ЕСТЬ 9 ДЕТЕЙ, ХОТЯТ 12! 
33-летняя Тянь Дунься 
из китайской провинции 
Чжэнцзян вышла замуж в 
2010 году и уже родила де-
вятерых детей. Они с мужем 
поставили себе масштабную 
цель: обзавестись детьми, 
рожденными под всеми 12 
знаками китайского горо-
скопа. Сейчас им не хватает 
детей, которые родятся в годы 
Быка, Кролика, Змеи, Лошади 
и Козы. Путем простых под-
счетов можно понять, что сре-
ди появившихся на свет детей 
есть и «дубли» — впрочем, 
не менее любимые. Что же 
касается «лужайки» для такого 
количества «заек», с этим у 
родителей все в порядке: они 
топ-менеджеры и совладель-

цы энергетической компании, 
и их заработок составляет в 
переводе на рубли около 5 

млрд в год. Семье помога-
ют шесть нянь и отдельный 
диетолог. 

Осенью 2024 года в капелле Святого Петра в Люцерне, Швейцария, поя-
вился уникальный проект: голограмма Иисуса Христа на базе искусственно-

го интеллекта начала принимать исповеди в рамках арт-инициативы Deus in Machina 
(«Бог из машины»). Так, посетители капеллы могут задавать вопросы, получать ответы и 
даже «ощущать духовную связь с помощью технологической новинки», пишут местные 
СМИ. Эта голограмма разработана Люцернским университетом прикладных наук и ис-
кусств совместно с местными теологами, использует алгоритмы искусственного интел-
лекта, обученные на текстах Нового Завета и религиозной литературы. Алгоритм прост: 
человек заходит в исповедальню — и начинает беседу. Насчет этического аспекта такого 
проекта в Швейцарии пока нет единого мнения.
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Комфортно

Скорее комфортно

Скорее некомфортно

Некомфортно

Затрудняюсь ответить

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ И ЗДОРОВЬЕ Опрос ВЦИОМ

Как вы считаете, использование искусственного интеллекта в здравоохранении 
для диагностики заболеваний и рекомендации лечения приведет к…

2023 год 2024 год

Улучшению здоровья 
пациентов

Ухудшению здоровья 
пациентов

Никак не скажется

Затрудняюсь ответить

40 43

17 12

23 27

20 18

Как бы вы себя почувствовали, если бы ваш врач полагался на искусственный интеллект, 
например, для диагностики заболеваний и рекомендации лечения для вас?

2023 год 2023 год

16

24

22

27

11 13

22

25

28

12

DU
M

A.
G

O
V.

RU

DU
M

A.
G

O
V.

RU
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»



c 1-й стр.
К «удару возмездия» за атаки 
дальнобойными натовскими ра-
кетами по Брянской и Курской 
областям противник начал гото-

виться еще накануне. Тогда же украинские СМИ 
раструбили, что наша армия якобы готовится 
впервые запустить с полигона «Капустин Яр» 
в Поволжье экспериментальную межконтинен-
тальную баллистическую ракету РС-26 «Рубеж». 
И, как говорится, накаркали. Под утро 21 ноября 
по ракетному заводу «Южмаш» в Днепропе-
тровске прилетели неопознанные летательные 
объекты — НЛО.

Ближе к полудню стало известно, что 
на заводе в результате мощного удара были 
полностью разрушены три объекта. Все, что 
осталось от завода, было оцеплено, а с места 
прилета потянулись караваны «скорых».

Как утверждает противник, масса нео-
познанной ракеты составила до нескольких 
тонн. Боевая часть была кассетная, с боль-
шим количеством суббоеприпасов. Другие 
украинские источники пишут, что была при-
менена проникающая боевая часть, которая 
на гиперзвуковой скорости ушла под землю и 
там взорвалась.

По оценке украинских экспертов, сбить 
такую ракету невозможно никакими системами 
ПВО. Если бы подобная ракета несла ядерную 
боеголовку, «на месте города Днепропетровска 
образовалось бы новое озеро».

Оценивая прилет в Днепропетровск «НЛО», 
некоторые эксперты считают, что Киеву был от-
правлен «жирный» намек на фоне угроз Киева 
применить «грязную бомбу», которую могли 
собирать в «Южмаше». 

Другие считают, что это был «пристре-
лочный» удар-имитация возможной ракетной 
атаки по президентскому центру принятия 
решений в Киеве, который находится на глу-
бине 110 метров.

Военный эксперт Василий Дандыкин на-
помнил «МК», что в России на самом высоком 
уровне неоднократно подчеркивали, что в ходе 
СВО нами было применено еще не все имею-
щееся у нас оружие.

— Что касается удара по заводу «Южмаш» 
в Днепропетровске, то, конечно, необходимо 

дождаться официального сообщения от нашего 
военного ведомства. Пока конкретизировать 
тип ракеты рано. Хотя очевидно, что было при-
менено гораздо более мощное оружие, чем 
тот же «Искандер».

— По той информации, что уже есть, 
какие можно сделать выводы? 

— Ракета, которая была нами применена, 
несбиваемая. Однозначно, это гиперзвуко-
вые скорости. И скорее всего, у нее довольно 
большая дальность, но не обязательно под 
1000 километров.

— Что это может быть?
— Все что угодно. У нас есть оружие, кото-

рое мы еще не применяли и которое позволит 
нам успешно завершить специальную военную 
операцию. В том числе есть оружие, которое 
по мощи сопоставимо с ядерным, но без по-
ражающего фактора в виде радиоактивного 
заражения. Как говорят военные — оружие 
повышенного могущества. При этом ракета 

не обязательно должна быть баллистической 
и межконтинентальной. Просто она работает 
на других физических принципах... Возможно, 
теперь, после ударов противника дальнобой-
ными ракетами по Брянской и Курской обла-
стям, для такого оружия дошла очередь. Теперь 
фактически у нас развязаны руки.

— Василий Алексеевич, очевидно, что 
мы на этих ударах не остановимся. По ка-
ким еще объектам и областям Украины 
может прилететь с такой же мощью? 

— Думаю, что такие прилеты еще будут 
— по Запорожью, Харькову, Киеву, Западной 
Украине. Скорее всего, под раздачу попадут 
остатки военно-промышленного комплекса 
противника. Вполне вероятно, что это может 
быть и двигательный завод «Мотор Сич». Если 
немцы действительно строят какие-то заводы 
по производству снарядов на Украине, то, зна-
чит, и они тоже попадут под удар. Просто мы 
дождемся, когда они их закончат строить. 

— А мосты?
— Их очень тяжело уничтожать. Особен-

но те, которые строились в советское время. 
Например, мост через Днепр в Киеве. Но я не 
исключаю и такие удары. 

— А район Банковой с правительствен-
ным кварталом в Киеве? 

— Знаете, вполне вероятно. Там же на-
ходятся управляющие структуры: министер-
ство обороны, СБУ, центр информационно-
психологических операций...

— Судя по видео с места взрыва, что, 
на ваш взгляд, осталось после удара от 
завода «Южмаш»? 

— Думаю, что ударили по главному цеху. И 
еще прилетит. Потому что этот завод на самом 
деле очень большой — один из самых огромных 
в стране, на котором собирали межконтинен-
тальные баллистические ракеты «Сатана».

Думаю, что в этот раз мы ударили по 
производству ракет. Раньше на «Южмаше» 
производили большие ракеты, а сейчас те же 
противокорабельные ракеты «Нептун» или что-
то подобное. Украина пыталась в свое время 
соорудить нечто аналогичное нашему «Ис-
кандеру». Вообще недооценивать такие пред-
приятия врага, как «Южмаш», не стоит. 

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Председатель ГД сообщил, что 
дети приходят изможденные до-
мой, и это ничего хорошего не 
дает. И призвал собравшихся на 

заседание применить наконец разумный под-
ход к учебной нагрузке в школе. Председатель 
Комитета по просвещению ГД Ирина Белых 
пожаловалась, что в школах не соблюдают 
санитарные нормы, требующие, чтобы до-
машние задания занимали только 30% от всего 
объема работы. Мол, это требование образо-
вательные организации игнорируют. «Если бы 
выполняли этот норматив, детям было бы го-
раздо легче», — полагает депутат. Мол, даже 
в старшей школе в этом случае домашнее за-
дание потребует не больше часа-полутора. А 
сейчас ситуация такова, что дети «не в состоя-
нии объять необъятное». Вице-спикер Ирина 
Яровая зашла с другого конца и рассказала, 
как пагубно избыточная нагрузка сказывается 
на здоровье детей. Более 50% учеников в школе 
имеют офтальмологические заболевания, про-
блемы с опорно-двигательным аппаратом, 
болезни ЖКТ. Помимо прочего, Вячеслав Во-
лодин призвал обосновать или пересмотреть 
необходимость сдачи ОГЭ (госэкзамена после 
9-го класса). Сейчас эти экзамены в зачет 
школьника не идут, а только выступают пока-
зателем уровня усвоения знания в школе. 

Новость о грядущей «школьной амнистии» 

вызвала бурю эмоций в родительских чатах: 
«Сначала новые предметы в школу предлагают, 
а потом удивляются». 

Действительно, если взять небольшую 
ретроспективу в 2–3 года, именно благода-
ря усилиям Госдумы в список обязательных 
школьных предметов вернулись начальная 
военная подготовка и труд.

Под разными предлогами депутаты пред-
лагали сделать школьными предметами фило-
софию и риторику, финансовую грамотность, 
кибербезопасность, черчение, астрономию, 
чистописание и каллиграфию. Сейчас ак-
тивно продвигают «Семьеведение». А еще 
воспитательно-трудовая функция вернулась 
— помимо дежурства по школе это означает 
уборку, поддержание чистоты пришкольных 
территорий силами учеников. 

В соцсетях обсуждают, почему учеба пре-
вратилась в квест на выживание.

— Я не понимаю, зачем в начальной школе 
по русскому изучать такие вещи, как средства 
выразительности, — возмущается мама учени-
ка 4-го класса из Москвы. — Причем не только 
гиперболы-метафоры, но и литоты, ирониче-
ские сравнения, синекдохи и пр. Это вещи, 
нужные для филологических факультетов!

— Я открыл учебник алгебры за 7-й класс 
и обалдел, — делится папа двоих детей из 
Подмосковья. — У меня высшее техническое, 

был отличником. Открываю, вчитываюсь — и 
не врубаюсь. Например, про степени: «При 
делении степеней с одинаковыми основаниями 
основание оставляют прежним, а из показателя 
степени делимого вычитают показатель степе-
ни делителя…» И дальше все в таком духе. Это 
надо учить наизусть. Из примеров становится 
ясно, о чем речь, но что это за определения? 
У младшего, в началке, не лучше. Задачки на 
полях логические я решал два часа.

На «запутанные, непонятные учебники» и 
перегруженную программу по всем предметам 
жалуются многие родители. Самое простое 
решение — репетитор — многим не по карману, 
это расходы в 40–120 тысяч ежемесячно. Вот 
и корпят сами вечерами с «домашкой», отра-
батывая вторую-третью смену. Или покупают 
подписку в интернет-школах, где все то же 
самое объясняют понятным языком. Наконец, 
не только подростки, но и младшеклассники 
наловчились делать уроки или просто пере-
дирать ответы с помощью ИИ.

Еще одним пожирателем времени и ре-
сурсов учеников и их родителей стали, как 
ни странно, электронные домашние задания 
(планировалось наоборот). Год-два назад 
всех родителей и учеников в добровольно-
приказном порядке заставили подключиться 
к определенным порталам, сервисы которых 
не отлажены. Теперь эти цифровые домашние 

задания отнимают время и портят нервы.
Мало того, что хронометраж выполнения 

заданий часто абсурден — например, на 15 
полноценных «тем» надо ответить за 10 минут, 
— так еще задания не в меру объемны (10 и 
более примеров по алгебре, их решать 1,5–2 
часа), есть еще ЦДЗ и обычное ДЗ по другим 
предметам. Так еще сайт виснет с потерей 
результата, все надо начинать заново. 

— Я бы добавила ко всем перечисленным 
трудностям с домашней работой еще одно 
обстоятельство, — говорит завуч начальной 
школы из Москвы Лидия Леонидова. — Это 
трудности с поддержанием дисциплины в 
классе, из-за чего учителя не успевают прой-
ти материал на уроке. Рычагов у учителя, по 
сути, нет: нельзя выставить хулигана с урока, 
поставить оценку плохую за поведение, вызвать 
родителей тоже ничего не даст. Да, соглашусь, 
что учебники часто приходится переводить на 
русский язык, программа не сбалансирована и 
постоянно вводят какие-то новые требования. 
На ЦДЗ родители часто жалуются в этом году, 
что и понятно, раньше их выполнение не было 
обязательным. Основная сложность — обилие 
рекомендаций, методических указаний, требо-
ваний к школам со стороны различных «наблю-
дающих» органов. Они часто противоречивы, 
абсурдно не согласованы друг с другом.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Трепетная тяга ко всему западному — 
явление на Руси не новое. «Действительно ли 
мы русские в самом-то деле? Почему Европа 
имеет на нас, кто бы мы ни были, такое силь-
ное, волшебное, призывное впечатление?.. 
Неужели же кто-нибудь из нас мог устоять 
против этого влияния, призыва, давления? 
Как еще не переродились мы окончательно 
в европейцев?» — эмоционально вопро-
шал Ф.М.Достоевский. В 1863 году великий 
русский писатель исколесил всю Европу 
и понял, что жизнь там совсем не сахар, с 
тончайшей иронией описав свою поездку в 
«Зимних заметках о летних впечатлениях». 
Сквозь приторно-фальшивый блеск запад-
ной добродетели и благонравия Достоевский 
увидел мрачный дух страдания, холодного 
расчета, пустоты, порочности, бедности, 
ропота и отупения основной массы людей, 
скрытые за декоративным фасадом упоря-
доченности, позолотой, фонтанчиками и ми-
ленькими крышами аккуратных домиков.

И вот уже на новом витке истории ту-
ман мифического прозападного счастья 
снова повис над нашими головами, на-
крыв все пространство бывшего СССР. В 
постсоветскую эпоху нас долго и упорно 
натаскивали на забугорье, учили мыслить 
по-американски, молчать по-британски, 
хохотать по-итальянски, мечтать по-
французски, хмуриться по-фински, дышать 
по-немецки, зевать по-мальтийски, икать 
по-бельгийски и еще много чего делать как 
они. Мы тщательно копировали западный 
образ жизни, речь, манеры, ужимки, идеи, 
пропитывались их духом и продолжаем де-
лать это и по сей день.

«Ведь вся наша жизнь по европейским 
складам еще с самого первого детства 
сложилась»: Федор Михайлович как в воду 
глядел. «Хочу быть иноштланцем. Это клуто!» 
— выдал как-то сынишка моего приятеля на 
вопрос, кем он мечтает стать, когда вырас-
тет. В эти его детские перспективы охотно 
верилось. Уже тогда 8-летний Тёма шпарил 
на «инглише» намного бодрее, чем его «со-
вковый» папаша.

Еще совсем недавно некоторые юные 
и не очень дивы, словно горные лани, бро-
сались на заморских принцев. Достаточно 
тем было благосклонно кивнуть или щел-
кнуть пальцами. Подобную картину не раз 
наблюдал и в Москве, и в Минске. Ради экс-
перимента даже сами как-то прикинулись 
с приятелем иностранцами. Сработало в 
момент! Погоня за туземным счастьем у 
дам порой доходила до абсурда: некото-
рые считали высшим счастьем растаять в 
объятиях седовласого испанца, умчать с 
мечтательным итальянцем или пышноусым 
турком куда-нибудь в закат, но только чтоб 
подальше от тоскливой и скучной, как им 
казалось, жизни у себя на родине. Ино-
странец — это статус, мечта, привилегия! 
И совсем не важно, кто он на самом деле. 
Одна знакомая мне прямо так и заявила. 
Мечты о сладком бытии упорно грезились ей 
в чем-то чужеродном, западном, отличном 
от родной среды. 

Но изнанка жизни — штука суровая. Так 
и брак с иностранцем зачастую оказывается 
в реальности таким, как будто, выйдя из 
роскошного отеля, ты вдруг неожиданно 
оказался на стройке. Помню, как, прогули-
ваясь за территорией турецкой «пятерки», 
случайно увидел эти два контрастных мира, 
когда из «олл инклюзив» вдруг забрел на 
стройплощадку новых корпусов. Замученные 
люди, тусклые взгляды, простецкая еда, 
одним словом, повеяло безнадегой. Бла-
гообразный восточный мачо в кино — это 
один мир. А мир, который строит, кормит и 
возит, — совсем другой. И наши девушки, 
вопреки мечтам, часто попадают именно в 
такую реальность. Но это не мешает новым 
искательницам счастья в коротких юбках 
стремиться на «благословенный» чужой 
берег. Хочется молочных рек, кисельных 
берегов и не работать от слова «совсем». 
Печальный опыт 90-х, когда многие наи-
вные «невесты» набили шишки на подобных 
браках, не канул в Лету. Соблазн велик, да и 
рекламы по-прежнему хватает.

Недавно прогремела новость, что китай-
ских мужчин призвали искать жен в России 
из-за проблем с демографией и гендерным 
перекосом у них на родине. К слову, китайцев 
раз в десять больше, чем россиян. Проект по 
«импорту» иностранных невест предложил 
какой-то китайский ученый. Но нужна ли нам 
такая агитация за чужих мужчин? Китай мы 
любим, но это другая цивилизация со своими 
вековыми традициями и геополитическими 

интересами. Одно дело, когда в вузе или на 
курорте встретились два международных 
сердца. Настоящую любовь и чувства выво-
дим за скобки. Но лезть из кожи вон, чтобы 
проложить тропинку в чужой мир, выравни-
вая там рождаемость, — это как минимум 
диверсия по подрыву нашей демографиче-
ской политики. Ведь президент Владимир 
Путин почти в каждом своем выступлении 
поднимает тему демографии, а государство 
выделяет огромные средства на поддержку 
российской семьи. Подобная агитация даже 
под самым ироничным соусом — удар по 
нашей цивилизации. 

Образ иностранца в современном кино 
— отдельная история. До сих пор пачками 
снимают отечественные фильмы, где загра-
ница — центр вселенной, райский уголок, в 
погоне за которым киногерои готовы рвать и 
метать. Из сериала в сериал кочует эпизод, 
когда наш соотечественник, отучившись в 
Туманном Альбионе, с гордо поднятой голо-
вой приезжает в «ужасную» Россию и ведет 
себя словно белый человек среди туземцев. 
Господа киношники, вы это серьезно? Даже в 
западных пропагандистских фильмах очень 
живописно показана деградация и потерян-
ность их молодежи, общение на пещерном 
уровне, примитивизм, проблемы наркозави-
симости и прочее. Российские кинотворцы 
же подыгрывают чужой пропаганде, вне-
дряют в общественное сознание мысль, что 
нам до иностранцев как до Луны. Да еще и 
вдалбливают это зачастую за бюджетные 
средства. 

Процессы безвозвратной утраты до-
стоинства и национального самосознания 
происходят прямо у нас под носом. И даже 
сейчас, когда предельно понятно, кто наш 
истинный враг, мы по инерции не можем 
отказаться от заигрываний с Западом. 

Вот что писал на этот счет еще в разгар 
90-х русский писатель Валентин Распутин: 
«Национальная униженность — это ведь не 
только предательство национальных инте-
ресов в политике и экономике и не только 
поношение русского имени с экранов теле-
видения и со страниц журналов и газет, но 
и вся обстановка, в том числе бытовая, в 
которой властвует, с одной стороны, презре-
ние, с другой, уже с нашей, — забвение. Это 
и издевательство над народными обычаями, 
и осквернение святынь, и чужие фасоны 
ума, и одежды, и вывески, объявления на 
чужом языке, и вытеснение отечественного 
искусства западным ширпотребом самого 
низкого пошиба, и оголтелая (вот уж к месту 
слово) порнография. И чужие нравы, чужие 
манеры, чужие подметки — все чужое, будто 
ничего у нас своего и не было». 

Долгое время власть и обслуживаю-
щие ее идеологи превозносили западный 
мир, государственное устройство разви-
тых стран, списывали, как двоечники, их 
решения, не задумываясь, что у нас разные 
варианты задачек. Но Запад прошел боль-
шой путь капиталистического развития, ис-
черпал многие резервы в решении сложных 
внутренних вопросов, у них имеются свои 
трудности, острейшие противоречия. Их 
вариант демократии, несмотря на обилие 
слов о правах человека, далек от идеала и 
в реальной жизни совсем не похож на тот 
глянцево-рекламный образ, созданный Гол-
ливудом и либеральной прессой в период, 
когда нашим «партнерам» очень хотелось 
положить Россию на лопатки. 

Убежать из своего дома, спрятаться, 
раствориться в чужом мире — это блажь и 
фантазия. Нет покоя душе эмигранта и не 
будет. Знакомый делился, как его школьный 
приятель еще в нулевые покинул Россию 
и осел где-то в Канаде. «Ах, как хочется 
вернуться в городок…» — недавно долетел 
через океан его тоскующий вопль в виде 
размашистого поста в соцсетях. Пытаясь 
яростно доказать себе, что когда-то сде-
лал правильный выбор, он долгие годы вы-
ставлял гигабайты красочных заморских 
фото, на одной из которых робко держался 
за краешек чужого флага с кленовым листом. 
Таким людям нужна постоянная подпитка с 
родимых берегов, а в подобных фотосессиях 
сквозит жуткая тоска. Жить на родных про-
сторах, говорить на своем языке с такими 
же, как ты, разделять одну систему цен-
ностей дорогого стоит. Участь эмигранта 
незавидная, на чужой земле они всегда будут 
второсортными, чужеродными, как бы они 
ни пыжились на присылаемых домой фотках. 
«Жить же за границей очень скучно, где бы 
то ни было…» Эх, Федор Михайлович, как же 
вы были правы.

СЕГО ДНЯ
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ШКОЛА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3НАУКА

Алексей СИНЕНКО, публицист

ЗАБУГОРНЫЙ ПРИНЦ — ФАНТАЗИЯ 
ДЛЯ РОССИЙСКИХ ЗОЛУШЕК

Эмигрант всегда будет считаться 
вторым сортом на чужой земле

c 1-й стр.
Сейчас он, значит, не может «тра-
тить десятки тысяч людей» ради 
возвращения Крыма. А совсем 
недавно почему-то мог. Почему? 

Потому что велели — топи украинцев тысячами 
в крови и останешься у руля. «Украинская 
правда», вполне официальное издание, рас-
сказывает, что именно британские власти (как 
и в Стамбуле) заставили военно-политическое 
руководство Украины провести операцию на 
левом берегу Днепра, в районе села Крынки, 
которая закончилась фактическим провалом. 

Задачей-максимум операции был выход ВСУ 
на границу с Крымом. Для этого морским пе-
хотинцам надо было преодолеть расстояние 
в 80 км, которые занимали российские войска. 
Задачей-минимум было создание и расшире-
ние плацдарма на левом берегу, перерезание 
трассы M-14 в 5–7 километрах от берега, а 
также оттягивание российских войск из Дон-
басса и с Запорожского направления. У ВСУ 
не вышло ничего. Но потери ради британской 
затеи Украина понесла громадные.

И вот теперь речь опять заходит о 

«дипломатическом пути». Собственно, это 
именно то, на чем до СВО настаивала Рос-
сия, — выполняйте неукоснительно Минские 
соглашения и давайте договариваться о том, 
чтобы не создавать угроз русским людям. 
Но по-хорошему там не понимали никак, и 
Россия была вынуждена начать объяснять по-
плохому.

А по-плохому, надо же, стало доходить. 
Медленно, конечно, но это потому, что не За-
пад теряет «десятки тысяч людей».

Дмитрий ПОПОВ.

КРЫМСКАЯ РЫБА НЕ ДОЖДЕТСЯ ЗЕЛЕНСКОГО

Большой рот, укороченное тулови-
ще, обломанные вибриссы. Рос-
сийские ученые впервые в истории 
палеонтологии описали мумию 
гомотерия — саблезубой кошки, 
жившей на Земле около 36 тысяч 
лет назад. Останки трехнедельного 
котенка, найденные в Якутии в 2020 
году, изучили специалисты Пале-
онтологического института РАН с 
коллегами из Екатеринбурга, Ново-
сибирска и Якутска.

Сначала о том, кто такие гомотерии (лат. 
Homotherium). Это род вымерших саблезу-
бых кошек, обитавших в Евразии, Африке и 
Северной Америке со среднего плиоцена 
(3–3,5 млн лет назад) до конца позднего 
плейстоцена (10 тыс. лет назад). 

Прежде палеонтологи находили лишь 
кости саблезубой кошки. По ним был вос-
становлен ее внешний вид — до 2 метров 
в длину, до 1 метра в холке, вес — до 200 
килограммов. Новая мумифицированная 
находка в Якутии — первая в своем роде.

Кости и мумифицированная часть тела 
саблезубого котенка были найдены в куске 
льда в Абыйском улусе, возле населенного 
пункта Бадьярихское, расположенного на 
реке Бадьяриха (правом притоке Индигир-
ки). В руки ученых местными жителями были 
переданы голова и передняя часть тулови-
ща животного, а также неполные кости его 
таза. Чтобы его исследовать, специали-
сты Палеонтологического института им. 
А.А.Борисяка РАН привлекли специалистов 
Геологического института РАН, Академии 
наук Республики Саха, Института экологии 
растений и животных Уральского отделения 
РАН, а также коллег из Новосибирского го-
сударственного университета. Результаты 
работы были опубликованы в международ-
ном научном журнале Scientific Reports.

По словам авторов статьи, радиоугле-
родный анализ останков показал, что дете-
ныш умер около 37–35,5 тысячи лет назад. 
Ученые также установили сходство головы и 
лап животного с современным трехнедель-
ным львенком, разве что найденная кошка 
оказалась на 10% короче льва.

При осмотре тела мумии специалисты 
установили, что оно покрыто коротким и до-
вольно густым темно-коричневым мехом с 
волосками длиной около 20–30 мм. Шерсть 
на спине и шее длиннее, чем на лапах, а 
на верхней губе видны два ряда обломан-
ных вибрисс (осязательных волосков). Со-
хранились также и мощные мышцы шеи, и 
удлиненные передние лапы без запястного 
мякиша, — некоторые называют его «пятым 
пальцем» кошки. Он не соприкасается с 
землей при ходьбе, но при прыжке с высоты 
служит дополнительным амортизатором. По 
предположению ученых, отсутствие его у 
саблезубой кошки связано с частыми пере-
движениями по глубокому снегу.

Ученые очень довольны сохранностью 
головы котенка: на ней выделяются неболь-
шие уши, которые, скорее всего, говорят об 
адаптации к холодному климату, глаза, а точ-
нее, глазные щели, которые заметно длин-
нее львиных. Значительно крупнее оказался 
рот. Сам череп мумии также отличается 
относительно удлиненной лицевой частью 
и расширенными скуловыми дугами.

Уникальный образец саблезубого ко-
тенка передан на специальное хранение в 
Академию наук Республики Саха (Якутия). 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

САБЛЕЗУБАЯ КОШКА — 
НАХОДКА 
ДЛЯ ПАЛЕОНТОЛОГА
Российские исследователи 
впервые изучили 
уникальную мумию

Немецкие СМИ снова решили вспом-
нить про террористический акт на 
«Северных потоках». Более того, для 
«остроты» они решили добавить еще 
новость о подготовке диверсии на 
«Турецком потоке». Однако склады-
вается впечатление, что материал 
подготовлен совсем не для того, 
чтобы рассказать всю «правду» о 
подрыве...

Der Spiegel опубликовал еще один мате-
риал с обвинением Украины в подрыве «Се-
верных потоков». В статье подчеркивается, 
что экс-главком ВСУ, а ныне посол Украины 
в Великобритании Валерий Залужный был в 
курсе этого плана и горячо его поддерживал. 
Экс-главкому руководитель диверсионной 
группы представил план под названием «Диа-
метр» спустя некоторое время после начала 
его подготовки. «Залужный был впечатлен 
планом. У главнокомандующего был только 
один вопрос: знает ли об этом Зеленский? 
Собеседник сказал, что нет. Генералу это по-
нравилось. Мужчины не доверяли президенту 
и его окружению», — пишет издание.

Журналисты указывают, что Залужному 
настолько понравилась операция «Диаметр», 
что он захотел ее расширить до Черного моря. 
Тогда у него возник план подорвать и «Турец-
кий поток» — стратегически важный газопро-
вод, по которому газ и сейчас поступает из 
России через Турцию в Восточную Европу и 
далее. По данным издания, диверсии готови-
лись примерно в одно и то же время, однако 
впоследствии операция в Черном море по 
неизвестным причинам потерпела неудачу.

Немецкое издание предполагаемым 
куратором подрыва назвало Романа Чер-
винского. Журналисты обратились к нему 
за комментарием. «Могу сказать одно: по-
следствия нападения были благом не только 
для Украины, но и для Германии. Наконец 
Германию больше нельзя шантажировать», — 
цитирует его Der Spiegel. Он также отметил, 
что газопроводы были «военной целью» и при 
их подрыве даже никто не пострадал. 

Роман Червинский и ранее участвовал 
в громких операциях украинской разведки. 
Он координировал попытку угона самолета 
Воздушно-космических сил России. Для этого 
он пытался завербовать летчика, чтобы тот с 
воздушным судном приземлился на Украине. 
Однако общался он не с летчиком, а с сотруд-
ником ФСБ, которые благодаря Червинскому 

узнал координаты украинского аэродрома. В 
итоге он был задержан СБУ за «превышение 
должностных полномочий». 

Однако в материале есть несколько 
противоречий. В статье рассказывается о 
том, что участниками операции были «разно-
шерстные» жители Украины, а не члены неких 
секретных группировок. При этом «некото-
рые участники имеют давние связи с ЦРУ». 
Однако сотрудники ЦРУ, по их словам, были 
против этой диверсии. Они даже приезжали 
разговаривать с Зеленским о прекращении 
операции, а он об этой операции узнал из 
разговора с ЦРУ. Залужный якобы так и не 
рассказал о «Диаметре» главе Украины, что 
представляется немного странным. 

Складывается ощущение, что немецкое 
издание Der Spiegel специально акцентирует 
внимание на роли Залужного в операции: 
именно из-за него Зеленский не узнал во-
время о готовящейся диверсии и именно он 
решил расширить план до подрыва «Турецкого 
потока». Как пишут украинские телеграм-
каналы, одна из главных причин такой «под-
ставы» — желание не допустить Залужного на 

роль президента Украины. Сейчас британцы 
активно «прогревают» идею о Залужном как 
преемнике Зеленского, однако такая пере-
становка невыгодна Германии. Берлин может 
потерять то влияние, которые они «купили» за 
поставки оружия Киеву. Теперь же его может 
быть сложно продвинуть на роль президен-
та как организатора преступных диверсий, 
которые повредили в том числе цепочки по-
ставок в Европе.

Странными и немного натянутыми кажут-
ся и высказывания Червинского. По легенде 
журналистов, они ожидали его в киевской 
больнице и, только увидев его выходящим 
из кабинета доктора, тут же подошли. Он же 
сразу выдал тираду про то, что они спасли 
Германию от шантажа. Звучит сомнительно. 

Как указал в разговоре с «МК» эксперт 
Финансового университета при Правитель-
стве РФ Денис Денисов, цель этого материала 
в первую очередь геополитическая:

«Ощущение такое, что появление этой 
статьи не случайно в нынешнее время и в 
нынешней ситуации. Там на самом деле нет 
почти ничего нового. Это все мы знали из 
других источников, пусть и разрозненных. 
Основная же идея, как я увидел, заключается в 
обосновании того, что данный акт терроризма 
оправдан с точки зрения геополитических 
факторов. Якобы теперь многие страны Евро-
пы благодаря ему получили независимость от 
инструмента давления России в виде поставок 
газа. Естественно, никто не стал рассуждать 
на тему того, что как раз дешевые поставки 
газа от России и обеспечивали энергетиче-
скую независимость этих государств. Сейчас 
эти поставки заместили США, и говорить тут 
о суверенитете как минимум странно».

— А что касается обозначенных в ма-
териале ролей Залужного и Зеленского 
в подрыве потоков?

— Материал дискуссионный. Это та 
ситуация, когда можно отнести и в плюс, и 
в минус в зависимости от точки зрения. С 
одной стороны, можно интерпретировать 
написанное как непричастность Зеленского к 
подрыву «потоков». С другой стороны, можно 
интерпретировать так, что не всем на Украине 
управляет этот политик. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ВО ВСЕМ ВИНОВАТ ЗАЛУЖНЫЙ
Немцы решили оправдать 
подрыв «Северных потоков»: 
«получили независимость»

РАЗГРУЗОЧНЫЙ ДЕНЬ

Валерий Залужный якобы готовил 
теракт втайне от Зеленского.

...НАКРЫЛ «НЛО»
КРИЗИС

Фееричное зрелище 
над «Южмашем» после прилета.
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Организатор торгов — конкурсный управляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина Викторовна, 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: konsau.p@gmail.com; 
тел./факс: +7 (391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов по продаже имущества Обще-
ства с ограниченной ответственностью «Первое ипотечное коллекторское агентство» (далее по тексту 
ООО «ПИКА») в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru):

1. Торги в форме аукциона проводятся в электронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 10 января 2025 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является следующее имущество:

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 25.11.2024 по 27.12.2024 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 25.11.2024 до 23 час. 59 мин. 27.12.2024 по 
московскому времени.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть перечис-
лен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40701810538000009788 в ПАО «Сбербанк» г. Мо-
сква, БИК 044525225, к/сч 30101810400000000225. 
Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, 
КПП 7 73301001.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от 
начальной цены продажи лота.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.

2. Торги в форме публичного предложения проводятся в электронной форме на электронной 
торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом торгов является следую-
щее имущество: 

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи в соответствующем периоде 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и 
времени окончания приема заявок соответству-
ющего периода по следующим реквизитам: р/сч 
40701810538000009788 в ПАО «Сбербанк» г. Мо-
сква, БИК 044525225, к/сч 30101810400000000225. 
Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, 
КПП 773301001.

Ознакомление с необходимой информацией, 
документами и характеристиками имущества осу-
ществляется с 25.11.2024 по 09.03.2025 (вклю-
чительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телеви-
зорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с прило-
жением необходимых документов осуществля-
ется на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 
мин. 25.11.2024 до 23 час. 59 мин. 09.03.2025 по 
московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие 
в торгах в первом периоде продажи имущества 
посредством публичного предложения (с 00 час. 
00 мин. 25.11.2024 до 23 час. 59 мин. 01.12.2024 
по московскому времени), рассмотрение заявок 
и подведение итогов первого периода состоится 
04.12.2024.

В случае отсутствия заявок на приобретение 
имущества по начальной цене продажи (указан-
ной в сообщении) по окончании первого периода 
публичного предложения цена продажи имущества 
подлежит снижению в следующем порядке: с 1-го 
по 11-ый период (неделю) на 9% от начальной цены 
продажи каждые 7 календарных дней с момента 
начала приема заявок на участие в торгах, про-
водимых посредством публичного предложения, 
12-ый период (неделя) цена продажи подлежит 
снижению на 0,90% от начальной цены продажи, 
13-ый период (неделя) цена продажи подлежит 
снижению на 0,09% от начальной цены продажи, 
но не ниже минимально допустимой стоимости 
продажи имущества, которая равна 0,01% от на-
чальной цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения признается 
участник торгов, который представил в установ-
ленный срок заявку на участие в торгах, содержа-
щую предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи имуще-
ства, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений 
других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников откры-
тых торгов по продаже имущества посредством 
публичного предложения представили в уста-
новленный срок заявки, содержащие различные 
предложения о цене имущества, но не ниже на-
чальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную 
цену за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов 
по продаже имущества посредством публичного 
предложения представили в установленный срок 
заявки, содержащие равные предложения о цене 
имущества, но не ниже начальной цены продажи 
имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, право приобретения 
имущества принадлежит участнику торгов, кото-
рый первым представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

3. Общие положения: Подробная информация 
о характеристиках и стоимости имущества предо-
ставляется заинтересованным в приобретении 
имущества лицам на электронную почту при на-
правлении запроса о предоставлении такой инфор-
мации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке 
и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в фор-
ме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый 
адрес (для юридического лица), фамилию, имя, 
отчество, паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица), номер кон-
тактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтере-
сованности заявителя по отношению к должнику, 
кредиторам, арбитражному управляющему и о 
характере этой заинтересованности, сведения 
об участии в капитале заявителя арбитражного 
управляющего, а также сведения о заявителе, 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регла-
мента проведения открытых торгов в электронной 
форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), 
выписка из ЕГРИП или засвидетельствованная 
в нотариальном порядке копия такой выписки 
(для индивидуального предпринимателя), копии 
документов, удостоверяющих личность (для физи-
ческого лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государ-
ственной регистрации юридического лица или 
государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в 
соответствии с законодательством соответствую-
щего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положе-
ниями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. 

№ 495, Регламента проведения открытых тор-
гов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по 
продаже прав требования и до передачи права 
требования Покупателю должником будет произ-
ведено частичное погашение задолженности, раз-
мер права требования, являющегося предметом 
торгов и его цена, определенная по результатам 
торгов, уменьшается Продавцом в одностороннем 
порядке пропорционально размеру удовлетво-
рённого требования. Разница между фактической 
стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), торги прекращаются, задаток 
возвращается, поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определе-
ния победителя торгов будет установлено, что 
должником произведено полное погашение за-
долженности, входящей в состав уступаемых прав 
требований, или будут выявлены обстоятельства, 
влекущие прекращение обязательств должника 
перед Продавцом в полном объеме (в том числе, 
если организация должник будет исключена из 
единого государственного реестра юридических 
лиц в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации), то победителю торгов будет 
отказано в заключении договора купли-продажи. 
Внесенный победителем торгов задаток подлежит 
возврату.

В случае заключения договора с Победителем 
торгов и до передачи права требования произой-
дет событие, прекращающие уступаемые обя-
зательства Должника перед Покупателем, в том 
числе такие как полное погашение задолженности, 
исключение Должника из единого государствен-
ного реестра юридических лиц в соответствии с 
законодательством Российской Федерации и т.д. 
договор подлежит расторжению путем уведомле-
ния Покупателя об отказе от договора (исполнения 
договора) в сроке и порядке, определенном в 
Договоре. В указанном случае задаток и сумма 
оплаты за уступаемое право требования возвра-
щается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, пред-
ставившие надлежащим образом оформленные 
заявку на участие в торгах и необходимые до-
кументы, содержащие достоверные сведения, и 
обеспечившие поступление задатка на указанный 
в сообщении счет на дату составления протокола 
об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор тор-
гов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания прото-
кола о результатах торгов конкурсный управляю-
щий направляет победителю торгов предложение 
заключить договор купли-продажи имущества. В 
случае отказа или уклонения победителя торгов 
от подписания данного договора в течение 5-ти 
дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток 
ему не возвращается, и конкурсный управляющий 
вправе предложить заключить договор купли-
продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению 
с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40702810800010003422 в АКБ 
«Пересвет» (ПАО), к/сч № 30101810145250000275, 
БИК 044525275. Получатель: ООО «ПИКА» 
ИНН 7702649896, КПП 773301001.

В результате торгов, проводившихся на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-
Консалтинг» (promkonsalt.ru) № 2988-ОТПП по-
бедителем по лоту: № 18 стал ИП Петров Н.А. 
(ИНН 213009735279; ОГРНИП 320213000004422), 
предложивший 140 000,00 руб.; № 20 ста-
ло ООО «САРГАСО» (ИНН 9724002640, ОГРН 
1207700026522), предложившее 1 001 087,11 руб.; 
№ 24 стала ИП Романова А.Н. (ИНН 650405946080, 
ОГРНИП 322650000023099), предложившая 
516 000,00 руб. ИП Петров Н.А. (ИНН 213009735279, 
ОГРНИП 320213000004422), действует от име-
ни и за счет ООО «МИТО» (ИНН 7719483631, 
ОГРН 1187746956429). ООО «САРГАСО» (ИНН 
9724002640, ОГРН 1207700026522), в послед-
ствии отказалось от заключения договора купли-
продажи, договор заключен с ООО «Актион23» 
(ИНН 9718236104, ОГРН 1237700681756). По-
бедители торгов, Агенты, а также Принципалы, 
не имеют заинтересованности по отношению к 
кредиторам, должнику и конкурсному управляю-
щему. В капиталах победителей торгов, Агентов, 
а также Принципалов, Ассоциация Арбитражных 
Управляющих Саморегулируемая организация 
«Центральное Агентство Арбитражных Управля-
ющих» и конкурсный управляющий не участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Кон-
курсное производство введено Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 13.09.2019 
по делу №А 40-315071/2018; Конкурсный 
управляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 
660041, г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация 
арбитражных управляющих саморегулируемая 
организация «Центральное агентство арби-
тражных управляющих»: ОГРН 1107799028523, 
ИНН 7731024000, 119017, г. Москва 1-й Казачий 
переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование дебитора Начальная цена
№  продажи (руб.) 

29 Право требования к ООО «Металл Инвест Групп» (ИНН 9715218643) в размере  13 318 062,88
 13 318 062,88 руб.
30 Право требования к Долгополову Алексею Сергеевичу (ИНН 732808377056)  36 458 801,67
 в размере 36 458 801,67 руб.

Лот  Наименование дебитора Начальная цена
№  продажи (руб.) 

15 Право требования к ООО «Софийская» (ИНН 7703737270), в размере  25 083 000,00
 27 870 000,00 руб.

Арендатор: ООО «ССЕ Лимитед», 119526, Мо-
сква, Проспект Вернадского, дом 101, корп. 3. 
ИНН/КПП 7731563065/772901001.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
8(495)276-00-51, доб. 473, i.madaikina@etpgpb.ru, 
г. Санкт-Петербург, вн.тер. г. муниципальный округ 
Дворцовый округ, ул. Малая Конюшенная, д.1-3, 
литера А, помещ. 19-Н. 

Дата проведения торгов: 13.12.2024 г. в 12:00 
(МСК)

Дата начала приема заявок: 13.11.2024 г. с 
10:00 (МСК)

Дата и время окончания приёма заявок: 

11.12.2024 г. в 18:00 (МСК)
Предмет передачи прав и обязанностей 

арендатора по договору аренды лесного 

участка: 

1. Лесной участок, 8,0 га, находящийся в соб-
ственности РФ.

Кадастровый номер: 50:20:0040648:1600.
Разрешенное использование: осуществление 

рекреационной деятельности.
Категория земель: земли лесного фонда.
Место нахождения: Московская область, 

Одинцовский район, Москворецкое лесничество, 
Пионерское участковое лесничество, квартал 
№3, выдел №3.

Начальная цена: 150 000 000,00 (Сто пятьдесят 
миллионов) руб., в т.ч. НДС.

Размер задатка: 1 000 000,00 (Один милли-
он) руб. 

Контакты ООО ЭТП ГПБ: Мадайкина Ири-
на, тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), e-mail: 
i.madaikina@etpgpb.ru.

Контакты ООО «ССЕ Лимитед»: Сергеев 
Николай Геннадьевич +7(967)013-57-26, 
sng@neftdom.ru. 

Полная информация о конкурентной про-
цедуре продажи размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
сайте организаций Группы Газпром 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

ООО «ССЕ Лимитед», извещает о проведении торгов в электронной форме 

(открытый аукцион) на право заключения договора передачи прав и обязанностей 

арендатора по договору аренды лесного участка.

Собственник: АО «Золотое сечение», Россия, 
101000, г. Москва, пер. Архангельский, д.3, стр.1. 
ИНН/КПП 7701702233/ 770101001.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 
8(495)276-00-51, доб.473, i.madaikina@etpgpb.ru, 
г. Санкт-Петербург, вн.тер. г. муниципальный округ 
Дворцовый округ, ул. Малая Конюшенная, д.1-3, 
литера А, помещ. 19-Н. 

Дата проведения торгов: 13.12.2024 г. в 12:00 
(МСК)

Дата начала приема заявок: 13.11.2024 г. с 
10:00 (МСК)

Дата и время окончания приёма заявок: 

11.12.2024 г. в 18:00 (МСК)

Предмет продажи: 

1. Земельный участок: кадастровый номер: 
50:20:0010420:72, площадь 13908 кв.м., адрес: 
местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. 
Почтовый адрес ориентира: обл. Московская, р-н 
Одинцовский, с/о Барвихинский, в районе дер. 
Жуковка, уч. 22,24, ЗАО «Ландшафт». Вид раз-
решенного использования: для индивидуального 
жилищного строительства.

2. Жилой дом с хозяйственными постройками: 
кадастровый номер: 50:20:0010419:202, площадь 
1365.8 кв.м., адрес: Московская область, Один-
цовский район, д. Жуковка, ЗАО «Ландшафт», 
д. 22/24.

3. Здание: дом охраны: кадастровый номер: 
50:20:0010409:4958, площадь 266,2 кв.м., адрес: 
Московская область, Одинцовский район, дер. 
Жуковка, ЗАО «Ландшафт», д.22/24.

4. Иное здание — энергоцентр: кадастровый 
номер: 50:20:0010420:227, площадь 87,5 кв.м., 
адрес: обл. Московская, р-н Одинцовский, 
д. Жуковка, ЗАО Ландшафт, д. 22/24.

5. Иное здание: кадастровый номер: 
50:20:0000000:280688, площадь 67 кв.м., адрес: 
Московская область, Одинцовский район, 
д. Жуковка, ЗАО «Ландшафт», уч.22,24.

Объекты реализуются единым лотом. 
Место нахождения: Московская обл., р-н Один-

цовский, д. Жуковка, ЗАО Ландшафт, д. 22/24. 
Начальная цена: 2 800 000 000 (Два миллиарда 

восемьсот миллионов) рублей в т.ч. НДС.
Размер задатка: 100 000 000,00 (Сто милли-

онов) руб. 
Контакты ООО ЭТП ГПБ: Мадайкина Ирина, 

тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), e-mail: 
i.madaikina@etpgpb.ru.

Контакты АО «Золотое сечение»: Серге-
ев Николай Геннадьевич +7(967)013-57-26, 
sng@neftdom.ru. 

Полная информация о конкурентной про-
цедуре продажи размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru, 
сайте организаций Группы Газпром 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

АО «Золотое сечение», извещает о проведении торгов в электронной форме 
(открытый аукцион) на право заключения договора купли-продажи имущества.

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Евсеев Артем Сергеевич (302004, 
г. Орел, ул.3-я Курская, д.15; ИНН 575300380368; 
СНИЛС 027-734-546 66; тел.: 8(4862)54-21-95, 
e-mail: ewseew_torgi@mail.ru), действующий на 
основании Решения Арбитражного суда Мо-
сковской области по делу № А41-75540/18 от 
27.08.2019 г., являющийся членом Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, г. Орел, ул.3-я 
Курская, д.15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, 
ОГРН 1025700780071), сообщает о результатах 
открытых торгов посредством публичного 

предложения по продаже имущества Закры-

того акционерного общества «Электротех-

ническая компания Эмтика» (ЗАО «Эмтика») 

(142103, Московская обл., г. Подольск, ул. 
Бронницкая, д. 22; ИНН 5036033168; ОГРН 
1025004701875, СНИЛС 060036004055) в элек-
тронной форме на электронной площадке ООО 
«ЭП «Вердиктъ» (https://bankrot.vertrades.ru) 
(торги 2097-ОТПП). Победителем торгов по 

лоту №9 признан Некрасов Сергей Анатольевич 
(г. Москва, ИНН 246001117395) предложивший 
цену в размере 110 500 руб. Заинтересованность 
победителя торгов по отношению к должни-
ку, кредиторам, арбитражному управляюще-
му отсутствует. Арбитражный управляющий, 
саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих в капитале победителя торгов 
не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Средний уровень процентов по бан-
ковским вкладам почти сравнялся с 
ключевой ставкой Банка России, со-
ставив 20,91%. Понятно, что такой 
процент выглядит весьма привлека-
тельным и люди охотно понесли свои 
кровные на депозиты в банки. Плохо 
ли, положил 100 тысяч рублей — че-
рез год снимай 120 тысяч, положил 
миллион — через год он превращает-
ся в 1 млн 200 тысяч. Но чем выше ра-
стут банковские проценты, тем боль-
ше финансовых экспертов выражают 
опасение, что на рынке вкладов на-
дувается пузырь. Удастся ли в таких 
условиях банкам выплатить в полном 
объеме все проценты по вкладам и не 
придется ли властям предпринимать 
экстренные действия для поддер-
жания стабильности на финансовом 
рынке, «МК» выяснил у экспертов. 

Ключевая ставка ЦБ РФ с 28 октября 
установлена на уровне 21%, а средняя ставка 
по вкладам в десяти российских банках, при-
влекающих наибольший объем депозитов 
граждан, почти с ней сравнялась, достигнув 
в первой декаде ноября 20,91%. Это гораздо 
выше официальной инфляции, которая в сере-
дине ноября, по данным Минэкономразвития, 
оказалась на уровне 8,5%. Что сделало раз-
мещение средств на вкладах простым и эф-
фективным способом сбережения средств. 

При этом в конце декабря Банк России 
проведет заключительное в этом году засе-
дание, на котором может принять решение 
повысить ключевую ставку еще раз, если не 
удастся справиться с инфляцией. Означает ли 
это, что банки и дальше продолжат поднимать 
ставки по вкладам? Или бесконечно задирать 
проценты не получится?

Как отметила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова, предела 
повышения ключевой ставки регулятором, как 
ранее об этом сказала председатель Центро-
банка Эльвира Набиуллина, не существует. 
Соответственно, нет и потолка для роста ставок 
банков по кредитам и вкладам. Ограничения 
устанавливают только сами банки в зависимо-
сти от своих процентных доходов и прибыли. 
И те банки, которые уже сегодня испытывают 
проблемы с рентабельностью, слишком высоких 
процентных ставок вкладчикам не предлагают. 
А если предлагают, то только определенным 
группам клиентов (например, зарплатным) или 
только по определенным видам вкладов (на-
пример, по долгосрочным вкладам сроком на 
1,5–3 года), отметила эксперт.

Но есть и другое мнение. «Банки не могут 
повышать процентную ставку по вкладам бес-
конечно, — полагает профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ Александр 
Сафонов. — Предельная ставка может быть в 
диапазоне плюс-минус 1–2% от ставки ЦБ, в 
противном случае банку надо найти супервы-
годные кредитные проекты с доходностью выше 
30%, что в текущих условиях крайне сложно». 

Передовики 
сберегательного 
производства
По данным ЦБ РФ на конец лета, объем 

сбережений россиян в банках достиг 50,4 трлн 
рублей. Для сравнения: это более четверти 
ожидаемого ВВП России за текущий год. Уже 
появились прогнозы, что к концу 2025 года об-
щий объем вкладов граждан может превысить 
60 трлн рублей. Вопрос, удастся ли вернуть 
эту сумму владельцам, да еще и выплатить по 
ней проценты, не вызвав кризисных явлений в 
банковской системе, возникает у многих. 

Для предотвращения проблем финансо-
вой сферы есть регулятор — Центробанк. Он 
всегда может обеспечить ликвидность банков 
для сохранения их обязательств. Напомним, что 
по состоянию на 1 августа 2024 года в России 
имеют банковскую лицензию 318 кредитно-
финансовых организаций. Однако в большей 
части статистики роста ставок по вкладам 
учитываются данные топ-50 крупнейших бан-
ков, а то и вообще только первой десятки. Эти 
фининституты являются системно значимыми 
и очень пристально контролируются ЦБ РФ. 
Следовательно, не доверять работе «титанов» 
финансового рынка, которые и устроили гонку 
вкладов, причин нет. Как напомнил профессор 
Сафонов, наша финансовая система в XXI веке 

показала способность более-менее успешно 
проходить кризисы: так было в 2008-м, 2014-м, 
2020-м. Кроме того, растущая инфляция ниве-
лирует реальную покупательную способность 
депозитов в будущем, что снижает эффект дав-
ления накопленной денежной массы на потре-
бительский рынок, подчеркнул ученый. 

«Говорить об образовании пузыря некор-
ректно, — полагает доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных финансов РЭУ им. 
Плеханова Мери Валишвили. — Банки сами 
определяют приемлемую для себя ставку, ис-
ходя из множества факторов, а не только ключе-
вой ставки. Пока банки способны своевременно 
осуществлять выплаты доходов по вкладам, 
риски отсутствуют. Предположить, что одно-
моментно все вкладчики захотят снять свои 
деньги со счетов, крайне сложно. Банки дают 
разные условия под разные сроки размещения 
средств, а значит, и выходить из банковской 
системы деньги будут постепенно».

Более пристальное исследование показы-
вает, что самые доходные сбережения банки 
действительно предлагают не всем заемщикам 
и не по всем программам. «Если мы посмотрим 
на срочность вкладов, то сейчас максимальную 
доходность будут давать преимущественно 
продукты сроками от 3 до 6 месяцев и от 6 ме-
сяцев до 1 года, а больше всего с октябрьского 
заседания Банка России подросла доходность 
краткосрочных вкладов сроком до трех меся-
цев», — сообщил руководитель отдела по ра-
боте с состоятельными клиентами ИК Fontvielle 
Сергей Соловых. 

«Основная масса вкладчиков не может 
позволить себе оформить вклады с максималь-
ной ставкой, так как банки разработали ряд 
требований к ним, — отмечает руководитель 
департамента поддержки клиентов и продаж 
«Альфа-Форекс» Александр Шнейдерман. — 
Например, высокий минимальный порог взноса, 
отсутствие расходных и приходных операций, 
возможность открытия исключительно онлайн — 
все это отсекает часть аудитории, которая хлы-
нула с бирж и с домашних накоплений. К тому 
же предложениями не могут воспользоваться 
те, кто уже держит накопления на депозитах с 
августа-сентября сроком на полгода-год». Банки 
вынуждены устанавливать высокую доходность, 
чтобы не упускать конкурентное преимущество, 
в этом смысле переплату за высокую ставку 
можно даже записать в часть маркетинговых 

расходов — многих новых клиентов удается 
получить именно благодаря депозитам. 

«Обман на льготных 
кредитах»

На риск возникновения пузыря можно 
посмотреть и со стороны механизмов ра-
боты банковской системы. Многие с уроков 
обществознания в школе помнят, что принцип 
работы банковской организации — привле-
кать депозиты по одним ставкам и реализо-
вывать их через кредиты по более высоким, 
а разницу между ними забирать себе как 
прибыль. Но такой взгляд крайне устарел. 
Современные банки давно зарабатывают не 
только на кредитовании, но и на комиссиях, 
предоставлении побочных услуг, связанных, 
например, со страхованием (и с навязы-
ванием которых часто борются правоза-
щитники и регулятор), и даже дают в долг 

государству. «Если раньше банк действительно 
жил на разницу между выданными кредитами и 
выплаченными процентами по депозитам и от 
собственных инвестиционных решений, то сей-
час все гораздо сложнее, — говорит Александр 
Шнейдерман. — Банки стали устойчивее за счет 
разнообразия деятельности: в их экосистему, 
помимо банковских услуг, входят и небанков-
ские сервисы». Они диверсифицируют соб-
ственные доходы и за счет разовых комиссий. 
Так, известно о комиссии за каждый выданный 
ипотечный кредит, которую ввели крупнейшие 
банки, в размере до 6,5% от выданной суммы, 
привел пример аналитик. 

«Банки зарабатывают не только с помо-
щью кредитов: они еще, например, являются 
основными покупателями на долговом рынке, а 
значит, финансируют российское государство 
и реальный бизнес через покупку облигаций, — 
отмечает Сергей Соловых. — Для сравнения: 
доля розничных инвесторов в нетто-покупках 
корпоративных облигаций российских эмитен-
тов 15%, а банков — 57%. При этом доходности 
на долговом рынке сейчас более привлекатель-
ные, чем у банковских продуктов. То есть банки 
сейчас просто стремятся зарабатывать больше, 
чем их клиенты-депозитчики, грамотно рабо-
тая с их капиталом». Не стоит забывать и про 
то, что прошлый год и первая половина этого 
были весьма прибыльными для банковского 
сектора, что дает ему изрядный запас проч-
ности и гарантирует исполнение обязательств 
перед вкладчиками.

Ну а с возможностью зарабатывать на 
ссудах у банков ситуация непростая. Они 
действительно получают прибыль с кредитов, 
причем как с тех, что выдали гражданам, так и 
на предоставленных предприятиям. Средняя 
ставка рыночной ипотеки к середине ноября 
стала подходить к 28–30%, хотя еще 4–5 ноября 
была на уровне 25%. В октябре потребительские 
займы до 100 тыс. рублей выдавались в среднем 
уже под 35,7%. Это значительно выше самых 
щедрых ставок по вкладам. Однако здесь ЦБ 
РФ ужесточил регулирование: в результате 
сегодня займы получить могут только самые 
надежные клиенты. Это означает, что темпы 
кредитования к концу года замедлятся. 

В сфере бизнес-кредитования тоже все 
очень непросто. В условиях высоких ставок 
по депозитам бизнесу выгоднее размещать 
средства на вкладах и получать «пассивный до-
ход», а не заниматься инвестициями. Другими 

словами, предприятия могут взять льготный 
кредит под 8%, но вместо того чтобы направить 
средства на свое развитие, разместят их на 
депозит под 21%, а прибыль положат себе в 
карман. «Многим компаниям сейчас выгоднее 
держать деньги на депозитах, а не заниматься 
производством, — говорит финансовый ана-
литик Андрей Верников. — Мало того, часть 
компаний под флагом импортозамещения полу-
чает кредиты по льготным ставкам, а затем эти 
средства прокручивает на рынке депозитов. Нет 
стимулов для инвестиций и импортозамещения, 
по сути это воровство у государства». 

Впрочем, сама экономическая ситуация 
может помешать компаниям «обманывать на 
льготных кредитах». «Относительно оценки 
выгоды от размещения средств в банках — все 
не столь очевидно, — считает Мери Валишви-
ли. — В настоящее время инфляция во многом 
раскручивается ввиду ограничения на стороне 
предложения, то есть компании не могут удо-
влетворить спрос ввиду разного рода ограни-
чений. Для того чтобы развивать свой бизнес, 
требуются инвестиции в собственное производ-
ство. В связи с этим выводить средства из обо-
рота во вклады не всегда целесообразно».

Опасные исторические 
параллели

Проблемы с получением вкладов могут воз-
никнуть и по велению властей. Об этом риске не-
давно вспоминали в связи со слухами о возмож-
ной блокировке вкладов, опровергать которые 
пришлось сначала главе Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолию Аксакову, а потом 
и главе ЦБ РФ Эльвире Набиуллиной. Но если 
углубиться в историю, то подобные прецеденты 
в нашей стране бывали. В частности, после за-
вершения Великой Отечественной войны в 1947 
году была проведена «зверевская реформа» (по 
фамилии ее инициатора Арсения Григорьевича 
Зверева, министра финансов СССР с 1938-го 
по 1960-й. — «МК»). По вкладам в сберкассах 
суммы до 3 тыс. советских рублей обменивались 
один к одному, по вкладам от 3 до 10 тыс. рублей 
было произведено сокращение накоплений на 
треть, по вкладам в размере свыше 10 тысяч 
рублей изымалась половина суммы. Тот, кто 
хранил наличные деньги, при обмене получил 
один новый рубль за десять старых. Однако экс-
перты утверждают, что в современной России 
такие действия невозможны. «Любые сравнения 
с опытом прошлых лет, тем более советским, 
некорректны: деньги в СССР взаймы у населения 
получало государство, а не банки, — объясняет 
разницу доцент экономического факультета 
РУДН Лазарь Бадалов. — Деньги тратились 
на различные нужды, а возвращались из буду-
щих доходов государства. Именно сокращение 
доходов государства становилось причиной 
заморозки, а по сути обнуления вкладов насе-
ления». Коммерческие банки работают иначе: 
они привлекают деньги для того, чтобы выдавать 
кредиты, а не тратить их на свои нужды. По 
мнению Сафонова, никто не пойдет на подрыв 
доверия к банковской системе. В СССР уровень 
цен регулировало правительство, а сегодня — 
инфляция. Именно она в рыночных условиях и 
создает курсы обмена отложенных средств на 
реальные покупки.

По данным Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) на 1 октября 2024 года, средний раз-
мер вклада физических лиц составляет 370 тыс. 
рублей, а при исключении мелких вкладов до 
10 тыс. рублей — 583 тыс. рублей. «Банковская 
система устойчива и способна генерировать 
прибыль при любом уровне ставок благодаря 
системе частичного резервирования», — счи-
тает финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. Идея заморозки вкладов противоречит 
интересам государства, так как способна подо-
рвать доверие к финансовой системе и властям, 
особенно учитывая относительно небольшой 
средний размер вклада. Современная Россия 
существенно отличается даже от страны 90-х 
годов, тем более от страны еще более ранних 
периодов, и такие меры сейчас неприемле-
мы. Высокие ставки могут быть даже полезны 
для экономики в долгосрочной перспективе: 
они стимулируют банки наращивать денеж-
ную массу в экономике без инфляционного 
давления, что исторически способствовало 
экономическому росту, как показывает опыт 
США и Великобритании в XIX веке, подчеркнул 
эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Волчков Александр Николаевич (302004, г. Орел, 
ул. 3-я Курская, д.15, 4 этаж; тел.: 8-906-665-26-75, 
e-mail: volchkov@msro.ru, ИНН 575103928969; 
СНИЛС 107-531-276 32), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда г.Москвы по 
делу №А40-74695/20-164-150 «Б» от 16.04.2021 г. 
(рез.часть объявлена 07.04.2021г.), являющийся 
членом Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14, 
ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), сообщает 
о результатах открытых торгов посредством пу-

бличного предложения по продаже имущества 

Общества с ограниченной ответственностью 

«НТфарма» (ООО «НТфарма») (115114, г.Москва, 
ул. Кожевническая, д.13, стр.1, ИНН 7734595668, 
ОГРН 5087746428666, СНИЛС 087105105787) в 

электронной форме на Электронной торговой пло-
щадке «Профит» (https://www.etp-profit.ru, торги 
№13526-ОТПП). Победителем торгов по лоту №26 
признан Цокиев Заурбек Юсупович (Республи-
ка Ингушетия, г. Назрань; ИНН: 060605170278), 
предложивший цену в размере 139 999,99 руб. 
Победителем торгов по лоту №27 признан Ко-
ноплев Дмитрий Михайлович (г. Красногорск; 
ИНН: 290214757344), предложивший цену в раз-
мере 1 929 000 руб. Заинтересованность победи-
телей торгов по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему отсутствует. 
Арбитражный управляющий, саморегулируемая 
организация арбитражных управляющих в капи-
тале победителей торгов не участвуют. Торги по 
лоту №2 признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие в торгах. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый 
адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 1165074050481, 
ИНН 5074054271, юридический адрес: 142153, Московская область, г.Подольск, Новогородово дер., 
д. 8, оф. 59); признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 07.09.2021 
г. по делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес: 119454, г. Москва, а/я 37), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №183 от 05.10.2024 г. (сообщение № 34010066480) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВКЛАДЫ 
НАДУВАЮТ 
ПУЗЫРЬ

Какие риски угрожают 
финансовому рынку 
России



Детский 
конвейер 

Получается, тенденция 
последнего десятилетия — 
как можно меньше детских 
домов, найдем каждому не-
счастному ребенку прием-
ную семью — поворачивает-
ся вспять. Государству это 
выгодно, так как в таком 
случае, хотя на содержа-
ние сирот по-прежнему 
будут тратиться большие 
деньги, уходить они будут 
в систему, это чиновники 
понимают и принимают. 
Ну, или вообще не изы-
мать детей от кровных 
родителей, какими бы те 
ни были. «Бьет — значит, любит». 
Это сейчас тоже вовсю пропагандируется, 
что родная семья в приоритете. Тем бо-
лее что она государству вообще не стоит 
ничего.

Отход от приемной семьи аргументи-
руют тем, что опекуны якобы набирают по-
допечных пачками и создают целые детские 
фермы. Все ради денежных выплат. Не из-за 
большого детолюбия, это исключительно 
бизнес.

По сути это означает возрождение 
системы детских домов, откуда несовер-
шеннолетних, оставшихся без попечения 
родителей, с таким трудом в свое время 
вытаскивали. 

Только за последние пять лет число дет-
ских домов в России уменьшилось почти на 
19%, а содержавшихся в них воспитанников 
на 29%. Эту цифру называла в прошлом году 
зампред правительства Татьяна Голикова. 

По данным Министерства просвещения, 
в 2023 году в детских домах России прожи-
вали 31,6 тысячи детей и подростков. 

На воспитании в приемных семьях в тот 
же период находилось в десять раз больше 
— 322 тысячи несовершеннолетних. 

Жила в чулане, 
ела отбросы

Парламентарии ссылаются на то, что 
опекуны не только превратили свою работу 
в бизнес, но и обижают приемышей, за-
ставляют их на себя трудиться (особенно 
в деревнях), а иногда дело доходит до уго-
ловных преступлений.

«По данным правоохранительных ор-
ганов, за последние несколько лет не сни-
жается количество преступных деяний, 
совершаемых по отношению к детям со 
стороны опекунов или попечителей. Не-
редко основополагающим мотивом взять 
ребенка под опеку становятся корыстные 
побуждения», — говорится в пояснительной 
записке к законопроекту. 

Да, такие резонансные случаи, естествен-
но, бывают. Все помнят уголовное дело семьи 
Дель, где воспитывалось 16 приемных детей. 
Светлана и Михаил слыли прекрасными роди-
телями, с удовольствием давали интервью о 

том, как любят своих воспи-
танников (мама активно вела блог), а 
втайне били и унижали их, держа на по-
ложении бесправных работников. В 2016 
году разразился громкий скандал, и опекун 
отправился под суд.

Была еще история с мальчиком из Ма-
гадана, которого держала впроголодь при-
емная мама. И история девочки-маугли из 
Брянска, которую жестокая опекунша прята-
ла в чулане и кормила отбросами несколько 
лет. Женщина понесла заслуженное наказа-
ние: восемь лет колонии общего режима.

Самой несчастной малышке нашли но-
вую приемную семью и новую маму. Девочка 
научилась ходить, говорить и даже плавать в 
бассейне. Наша газета писала о ее судьбе. 

Неужели было бы лучше, если бы ре-
бенка, травмированного предыдущим жиз-
ненным опытом, вернули обратно в детский 
дом?

Безусловно, плохие и непорядочные 
опекуны существуют. Как существуют и 
негодяи кровные родители. Но это же не 
означает, что на основании того, что иногда 
матери и отцы издеваются над биологиче-
скими детьми, надо запретить весь институт 
родительства?

Каждый случай, на мой взгляд, должен 
рассматриваться сугубо индивидуально. В 
ситуации же, когда в детский дом попадают 
сиблинги, выдавать их в новые семьи по 
человеку в год (а иногда братьев и сестер 
бывает и пятеро, и шестеро) не просто не-
разумно, но и бесчеловечно. 

Законопроект Останиной уже сейчас 
называют дискриминирующим приемные 
семьи, причесывая всех под одну гребен-
ку, ставя однозначное клеймо на людей, 
которые воспитывают сирот: корыстные и 
себе на уме.

Некоторые вообще предлагают лишить 
опекунов выплат, мол, если так любите чу-
жих детишек, то воспитывайте их тогда 
бесплатно. Еще есть мнение, что отдавать 
сирот надо только кровным родственникам. 
Бабушкам, дедушкам, дядям, тетям. И тоже 
желательно задаром. А если те не хотят или 
не могут?

Тогда в казенное учреждение. Там 
плохому не научат. Кормят по меню. В 

чулане не держат. Скандалы, правда, тоже 
периодически вспыхивают, всплывают 

эпизоды домогательств и рукоприклад-
ства. Но тут на все есть стандартное объяс-

нение: как вы не понимаете, «это другое».

Опеку сделать бесплатной 

«Неужели депутаты думают, что в дет-
ском доме сиротам лучше? За те деньги, 
которые выплачиваются у нас приемным 
родителям, требуют предоставить отчеты и 
все чеки. Прекратите лезть в карманы при-
емных семей, — возмущается жительница 
Московской области Ольга. — Тот же ребенок 
под опекой, если ему не нравится, может в 
любой момент пожаловаться на опекунов, и 
тогда его вернут в детский дом. Лично у меня 
под опекой нет детей, но мои дети общаются 
и учатся с такими детьми, которые потеряли 
родных родителей и проживают теперь с 
опекунами. Обычно это родственники (тети, 
дяди, бабушки). И не вижу смысла лишать 
денежных средств ту же бабушку». 

«Не спорю, что есть те, кто на несчаст-
ных детях наживается, но есть же и добро-
порядочные, с чистым желанием воспитать 
обездоленных! — высказывает свое мнение 
Татьяна. — У меня племянница находилась в 
детском доме примерно год, пока документы 
на нее оформляла другая тетя. Как вспоми-
нает девочка, это была самая ужасная глава 
в ее жизни. Сколько негатива она получила, 
неужели для чиновников лучше изломанная 
психика, чем заставить внимательнее ис-
полнять свои обязанности и приглядывать 
за семьями, где есть приемные дети?»

Да, родственникам-опекунам обычно 
предлагают бесплатный вариант опеки, 
на который готов согласиться далеко не 
каждый. 

Периодически выявляют сговоры между 
опекунами и опекой (проверки детей прово-
дятся формально, зато с их счетов уходят 
накопления, как было с той же семьей Дель), 
ну так все это надо строже контролировать, 
а не ломать уже сложившиеся устои.

Хайповые истории, когда якобы пара 
не тянула ипотеку и поэтому взяла детей из 
детского дома, чтобы расплатиться, не вы-
держивают никакой критики. Не так уж много 
и платят желающим взять чужих детей, если 
только те не тяжелые инвалиды.

Так, в Москве, которая, как известно, 
город небедный, ежемесячное пособие на-
ходящегося под опекой ребенка в возрасте 
до 12 лет составляет чуть больше 17 тысяч 
рублей в месяц, на подростка до 18 лет — 23 

тысячи, на ребенка-инвалида — 29 
тысяч.

Но это Москва. В провинции, как 
рассказывали мне опекуны из Тамбо-

ва, выплаты состоят из двух частей, в 
общем, получается по 16 тысяч рублей 

на ребенка до 18 лет. Не густо. Думаю, в 
целом по России плюс-минус такие сум-

мы и есть. Впрочем, если взять человек 
двадцать, то получится прилично… Ну так 

не давайте по 20. Но 3–4–5, особенно когда 
речь идет о родных братьях и сестрах, — 

это нормально.
Что же думают сами приемные родители 

по поводу предполагаемых изменений?

«Надоела предвзятость»

Лилии и ее мужу Дмитрию (имена из-
менены. — Авт.) нет и пятидесяти лет. У них 
десять детей. Четверо кровных и шестеро 
приемных. Две старшие дочки уже совер-
шеннолетние, живут отдельно от родителей 
и неплохо зарабатывают. Когда я спросила 
Лилию, как она относится к новой депутат-
ской инициативе, та не выдержала.

«У нас огромный дом в ближнем Под-
московье, — рассказывает моя собеседница. 
— Только официальная площадь почти 350 
«квадратов». Земли 18 соток. Мы не бедству-
ем. Всю жизнь хотели стать многодетными 
родителями, стали не только многодетными, 
но и приемными. Все наши дети пришли к 
нам в семью по любви. За счет них никогда 
не жили и не живем. Старшие дети выросли, 
но скажи мне сейчас: возьмите из детского 
дома еще, я откажусь. Хотя у нас есть силы, 
но не возьму, потому что в свое время, когда 
брали, это было уважаемым делом, а сейчас 
на опекунов смотрят как на мошенников, а 
мне этого не надо». 

Лилия рассказывает о том, что двое при-
емных девочек тоже выросли. Одна, Рита, 
недавно получила квартиру, но каждый день 
переписывается с семьей и приезжает на 
выходные.

«Постоянно с вопросами, с поддерж-
кой. У нее кровный отец погиб на СВО. Я 
документы как члену семьи погибшего с 
ней пошагово делала, по всем инстанциям 
ходила. Это несмотря на то, что я уже год ни 
копейки на нее не получаю. А вы говорите… 
У нормальных семей приемные дети — на-
всегда. Они все зовут меня мамой, а я всех 
считаю своими детьми».

Вторая, Маша, учится в 11-м классе, 18 
лет ей исполняется будущей зимой. «И я ей 
сразу же становлюсь никто и звать меня ни-
как. И ни копейки за нее получать не буду. Тем 
не менее это даже не обсуждается, что она 
точно так же будет продолжать жить у нас. 
Мы будем ее кормить, заботиться о ней, вот 
такие «корыстные» опекуны», — продолжает 
моя собеседница.

Чем родные лучше?

Статистика такая штука, что при жела-
нии цифры можно повернуть в любую удоб-
ную сторону. О преступлениях против сирот 
в приемных семьях мы нашли информацию 
только за 2017–2018 годы.

По информации Следственного комитета, 
потерпевшими и пострадавшими от действий 
усыновителей, опекунов или членов их семей 
стали 97 несовершеннолетних, оставшихся 
без попечения родителей. Это из 300 тысяч 
человек, живущих в приемных семьях.

Тем не менее СК РФ подчеркнул, что из 
ста тысяч детей от рук родных родителей 
страдают пятеро, а в замещающих семьях 
— порядка 20.

Но надо понимать, что и выявляют по-
добные преступления в приемных семьях 
гораздо чаще. За ними все же присматри-
вает опека.

В родных же семьях преступления про-
тив своих кровиночек, если те не связаны с 
лишением жизни, гораздо чаще остаются 
латентными и безнаказанными. Особенно 
редко возбуждаются уголовные дела по 
фактам избиений и изнасилований ближай-
шими родственниками. 

Так что здесь палка о двух концах. Но 
пока что выход предлагают самый простой: 
рубить сплеча, не давая шанса выбраться 
из детских домов тысячам сирот. 

Екатерина САЖНЕВА.

ПРИЕХАЛИ!
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Андрей ЯХОНТОВ

Здравомыслящий индивид вряд ли бряк-
нет в лицо супостату-завоевателю: «Нельзя 
молиться за царя-ирода!», промолчит из бояз-
ни лишиться головы. А юродивому позволено. 
Что взять с блаженного?

Прови д ц ы-пис атели — всегд а 
юродивые.

Дар прозренчества — это способ ви-
дения и постижения мира. Творец обречен 
строить иллюзии, идеализировать людей и 
обстоятельства, разочаровываться и вновь 
— как бы мрачно ни смотрел на жизнь и ни 
оповещал о своем пессимизме других, — 
возводить цитадели на песке: в основе со-
зидания (а не разрушения) — стремление 
упорядочить, систематизировать хаотичную 
реальность. Знание не убавляет наивности. 
Она есть гармоническое свойство по-детски 
воспринимать светлые и темные стороны 
действительности, поэтому художников на-
зывают вечными детьми.

Абсолютизация влитого 
в ухо яда

Зачем, для чего человек создает парал-
лельную явь — литературу? Причем нафанта-
зированные картины оживают, слова вопло-
щаются, начертанное сбывается! Созданный 
и затонувший в романе малоизвестного писа-
теля корабль «Титан» был вскоре построен на 
верфях и затонул — как нарисовано в книге. 
Магическая загадка? Пророческая непре-
рекаемость? Неужто можно видеть — сквозь 
дни и века? Да, можно, ибо через литературу 
жизнь торит и творит самое себя!

Человек всегда хочет сказать и говорит 
больше, чем произносит. Например, сообщает 
(под сурдинку или надрывно): «Подаю на раз-
вод». А в подтексте — бездна эмоций, омут не 
сложившихся отношений, семейных распрей 
и драм, рухнувших надежд, жестоких обид. И 
собеседнику это понятно, ни расшифровки, ни 
дополнительных деталей не нужно. Они нео-
бязательны. Они — излишество, отягощение, 
разжевывание, вспомогательный, избыточный 
довесок. И без них ситуация ясна.

Или изрекает: «Сука начальник!» Нужны 
ли комментарии? Если тянет выплеснуться 
— пожалуйста. Но тот, на кого излиты жало-
бы, тотчас вспоминает своего не к ночи будь 
помянутого шефа — такого же самодура, 
бурбона, иезуита — воспроизводит мыслен-
но его образ и связанные с ним невзгоды, и 
зловещая фигура масштабируется, достигает 
(при минимуме затраченного воображения) 
широкоохватного объема, обретает эпический 
размах и символическое значение.

Вот и писатель пишет не совсем о том 
или совсем не том или не только о том, о чем 
пишет. Не о том, что поссорились некие Иван 
Иванович и Иван Никифорович, не о фак-
те мелкого конфликта (разве стоит уделять 
бытовому пустяку столь взыскательное по-
вышенное внимание и браться за перо?), а о 
более существенном, глобальном подтексте 
досадного ерундового инцидента — людской 
вздорности, недалекости, напрасной трате 
драгоценного времени на борьбу чепуховых 
амбиций.

Писатель пишет не буквально. Пишет, 
не потому, что ставит целью запечатлеть и 
увековечить царящий нонсенс (хотя и таковой 
ракурс может сделаться задачей и темой во-
площения), а потому что стремится выразить 
нечто важное, глубокое, бесконечно трево-
жащее. Непреходящее. Способное научить, 
образумить.

Не потому режиссер обращается к нака-
рябанной несколько веков назад (или вчера) 
пьесе, что свербит-зудит отчебучить и вы-
каблучить на сцене что-то эдакое, а потому 
что при помощи иносказательной иллюстра-
ции, состоящей из пышных или аскетичных 
декораций и суеты действующих лиц, может 
представить публике собственную концеп-
цию, трактовку, мотивировку человеческих 
проявлений и исторических катаклизмов. 
Не абсолютизация влитого в ухо яда зани-
мает истолкователя (то подножный корм и 
удел криминальных репортеров), не ковар-
ство жен, вливающих яд в ушные раковины 
опостылевших супругов, и дочерей, выго-
няющих из дома облагодетельствовавшего 
их престарелого отца (то хлеб неустанных 
моралистов-публицистов), а найденный повод 
обнародовать сугубо индивидуальные сужде-
ния и взгляды на вечные язвы и противоречия 
непостижимой двуногой породы, разнопле-
менной, изменчивой и неизменной.

Не о том речь, что диковинный лес опол-
чился и пошел в атаку на обреченного заморо-
ченного бунтаря (хотя сама по себе аллегория 
еще как впечатляет), а о том, что войны про-
исходили и будут происходить отнюдь не в 
связи с благородной борьбой за социальную 
справедливость и не потому, что кому-то плохо 
и нище живется, а по причине неуемной биоло-
гической агрессивности хомо-сапиенсной на-
туры: должна драться, нападать, уничтожать, 
это ее животный вектор.

Вновь и вновь, поколение за поколением 
писатели берутся за перо, и не суть важно, что 
задолго до них обо всем, о чем мало-мальски 
стоило сказать, исчерпывающе сказано. И в 
Библии, и у Достоевского, и у Льва Толстого. 
(Список можно длить бесконечно.) Ответ ищем 
в той же сфере, где витает вопрос: зачем 
молиться? Ведь понятно же: обращаться каж-
додневно или изредка, рутинно и привычно 

или в душераздирающие отчаянные мгнове-
ния — к невидимому, но порой столь ощутимо 
осязаемому и необходимому Собеседнику, 
Помощнику, Советчику — очевидный аб-
сурд! Самогипноз. Самообман. Однако: нет 
ли аналогии? Между обращением к Высшему 
Судии (условно запечатленному на иконе) и 
расплывчатому воспринимателю, гипотети-
ческому Слушателю! Не один ли и тот же это 
продолжающийся вечно диалог? 

Наиреальнейшая 
реальность

Как ни крути, ни нанизывай, ни множь за-
хватывающие повороты и навороты сюжета, 
ни изобретай невероятно головоломные при-
ключения, скатываешься (возвращаешься) 
в единожды и навсегда проторенную колею 
Евангелия от Марка и Иоанна, ибо авторы 
(только вообразить!) видели Бога, общались 
с Ним и делятся (без ухищрений и пафосных 
котурнов) своими непосредственными жи-
выми свидетельствами... 

Может ли быть (изложено) что-то бо-
лее важное, непреходящее, единственно 
неповторимое? 

Последующая мировая словесность за-
нимается интерпретацией. Подбирает крохи. 
Стержень даже самого многослойно развет-
вленного произведения легко удается свести 
к абзацу или половине страницы изложения, 
а то и к единственной строке пересказа. (К 
библейской цитате или божественной запове-
ди — простенькой, но сколь всеобъемлющей: 
«Не зарься на чужое». И понимаешь: если бы 
предки-соотечественники следовали этой на 
поверхности лежащей мудрости, не случилось 
бы кровавой Октябрьской революции.)

Дайджест романа Хемингуэя «Старик и 
море» будет выглядеть так: поймал дед ры-
бину — и потерял улов. Одна из модификаций 
сказки Пушкина о золотой исполнительнице 
желаний? Правда, без сварливой старухи ее 
роль взяли на себя молчаливые акулы. Можно 
наращивать событийный объем саги экстен-
сивно, добавляя приключений: а еще герой 
заехал на остров, а еще срубил пальму — и, 
возможно, получится как про аргонавтов или 
как у Фолкнера в притче «Старик» (сравните 
схожесть заглавий), где унесенный наводне-
нием 1927 года каторжник странствует в лодке 
от испытания к испытанию, пока не возвра-
щается в тюрьму, с которой сроднился, но 
событийный каскад вряд ли привнесет много 
нового в характер и личность персонажа, со-
поставимого с застолбившим стезю скитаний 
Одиссеем. Осовременить образ, обогатить 
детализацией, безусловно, полезно, однако 
взрывного вскипания мозгов у читателя не 
произойдет. 

Нудное, доскональное (воинствующее!) 
фискальное бытописательство отравит самый 
обнадеживающий, устремленный к незасо-
ренности унылыми подробностями замысел, 
похоронит изысканность и возвышенность 
интеллектуальной претензии — под спудом 
балластов, якорно тянущих на дно бытия, а не 
подталкивающих дирижабль парящей мысли 
и мятежного духа ввысь.

Проникновение в глубь характера до-
стигается ювелирным анатомированием 
мельчайших флюидов памяти и душевных 
метаморфоз, а не воспроизведением за-
тейливо вытканного поверхностного узора-
покрова — именно психологические кра-
пинки оставляют в восприятии читателя 
неизгладимые метины, будь то тончайше 
переданная история любви Свана к Одетте 
у Пруста или ностальгическая неприкаян-
ность на чужбине русского интеллигента 
Пнина из одноименного романа Набокова. 
Нет ничего более вещественного, более ося-
заемого и материального, чем кажущаяся 
неуловимой «подкожная» эфемерность ли-
тературы — она прочнее земной тверди и 
физиологической жизни (даже потраченной 
на создание шедевра), можно сказать: это 
самая наиреальнейшая реальность! Внешняя 
мозаика катализирует, подогревает интерес к 
сюжетным перипетиям, держит в напряжении 
нерв интриги (имеет, так сказать, отправное 
значение), но правда первооснов челове-
ческой личности обретается в надбытовых 
сферах, постигается и подтверждается не 
прирастающим объемом механически на-
громожденных декораций, а перекличкой с 
апостольскими посланиями. 

Есть нечто патологическое в пристрастии 
Набокова отыскивать и заполнять лакуны 
обойденных вниманием, не уловленных дру-
гими писателями, не пригвожденных ими к 
бумаге (на манер коллекционных бабочек) 
тайн экзистенциальности. Первооткрывая 
неисследованные пространства, пронзая их 
всевидящим оком, складывая калейдоско-
пичные и размашистые рассказы, романы, 
стихотворения, пьесы, мемуары в единый 
материк, мастер словесной эквилибристики 
Набоков совершает прорывы в неохвачен-
ные предыдущими художниками пределы, 
помечая каждое свое открытие-озарение 
безупречной незабываемой метафорической 
биркой, фирменным набоковским тавро, снаб-
жая попутным научным комментарием, музей-
ной энциклопедически точной и эстетически 
безупречной характеристикой: неожиданнее, 
чем он, не скажешь, не выразишь, не оттис-
нешь след в сознании, не передашь прелесть 
неохватных возможностей Слова. 

ЛУЧ СВЕТА В ТЕМНОМ ГОСУДАРСТВЕ

Это просто страшный сон для авто-
владельца — однажды совершить не-
мыслимое открытие: на разрешаю-
щий сигнал светофора, оказывается, 
ехать было нельзя! Но ты, дурачок, 
ехал. А превышать скорость, наобо-
рот, было можно! А ты, дубина, плел-
ся…
Нечто подобное намедни снова «при-
снилось» автовладельцам. Почему 
«приснилось» в кавычках? Да потому, 
что случилось это наяву…

Давным-давно Верховный суд несказанно 
порадовал российских автовладельцев: стра-
ховать свою гражданскую ответственность, 
разумеется, надо, однако до истечения деся-
тидневного срока, отведенного для заключения 
договора страхования, у всякого сидящего 
за рулем есть незыблемое право рулить без 
страховки.

Придорожные полицейские с выводами 
высшего суда согласились. Водители — тем 
более. 

…Катаклизм в умах случился пару месяцев 
назад: все тот же Верховный высказался с 
точностью до поперек: «При отсутствии стра-
хования гражданской ответственности транс-
портное средство не подлежит использованию 
в этот период». То есть в эти самые 10 дней. 

И это при том, что законодательство по 
части «подлежит — не подлежит» между двумя 
решениями суда ничуть не изменилось! Да и 
прежнее решение Верховный не предложил 
считать утратившим силу!

Бр-р… 
А что полицейские? И тут взяли под 

козырек?
Любознательные граждане тотчас же 

учинили допрос служивым, что вдоль дороги 
с жезлами стоят: «Будет ли водитель вами 
оштрафован, если до регистрации в ГАИ про-
катится без полиса ОСАГО? Или не будет?» Суд 
вроде как разрешил!

Ответили блюстители почти что хором: 
мол, мы по-всякому могем.

Кто б сомневался…
А ведь и впрямь: разные придорожные по-

лицейские, озираясь на разные решения Вер-
ховного суда, вправе поступать по-разному: 

одни могут новоиспеченного автовладельца 
без полиса ОСАГО отпустить с миром, другие 
— оштрафовать на 800 рублей.

Но… Жуть как захотелось единообразия.
За этим и полетел в Главное управле-

ние обеспечения безопасности дорожного 
движения МВД запрос: просим доходчиво 
разъяснить.

Двадцать пять дней, а может быть даже 
и ночей, думали–соображали высоко забрав-
шиеся чиновники из ведомства придорож-
ных полицейских, с какого боку зайти к двум 
взаимоисключающим позициям Верховного 
суда. 

Оно и понятно! Задача перед ними (со-
чувствуем) встала непростая: согласиться с 
первым решением — значит плюнуть в душу 
авторам второго. Согласиться со вторым — 
походя оскорбить сочинителей первого. Да 
и проголосовать за все сразу по принципу «и 
вашим, и нашим по свистку спляшем» — ни в 
какие ворота. 

Во ситуация! И выход, пожалуй, один: вовсе 

не впутываться в разрешение дилеммы. 
Так и столковались — поручили ответ-

ственному сотруднику товарищу Полионовичу 
ответить коротко, сердито и невнятно: «реше-
ния Верховного суда не являются источником 
права», а высокий суд лишь разъясняет вопро-
сы судебной практики.

Вроде как «да мало ли, что говорит 
Верховный…».

И два допустимых варианта, на выбор — 
«можно без полиса» или «без полиса никак 
нельзя», — обошли официальный ответ за 
тридевять земель. 

Страшно подумать: неужели правильным 
будет третий, тот самый пресловутый «если 
нельзя, но очень хочется…»?

Не смешно.
А вот как не оскалиться на счет Верховного 

суда, не признанного генералами источником 
права? Да помилуйте, господа! Рассматри-
вая жалобы наказанных водителей, в под-
тверждение своей правоты ваши подопеч-
ные на земле регулярно ссылаются на обзоры 

судебной практики и решения многоуважае-
мого Верховного. 

А теперь всё? Финита ля? С чего вдруг 
надысь случилось богохульство?

На самом деле у генералов никто и не 
спрашивал, является ли высший суд источ-
ником права. Интерес был вполне опреде-
ленный: какое из двух решений они признают 
единственно обоснованным и путеводным для 
затурканных водителей и сотрудников ГАИ? 

Вопрос не праздный, ибо вразумитель-
ный ответ чрезвычайно важен для миллионов 
новоиспеченных автовладельцев. Им-то как 
быть в свете взаимоисключающих вердиктов? 
Готовить себя к чему?

Неужто после приобретения машины, ска-
жем, по объявлению в Интернете заключать до-
говор ОСАГО надо прежде, чем сесть за руль? 
Или же можно по старинке — обзаводиться 
полисом обязательного страхования в любой 
из десяти предоставленных законом дней — до 
регистрации машины в ГАИ? А пока вдоль по 
Питерской рассекать без страховки…

Конечно, заморочка может показаться не 
стоящей и скорлупы от выеденного яйца. Ведь 
чего проще: купил машину — стремглав дуй к 
страховщикам за полисом. И лишь потом за 
руль. Делов-то…

Однако народ все равно желает знать, 
как правильно.

А поскольку главное придорожное по-
лицейское ведомство страны в нарушение 
Закона «О порядке рассмотрения обращений 
граждан» бессовестно отделалось классиче-
ской отпиской — отказалось дать ответ по 
существу заданных вопросов, нижайше просим 
Генеральную прокуратуру… Нет, не «поставить 
генералам на вид» за пустую бумажку — тради-
ции несокрушимы. А обязать их дать полный, 
аргументированный ответ. По существу. 

Как говорил профессор Преображенский, 
чтобы это была окончательная бумажка! 

Фактическая бумажка! 
Настоящая!

Виктор ТРАВИН.
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10 ДНЕЙ, КОТОРЫЕ ПОТРЯСЛИ ГАИ

Верховный суд: водителя 
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В качестве референсов называются «Тихий 
Дон» Сергея Герасимова и «Острые козырьки» 
Стивена Найта. Лейтмотивом звучат слова 
Сергея Жигунова: «Нам очень много врали в 
школе, а все было не так». Он готов диссерта-
цию защитить на заданную тему. 

Уже снята половина первой части пред-
полагаемой трилогии о жизни нескольких 
поколений шахтерской семьи. Повествование 
начинается в 1918 году и пока заканчивается 
в 1954-м. Снимают два режиссера — Сергей 
Мезенцев и Александр Балахонов. Одному 
не справиться. 

«Я считаю, что надо либо гореть тем, чем 
мы занимаемся, либо не делать вообще. Уж 
больно на серьезные вопросы мы замахнулись 
— на исследование противостояния Ново-
россии и западного менталитета, я имею в 
виду украинский западный менталитет. Оно 
есть, и к нему надо аккуратно относиться, ни 
в коем случае не мазать все одной краской», 
— говорит Сергей Мезенцев, проживший в 
Киеве много лет. 

В 2019 году в конкурсе 69-го Берлинского 
кинофестиваля участвовала картина классика 
мирового кино польского режиссера Агнешки 
Холланд «Мистер Джонс», созданная в копро-
дукции Польши, Великобритании и Украины. 
В ее основу легла реальная история журна-
листа из Уэльса Гарета Джонса, чья ранняя 
смерть до сих пор полна загадок. В 1933 году 
он оказался в одном самолете с Гитлером и 
стал знаменит, а позднее приехал в Москву, 
чтобы взять интервью у Сталина. Главную роль 
сыграл британский актер Джеймс Нортон, 
известный по роли Андрея Болконского в 
сериале ВВС «Война и мир».

После возвращения из СССР Джонс рас-
сказал о том, что увидел в СССР. Тогда он тайно 
добрался в Сталино (так назывался Донецк, не 
раз менявший название, с 1929-го по 1961-й). 
В Юзовке (и это тоже одно из его названий) 
три года жила его мать. История сама по себе 
сильная и трагическая, но получилась художе-
ственно неубедительной, хотя Агнешка Холланд 
не только сильный режиссер, но еще и знает 
Россию, неплохо говорит по-русски. Однако ей 
не удалось избежать карикатурной театраль-
ности, которой часто грешит историческое 
кино. Москву она снимала в итальянском Бари, 
Лондоне и Киеве. Московские сцены с местной 
элитой, пожирающей ложками красную икру, 
стали самыми проблемными. Вызывал вопро-
сы сталинский ампир. Холланд на неудобные 
вопросы отвечала, что это художественное 
произведение и не стоит все воспринимать 
буквально. Теперь за сложную тему взялась 
команда Сергея Жигунова. 

Первое, что видишь на гигантской съемоч-
ной площадке под открытым небом, — рыночная 

площадь с деревянными прилавками, горами 
лука, картошки, моркови, капусты, тыквы и 
арбузов. Все настоящее, как и подмерзшие 
на легком морозце свиные рыла.

Рядом двухэтажное здание, где распола-
гаются баня и публичный дом. Тут же трактир, 
у которого нас встречает небольшой духовой 
оркестр в шинелях и буденовках. Правее две 
телеги и держащие под уздцы лошадей извоз-
чики. Одного из них, оказывается, в реальной 
жизни зовут Елена. Видимо, не хватает мужчин, 
умеющих справляться с лошадьми. Пришлось 
приклеить усы и экипировать под мужчину 
представительницу слабого пола. В кино и не 
такое бывает. У Рязанова когда-то матросы 
заменили женский хор за неимением оного. 
Чуть в стороне построили старинную шахту, 
какой она могла быть сто лет назад. 

Можно пройтись по улицам Юзовки вдоль 
кирпичных невысоких строений. На них выве-
ски: «Зубной врач», «Шляпы», «Казенная лавка», 
«Аптекарский магазинъ», «Юзовская Чрезвы-
чайная Комиссия по борьбе с контр-рев. Са-
ботажем. Спекуляцией и Прест. по должности» 
(так и написано). Войдешь в здание, а внутри 
табличка на двери: «1-й председатель Совета 
народных комиссаров ДКСР тов. Артем». 

Заходим в магазин, который, по сценарию, 
на следующий день должен сгореть. На при-
лавках кружевные воротнички, рулоны ткани, 
на манекенах платье с боа, мужской костюм в 
полоску. Имеется старинный кассовый аппа-
рат, возможности которого продемонстриру-
ет юный актер Феодор Кирсанов. Ему скучно 
одному гонять по безжизненному пространству 
Юзовки, и он с радостью носится перед нами, 
все показывая и рассказывая в родном городке 
своего героя Мишки. 

Улица упирается в большой зеленый экран. 
Хромакей отвечает за иллюзию уходящей вдаль 

улицы и позволит показать самые драмати-
ческие события. В одном из дворов была еще 
недавно живность, но то ли хорьки съели гусей, 
то ли гуси хорьков. 

В доме напротив магазина скоро начнут 
снимать свадьбу. Ощущение такое, что мы на 
площадке «Кубанских казаков». Праздничный 
стол ломится от угощений. Здесь соленья, отвар-
ная картошка, творог, блины. Все по-настоящему, 
без бутафории, разве что в графинах вода. 

«Очень сложно было все это декориро-
вать, — рассказывает Сергей Жигунов. — Все, 
что вы видите, надо было изгадить, потому что 
здесь жили люди и это не может быть чистень-
ким. Первые кадры выглядели как начищенная 
монета. Мы пришли в состояние ужаса, когда 
их увидели. Было дикое количество бригад, 
которые гадили в этой декорации. Ломать 
не строить. Сильно помогал наш юный актер 
Феодор. Он один способен заменить две бе-
лорусские бригады».

«Обычно мы строим декорации, которые 
падают на следующий день после съемок. 
Они больше и не нужны. А сейчас мы строим 
что-то немыслимое. У нас работают архи-
тектор, конструкторы, люди, отвечающие за 
строительство. Проектная документация по 
декорациям раза в четыре больше, чем наш 
сценарий. На стройке задействованы сотни 
рабочих, десятки единиц техники (даже в тем-
ноте они продолжали работать, но это уже на 
следующем объекте под названием «Львов», 
чтобы завершить строительство к середине 
декабря. — С.Х.). По окончании съемок мы 
станем профессиональными строителями», — 
с гордостью рассказывает Сергей Жигунов и 
показывает куда-то в сторону, где построена 
скромная по сравнению с Юзовкой декорация 
«Буратино», которым занимается продюсер 
Федор Бондарчук.

Вторая съемочная 
группа во главе с ре-
жиссером Александром 
Балахоновым только что 
вернулась из Каменска-
Ша х тинского, где 
снимаются сцены, 
имеющие отношение к 
1930–1950-м. В кинема-
тографической Юзовке 
работает Сергей Мезен-
цев. Ему предстоит осмыс-
лить события 1918–1921 годов. 
После этого герои постареют, из 
молодых и подающих надежды они 
превратятся во взрослых и уже не подающих 
надежды людей. Авторы проекта гордятся тем, 
что удалось подобрать очень похожих актеров 
— тех, кто подхватит возрастную эстафету. 
Всего задействовано больше 160 игровых 
персонажей, не считая массовки. 

«В нашей картине говорят на немецком, 
английском, польском, русском и украинском 
языках, причем на разных диалектах. В тече-
ние года проводились пробы. Сергей Мезен-
цев в советские времена работал на Украине 
и хорошо чувствует произношение, так что 
наши артисты очень правильно разговари-
вают. Когда мы делали «Однажды в Ростове», 
я запретил артистам гэкать. Я же ростовча-
нин и слышу, когда говорят по-краснодарски 
или по-ставропольски. Я просил актеров: 
«Разговаривайте чисто, ребята». Когда у 
тебя сотни артистов, конечно, невозможно 
их заставить в унисон это делать», — говорит 
Сергей Жигунов. 

Съемки продолжатся до конца мая сле-
дующего года. Только к середине декабря 
обещают построить декорации Львова, где 
действие будет происходить в 1930–1950-е. 

Пока сложно понять, как все это будет вы-
глядеть, но строится оперный театр — такой, 
как во Львове, а он там уникальный, — другие 
старинные здания. При въезде в пока еще 
неопределенного вида строительный объект 
есть указатель «На Львов», от которого мно-
гим становится не по себе. Там же построят 
декорации довоенного Роттердама. Жигунов 
как прораб рассказывает о строительстве 
довоенного Крещатика. Сложно все это себе 
представить в свете современных событий. 

Сценарий писали два с половиной года, 
задействовано огромное количество авторов, 
что, как показывает практика, тревожный знак. 
«Не все дошли до финиша, — объясняет Жи-
гунов. — Любой из нас, кто писал сценарий, 
изучил столько материала, что может защи-
тить диссертацию. Мы получили немыслимое 
количество информации. Вывод, который я 
сделал: все, что учил в школе, имея пятерку 
по истории, было неправдой. Исторические 
данные, которые мы используем, разнятся. 
У меня были авторы, которые отказывались 
писать про батальон «Вертикаль» во Львове в 
1941 году. Они утверждали, что его вообще не 
было, присылали страницы из Интернета, где 
написано, что все это придумали большевики. 

История, которую мы снимаем, дает воз-
можность абсолютно иначе взгля-

нуть на события, кажущиеся нам 
знакомыми. Зрителей ждет 

много неожиданностей. 
Это большая попытка 

разобраться в том, что 
сегодня происходит у 
нас на востоке, за что 
борются те и другие». 

Приступая к про-
екту, Сергей Жигунов 
думал, что достаточно 

оглянуться на события 
последнего столетия, 

чтобы «попытаться най-
ти корни происходящего», 

но промахнулся, как теперь 
считает. Надо было брать как 

минимум 170 лет. 
«Все, кто сейчас работает над фильмом, 

приняли принципиальное решение в нем уча-
ствовать. Были люди, которые не захотели с 
нами работать. Кто-то сразу, кто-то позднее, 
разобравшись в сценарии; кто-то поменял 
свое мнение, кто-то нет. Это определенная 
трудность для нашего фильма, но мы спра-
вились», — говорит Жигунов. И хотя чуть ли 
не 50 режиссеров отказались работать на 
его картине, он не унывает и уверен в том, 
что получится «не фитюлька, а серьезное 
творческое и социальное высказывание», 
«большой, сильный фильм». 

Уже приступили к написанию сценария 
второго блока, который должен закончиться 
1991 годом. Есть замысел третьего блока, 
который охватит события вплоть до 2014 года. 
Авторы проекта хотят подробно объяснить, 
на каких позициях стоят стороны, чем эти 
позиции обоснованы, какие обстоятельства 
этому сопутствовали. Они рассчитывают, что 
их продукт с интересом будут смотреть и в 
Польше, и, возможно, на Украине, хотя до-
бавляют: «Конечно, это очень острая картина 
для этих регионов». 

Неделю назад съемочная группа снимала 
на глубине 600–900 метров в Ростовской 
области в настоящей шахте. Но шахтерская 
линия не основная, хотя будут шахты 1918 
года, 30-х и 50-х. Написаны, как говорят, бле-
стящие сцены со Стахановым, которому пока 
не нашлось места с его трудовыми подвигами. 
Сергей Жигунов надеется во втором сезоне, 
если он состоится, сделать флешбэки и таким 
образом вернуться к «прекрасной стаханов-
ской истории». Судьба этого передовика уди-
вительна, мы практически ничего не знаем о 
нем, и все, по словам Жигунова, было не так, 
как нам кажется. Но уже есть немало других 
исторических персонажей: Ленин, Троцкий, 
Сталин, Артем, Коновалец, Мельник, Шухевич, 
Бандера, Гитлер, Судоплатов... 

«Здесь все необычно, — говорит Сергей 
Жигунов. — Вы знаете, что Артем был граж-
данином Австралии? А он шесть лет там жил». 
Ленин, Троцкий и Сталин будут решать, что 
делать с Донбассом. Жигунов поясняет: «Есть 
абсолютно необъяснимая история 1918 года, 
когда Ленин вдруг поменял свою позицию и 
Донбасс, который должен был уйти в Россию, 
передали Украинской Советской Республике. 
Никто не знает, что произошло». 

На картине задействованы консультанты. 
Кому-то из них за 85, они жили в описываемый 
период. Кто-то был начальником шахты в До-
нецке в 1950-е. Кого-то не укажут в титрах. Это 
касается разведчиков-нелегалов, которые, по 
словам авторов фильма, рассказали такое, что 
нельзя использовать ни при каких обстоятель-
ствах, «потому что никто не поймет». 

Молодые актеры особенно не погружаются 
в политические и социальные реалии и рады 
самой возможности поучаствовать в проек-
те. Данила Краснов, который играет русского 
парня Максима Гордеева, делится радостью 
от съемок: «Я относительно недавно в этой 
профессии, но я очень доволен — научился 
верхом на лошади ездить, стрелять из нагана. 
Я всегда за то, чтобы выполнять трюки за ка-
скадеров, хотя это иногда не очень хорошо за-
канчивается. Мне было суперинтересно падать, 
прыгать, скакать. Каждый день на съемочной 
площадке мы чему-то учимся. Нас всех ждет 
суперклассное кино». 

Львовянку Христину Ярич сыграла более 
опытная в кино Ксения Утехина. «Каждый раз, 
выходя на площадку, говорила: «А сегодня я 
первый раз рожаю в кино», «О! А сегодня у меня 
первый раз постельная сцена в кино», «А сегод-
ня у меня первый раз свадьба в кино». Каждый 
раз что-то новенькое. В этом проекте у меня и 
дети, и свадьбы, и братья, и женихи, и любов-
ницы, и жены. Было все. Моя героиня отвечает 
за любовь», — делится актриса. Труднее всего 
Ксении давался язык, львовская гвара. Дело 
доходило до слез, но теперь все получается 
легко. Екатерина Климова сыграет героиню 
Ксении в более взрослом возрасте. 

В сумерках нас долго везут к тем почти 
четырем гектарам, где возводится Львов поль-
ской поры. Пока это остовы зданий, мертвый, 
строящийся город. Что будет после окончания 
съемок с этой декорацией, которая строится 
капитально, пока знают только посвященные. 
Создается ощущение, что все это не только для 
фильма, но с далеко идущими намерениями.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Сергей Жигунов 
предъявил обвинения 

советской школе:
 «Все было не так, 
как нам кажется»
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с оркестром.

В Москве прошла пресс-конференция 
проекта оцифровки и «многослой-
ного» размещения в Интернете на-
следия автора «Войны и мира». Жур-
налистам позволили заглянуть в 
«святая святых» Государственного 
музея Л.Н.Толстого — если только это 
библейское выражение применимо к 
классику, который пошел на разрыв с 
Церковью.

«Слово Толстого», заявленное как «путе-
водитель по наследию» Льва Николаевича и 
исчерпывающе полная толстовская библиоте-
ка, сложилось за это время в сайт со сложной 
«архитектурой» и сверхценным наполнением. 
Нужно понимать, что прессу столицы собрали 
в особняке на Пречистенке не для того, что-
бы напомнить о себе или дать возможность 
посмотреть на потомков классика — Вла-
димира Ильича Толстого (ставшего недавно 
директором музея великого прапрадеда) или 
Феклу Толстую — праправнучку яснополян-
ского гения.

Задачей было показать прогресс про-
екта, выросшего из идеи словаря языка Льва 
Толстого (отголоском которого можно назвать 
рубрику редких слов) — и сразу вышедшего 
за узкопрофессиональные филологические 
или литературоведческие рамки. Что же до-
бавилось за два года? Подробная электронная 
«хроника жизни Льва Толстого», основанная на 
свидетельствах его ближайшего окружения, 
ежедневный «календарь Толстого», раздел 
писем и так далее. 

Работать с многотомными собраниями 
сочинений исключительно сложно, особен-
но если речь о поиске цитаты, неизвестной 

исследователю или известной ему неточно. 
Но в случае с Толстым речь идет о 90-томнике. 
Представим же, какой объем имеет вторая 
часть сайта — «библиотека о Толстом».

Понимая, что все любят котиков, я про-
тестировал поисковый инструмент «Слова 
Толстого», запросив источники, содержащие 
существительное «кошка». Около тридцати от-
ветов. Отсылки к дневникам, «Новой Азбуке», 
нравственные формулы и цитаты о «жалости 
к собакам, кошкам, мышам и тараканам». А 
потом выскочила неожиданная выдержка 
из «Дневника» Софьи Андреевны Толстой, 
совсем не милая и не смешная: «Н. сегодня 
рассказывал, что в день, когда ему заболеть, 
он шел по Пречистенке, и на него вскочила 
вдруг неожиданно серая кошка и, пробежав 
по пальто, села на плечо… Н., по-видимому, 
видит в этом дурное предзнаменование». 

Важно уточнить, что тексты, где это воз-
можно, надстроены комментариями, аудио-
пояснениями толстоведов, записями голоса 
писателя и фотографиями — в будущем по 
мере расширения на сайт зальют весь мас-
сив фотоархива — его опять-таки свяжут с 
остальным содержимым «гиперссылками». 
Часть негативов из архива, как мне удалось 
выяснить, до сих пор — то есть спустя 114 лет 
после смерти Толстого — не то что в цифру 
не переведены, а ни разу не были воспроиз-
ведены в виде позитива. 

«Слоеный пирог толстовских смыслов» 
— примерно так я могу описать результат 
далеко не завершенной работы энтузиастов. 
Но только к 2028 году — к 200-летию Толстого 
— «пирог» дорастет до объема «свадебного 
торта». К юбилею Владимир Толстой обещает 

завершить процесс сканирования пятисот 
тысяч (!) страниц рукописей Льва Николае-
вича (для сравнения — специалистам из-
вестны «всего» 14 тысяч страниц рукописей 
Пушкина). 

Кстати, раз было упомянуто о голосе Тол-
стого, нужно сказать, что Лев Николаевич был 
невероятно прогрессивным в техническом 
плане человеком — новинки рубежа веков 
и начала XX века были освоены им по мере 
появления, — ладно фотографическое дело и 

пишущая машинка! Он мгновенно подружился 
с фонографом (диктофоном, записываю-
щим голос на цилиндры/восковые валики) и 
с резервуарной (то есть будущей шариковой) 
ручкой. Конечно, машинка и фонограф Софью 
Андреевну как главного переписчика произве-
дений заменить не могли, но если бы Толстой 
увидел нынешние ноутбуки и принтеры, он бы 
точно подумал: будь у меня такой аппарат, я, 
может, и не женился бы никогда. 

А теперь о «святая святых». Доступ в 
фотофонд ГМТ обычным посетителям не 
предоставляют — журналистов пустили в 
виде исключения, показав неприкасаемые 
артефакты, — брать их в руки можно только в 
специальных перчатках. Из ящиков, укрытых 
в металлических шкафах, сотрудники спец-
храна извлекли на свет божий, например, 
первый дагеротип Толстого — то есть снимок 
на металлической пластинке, датированный 
1849 годом, первую фотографию на бумаге 
(1856 год), первое селфи; единственный пор-
трет Толстого в цвете, сделанный пионером 
цветной фотографии Прокудиным-Горским 
в 1908 году, бесценные фотоальбомы Софьи 
Андреевны и Владимира Черткова.

Все это — не воспроизведения, а совре-
менные Толстому экземпляры, кроме разве 
что портрета авторства Прокудина-Горского, 
негатив которого был продан в Библиотеку 
Конгресса США. Селфи 1862 года, кстати 
— это не метафора: Лев Толстой буквально 
запечатлел себя сам, с единственной раз-
ницей, что фотографический аппарат того 
времени невозможно было удержать на вы-
тянутой руке.

Иван ВОЛОСЮК.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МОЯ МОСКВА

СЕЛФИ ЛЬВА ТОЛСТОГО 
ДОСТАЛИ ИЗ СПЕЦХРАНА 

Хронику автора 
«Войны и мира» 
перевели 
в цифру

Форум проводится в столице уже в седь-
мой раз — неизменно под патронажем про-
фильного Департамента культурного наследия 
столицы. Деловая секция «Наследия» — она, 
пожалуй, наиболее драматична и одновре-
менно инновационна — проводится в Высшей 
школе экономики; ее пленарное заседание, 
озаглавленное «Сохранение культурного на-
следия как одна из основ устойчивого развития 
мегаполиса», началось с самого универсаль-
ного для такого случая лозунга: «Культурное 
наследие требует постоянного внимания и 
осмысленного к нему отношения».

Участники форума — а это самые раз-
ные люди, от студентов-реставраторов до 
международных экспертов, — обсуждали 
сохранение культурного наследия в контексте 
устойчивого развития мегаполисов (напом-
ним, под устойчивым развитием понимается 
развитие с минимальной энерго- и ресур-
соемкостью, по возможности с цикличной 
экономикой и ответственным потреблением 
всех типов ресурсов). Шла беседа о между-
народном сотрудничестве в деле сохранения 

наследия, популяризации российской куль-
туры и памятников за рубежом, привлечении 
международных инвестиций в культурные 
ценности России. Кроме того, говорилось и о 
том, как благоустройство исторической среды 
сопрягается с современными тенденциями 
развития общественных пространств. Тема 
благодатная: если презервационистский под-
ход требует сохранять образцы благоустрой-
ства прежних эпох, современные требования 
диктуют новые формы и материалы. Москва, 
а в последние годы и другие города России 
демонстрируют разные формы балансиро-
вания этих двух подходов. 

— Мы проводим уже седьмой молодеж-
ный форум «Наследие», — отметил замглавы 
ДКН Леонид Кондрашев. — Нормальные дети 
уже в школу идут. И это доказывает, что наше 
мероприятие достигло первого этапа своего 
развития. Как показывает практика, именно 
сочетание познавательных форумов, практи-
ческой работы, дискуссий является наиболее 
эффективным, чтобы готовить нашу смену, 
чем мы и занимаемся. 

По словам Кондрашева, в конкурсе фору-
ма «Наследие» участвуют команда из Москвы 
и пять команд из регионов. «Мы видим, что 
проекты сделаны на достаточно высоком 
уровне, — отметил чиновник. — А повестка 
дня форума показывает, что мы не делаем 
скидок на возраст участников. Вместе с на-
шими молодыми коллегами работают люди, 
уже заслужившие свою репутацию в нашей 
области, и это крайне важно». 

— Актуальна сейчас и тема международ-
ного сотрудничества, — добавил замглавы 
ДНК. — Несмотря на многочисленные про-
блемы в международной политике, я уверен, 
что культурное наследие — это именно тот 
фундамент, который примиряет и объединяет 
разные страны и народы. 

Конкурсные проекты, которые представи-
ли команды-участники, относятся к объектам 
в разных регионах России — как правило, они 
выбирались из «базового» региона команды. 
Так, команда из Тобольска представила про-
ект оборудованного по последнему слову 
техники экскурсионного маршрута по городу, а 
москвичи предложили проект ревитализации 
промзоны «Серп и Молот», включая новые 
функции одноименного культурного центра. 

От проектов до реального воплощения — 
достаточно трудный путь, об этом знаю все, 
кто пытался работать на объектах культурного 
наследия. Именно поэтому важное место в по-
вестке дня заняли дискуссии экономического 
плана: модели управления, господдержка, 
влияние ревитализации объектов наследия на 

экономику города и региона. Не обошлось без 
вдумчивого разговора о туризме: популяри-
зация культурного наследия сейчас не может 
ограничиться историко-просветительской со-
ставляющей, памятники нужно интегрировать 
в контекст современного города, «сопрово-
ждать» экскурсиями и даже художественными 
произведениями. Наконец, с сохранением 
культурного наследия рука об руку идут обра-
зование — в том числе высокотехнологичное 
— и геймификация, использование объектов 
для познавательного развлечения. Все это 
— естественная «епархия» именно молодых, 
но увлеченных историческими объектами 
специалистов. 

Отдельная секция «Сохраняем наследие 
вместе» была посвящена волонтерской дея-
тельности по сохранению наследия: запрос 
на это есть и со стороны активных горожан, 
и со стороны реставраторов, но этот процесс 
должен быть хорошо организован (во избе-
жание правовых и экономических казусов) 
и сопровождаться образовательными про-
граммами для волонтеров. 

Молодежный форум «Наследие» завер-
шится 23 ноября, в субботу: ДКН организует 
фестивальную программу форума на Новоря-
занской улице, в общественном пространстве 
«Три вокзала. Депо». Здесь пройдут кинопока-
зы, мастер-классы, квизы, ярмарки вакансий, 
книжный салон и многое другое. Тогда же 
объявят пять лучших проектов в конкурсе 
«Сила наследия». 

Юрий СУХАНОВ.

КУЛЬТУРНЫЕ ПАМЯТНИКИ — 
В ЖИЗНИ И ДЛЯ ЖИЗНИ
В столице проходит VII молодежный форум «Наследие»

Первое цветное фото классика.

Дагеротип 1849 года.

Селфи Льва Толстого.Фотоальбом Владимира Черткова.

Под Москвой рядом с деревней 
Юрово разрастается киногород, 
где со временем российские 
кинематографисты смогут снимать 
любые географические широты и 
времена. Сейчас там командует 
парадом продюсер Сергей Жигунов. 
Если это не фигура речи, то работать 
на его проекте «Порода» отказались 
пятьдесят режиссеров, что не 
изменило его намерений. 

Ценность культурного наследия, необходимость сохранить его для будущих 
поколений — это в наши дни аксиома практически для всех. Но этого хвата-
ет лишь для праздных зрителей; хозяевам зданий-памятников, мастерам-
реставраторам, городским властям нужен еще и ответ на вопрос «что даль-
ше?». Как «поженить» историческую красоту с экономикой, современными 
инженерными и санитарными требованиями, в общем — с реальной жизнью? 
На этот — уже более продвинутый — вопрос ищет ответ молодежный форум 
«Наследие». 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Затея, на которую 
голь хитра. 4. Выданная на руки зарплата. 
10. Подарок, который готовят в режиме се-
кретности. 11. «Нянька» для группы студентов-
первокурсников. 13. Дорожка, которая есть в 
спорте и музыке. 14. Право президента за-
блокировать законопроект. 15. Подхалимство 
в стиле холуя в ливрее. 16. Злобные существа 
из народных страшилок. 18. Хвостатая небес-
ная «странница» Галлея. 20. Каждый друг из 
экипажа машины боевой в песне. 22. Оппонент 
истца на суде. 23. Тополиный пух, вызываю-
щий насморк и чихание у некоторых людей. 
24. Оживший мертвец в славянских поверьях. 
27. Стать, выдающая отставного офицера. 
30. Весельчак в компании унылого Пьеро. 32. 
Бессмыслица, до которой довели мысль. 34. 
Миниатюра, показанная кавээнщиками. 35. 
Спрей, спасающий грибника от комаров. 36. 
Номер отеля с «пятеркой» за роскошь. 38. 
Полный комплект сотрудников заведения. 
39. Пляска, символизирующая Грецию. 40. 
Жаркий поединок борцов. 41. Арендованная 
фирмой «полоса» в бассейне. 42. Напильник 
для деликатных работ.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Углубление на крыле 
автомобиля. 2. Абрикос-«сморчок» в зим-
нем компоте. 3. «Плач» сосулек по уходящей 
зиме. 5. Частицы на дне кувшина с грязной 
водой. 6. Награда для терпеливого рыбака. 
7. Защитник, пикирующийся с прокурором. 
8. Муж, нарушивший клятву верности. 9. От-
личная слышимость в пустом помещении. 
10. Воинское звание младшего командного 
состава в армии. 12. Поэтапный поиск ответа 
к математической задаче. 17. Подросток на 
английский манер. 19. Бедняк в жалких лох-
мотьях. 20. Инструмент для затупившихся 
карандашей. 21. Желтый вестник разлуки из 
хита Королевой. 25. Одежда, которую могут 
купить и Дима, и Дина. 26. Команда из десяти 
человек, сидящих в жюри. 27. Участник ВИА, 
играющий голосом. 28. Гостиная в плани-
ровке коттеджа. 29. Бульварная газетка со 
скандалами и сплетнями. 31. Священник, 
наставляющий прихожан. 33. Миниатюрное 
копье игрока в дартс. 34. Жаркая пора сено-
коса и жатвы. 37. Кружка для аэрации муки 
перед готовкой. 38. Место укрытия любовника 
в анекдотах.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Иллюзия. 4. Степлер. 10. Величие. 11. Толстяк. 13. Отец. 14. Сорт. 
15. Килограмм. 16. Оптика. 18. Анализ. 20. Пшеница. 22. Экзотика. 23. Активист. 24. 
Спринтер. 27. Винтовка. 30. Секунда. 32. Гитара. 34. Дьякон. 35. Появление. 36. Нимб. 
38. Зона. 39. Туземец. 40. Таракан. 41. Караван. 42. Вытяжка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Идеолог. 2. Юнец. 3. Ириска. 5. Тесьма. 6. Пояс. 7. Рейтузы. 8. Непо-
седа. 9. Старшина. 10. Вестник. 12. Коллапс. 17. Калорифер. 19. Наивность. 20. Плинтус. 
21. Антенна. 25. Почтамт. 26. Рукавица. 27. Вендетта. 28. Клаксон. 29. Угонщик. 31. Он-
датра. 33. Аптека. 34. Дебаты. 37. Буча. 38. Заря.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» 
(ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256-22-26, сообщает о проведении повторных открытых торгов в форме 
аукциона по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-
трансстройЯмал» (не являющегося предметом залога) в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), 
которые состоятся 22 января 2025 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является имущество, расположенное в указанных местах 
хранения, сформированное в следующие лоты:

Лот  Наименование объекта Начальная
№  цена продажи
  (руб.) 
  без НДС
г. Мурманск
340 Вагон почтово-багажный (вагон-мастерская) 
 модели 61-531 зав.№24376 551 700,00
341 Оборудование бульдозерное №1 82 800,00
342 Оборудование бульдозерное №2 82 800,00
343 Оборудование и инструмент «Марума» 6 153 300,00

г. Салехард 
344 Здание мобильное контейнерного типа 
 «Ахтуба СК-24/2» з.н.1126,1127 428 400,00
345 Дизель-генератор Cummins C500 D5 
 зав.№К07КАНК790 656 100,00

Республика Коми, п. Косью 
347 Домик в арктич. исполнен. (быт. на полозьях) 
 столовая (макс. укомпл.) СК-24/2з.н388/389 428 400,00
348 Общежитие О-6 на 6 чел. на базе блок-контейнера 
 на санях зав.№11889- 07-488 488 700,00

ЯНАО, с. Лопхари 
349 Снегоход LYNX YETI PRO 550 з.н.YH2LFUAA6AR000476 568 800,00
350 Снегоход LYNX YETI PRO 550 з.н.YH2LFUAA7AR000311 568 800,00

ЯНАО, г. Лабытнанги, ст. Обская 
351 Вагон ИЗКТ-4  488 700,00
352 Вагон ИЗКТ-4с б/у  488 700,00
353 Вагон общежитие б/у 488 700,00
354 Домик в арктич. исполнен. (быт. на полозьях) 
 столовая (макс. укомпл.) СК- 24/2з.н386/387  428 400,00
355 Кабина туалетная California A31 104 400,00
356 Кабина туалетная California A31 104 400,00
357 Кабина туалетная теплая МТК «Сочи» 46 800,00
358 Общежитие О-6 на 6 чел. на базе блок-конт. 
 разм.3000/900/2810 на санях зав.№156/7 488 700,00
359 Автомобиль грузовой УАЗ-23602 UAS Cargo (19871)   
 з.н.XTT23602080007324 г.н.368 126 000,00
360 Автомобиль специальный АВП МИАЗ 197900 
 з.н.X89197900AOEN2001 г.н.1066 294 300,00
361 Автомотриса АС-1А.2 зав.№520  1 998 000,00
362 Автопогрузчик Manitou MRT 2150 Privilede 
 Naniscopic з.н.175642719369 г.н.325 5 404 500,00
363 Выправочно-подбивочно-рихтовочная машина 
 ВПР-02М зав.№25 17 254 800,00
364 Планировщик балласта ПБ-01 зав.№68 15 927 300,00
365 Путевая тяговая машина ПТМ-630 з.н.11 2 319 300,00
366 Снегоуборщик подкрановых путей СК-2 435 600,00
367 Снегоуборщик подкрановых путей СК-2 435 600,00
368 Асфальбетоносмеситель ДС-117 999 900,00
369 Асфальтовая установка 999 900,00
370 Виброплита реверсивная TEN3050 DH Hatz 
 (дизель)  45 000,00
371 Вибротрамбовка Weber SRX 75 D  62 100,00
372 Вибротрамбовка бензиновая 2-х тактная 
 Wacket Neuson BS 30 83 700,00
373 Воздушный очиститель швов CrackJet 32 400,00
374 Дизельная генераторная установка 
 Gesan Electrogenos DVA 140 VOLVO 261 000,00
375 Домкрат УДС-200  266 400,00
378 Мотопомпа дизельная YDP20E YANMAR  10 800,00
379 Ножницы гильотинные НГ-13 663 300,00
380 Осветительная вышка Wacker Neuson LTN 6L 
 в комплекте с одноосным шасси 288 000,00
381 Освещение базы УПТК 324 900,00
383 Павильон каркасно-тентовый 15х10 376 200,00
384 Павильон каркасно-тентовый 6х4 13 500,00
385 Павильон каркасно-тентовый 6х4 13 500,00
386 Подогреватель электромоторный ЭМП-92 38 700,00
387 Подогреватель электромоторный ЭМП-92 38 700,00
388 Подъемное устройство с эл.домкратом ПЭД-35 72 900,00
389 Подъемное устройство с эл.домкратом ПЭД-35 72 900,00
390 Понтон ПМП-60 (звено береговое) 279 000,00
391 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
392 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
393 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
394 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
395 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
396 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
397 Понтон ПМП-60 (звено речное) 279 000,00
398 Пресс пакетировочный ПГП-25-2 зав.№004-07 177 300,00
399 Резервуар РГ-50 з.н.031 141 300,00
400 Резервуар РГ-50 з.н.455 141 300,00
401 Станок ВМ 127М-04 863 100,00
402 Станок для заточки корончатых стрел 
 SM-101(1466422006118.EC) 27 000,00
403 Станок отрезной ножовочный 8725 163 800,00
404 Станок токарно-винторезный ГС 526У 912 600,00
405 Станция компрессорная винтовая НВ-10Э 61 200,00
406 Траверса г/п 10,0 т двухпетлевая 82 800,00
407 Траверса г/п 10,0 т двухпетлевая 82 800,00
408 Траверса г/п 10,0 т двухпетлевая  82 800,00
409 Траверса г/п 10,0 т двухпетлевая  82 800,00
410 Трансформатор ТСЗ-40/0,7 39 600,00

411 Установка домкратная стационарная 
 УДС-200МА-2600 266 400,00
412 Электроагрегат дизельный АДП 3,0-230 ВЯ-Б 19 800,00
413 Электростанция 4003 «Kamatsu» 263 700,00
414 Эхолот навигационный MTDS2028/50kHz/200kHz 95 400,00
415 Блочно-модульная котельная БМК-1 зав.№8 1 793 700,00
417 Комплект Электрооборудования для лаборатории 978 300,00
418 Мобильная кислородоазотодобывающая станция 
 МКДС-70 на металлических санях 3 908 700,00
419 Оборудование стационарной 
 кислородазотодобывающей станции СКДС-70М 3 908 700,00
420 Плавильный бокс асфальта мод.КМ. 48 600,00
421 Спутниковый терминал в сборе 476 100,00
422 Стенд универсал. д/ испыт. автотормоз. 
 (комп) А1394КМ  253 800,00
423 Автошина 29.5/75R (8 шт.) 736 200,00
424 Блок цилиндров 119 700,00
425 Блок цилиндров 119 700,00
426 Блок цилиндров 119 700,00
427 Блок цилиндров 119 700,00
428 Блок цилиндров 2043450 582 300,00
429 Борт ТМ 120-50-СБ232 18 900,00
430 Бортовая передача в сборе 1807918 1 307 700,00
431 Вал коленчатый 740-100508 76 500,00
432 Гидроцилиндр подъема стрелы 160*80*1000 34 200,00
433 Гидронасос 310.3.112.03 18 000,00
434 Гидронасос 609-47600001 432 900,00
435 Гидропередача МПТ 189 900,00
436 Гидроцилиндр 1658633 214 920,00
437 Гидроцилиндр 1658633 214 920,00
438 Гидроцилиндр 1658633 214 920,00
439 Гидроцилиндр 1658633 214 920,00
440 Гидроцилиндр 1658633 214 920,00
441 Гидроцилиндр в сборе БРИП 306457.010 29 700,00
442 Гидроцилиндр в сборе БРИП 306457.010 29 700,00
443 Гидроцилиндр подъема ж/д хода 30 150,00
444 Гидроцилиндр подъема ж/д хода 30 150,00
445 Дифференциал среднего моста 815-2803 101 700,00
446 Картер масляного отопителя в сборе 9902005580 3 600,00
447 Клапан 6Т2313 41 400,00
448 Клапан в сборе 6Y2339 201 600,00
449 Клапан приоритетный ОКП-1 14 400,00
450 Колесо насосное 1Т2079 17 550,00
451 Колесо насосное 1Т2079 17 550,00
452 Колесо червячное для лебедки перетяжки пакетов 15 300,00
453 Колесо червячное черт. 1065М-011-16 160 200,00
454 Колесо направляющее ленивец 9052316 16 650,00
455 Колесо направляющее ленивец 9052316 16 650,00
456 Коробка переменных передач 10TS140ND 815-3572 1 157 400,00
457 Корпус 200-3490 122 400,00
458 Крыло левое 508153 14 400,00
459 Крышка головки блока 54 900,00
460 Муфта сцепления Д398 34 200,00
461 Муфта сцепления Д398 34 200,00
462 Накладка Р-50 (87,576 т.) 6 248 700,00
463 Насос топливный высокого давления 11113000 21 600,00
464 Насос 1767000 17 550,00
465 Насос 1767000 17 550,00
466 Насос водяной МЕ060422 КАТО 17 100,00
467 Насос водяной МЕ060422 КАТО 17 100,00
468 Насос топливный ТНВД 6211-72-1160 156 600,00
469 Насос топливный ТНВД 6211-72-1160 156 600,00
470 Насос НП 90-00.000-ТО 54 000,00
471 Обод 455.31.01.012-01 (4 шт.) 72 000,00
472 Палец 2357636 29 700,00
473 Палец 2357636 29 700,00
474 Палец 2357667 29 700,00
475 Палец 2357667 29 700,00
476 Распределитель поворотной платформы КС-45717 81 000,00
477 Редуктор бортовой 20-19-4СП 43 200,00
478 Редуктор бортовой в сборе 512624 118 800,00
479 Рем.комплект 07.19 2002055491 (6 шт.) 252 000,00
480 Сепаратор для буровой установки 6000 214 200,00
481 Сепаратор для буровой установки 6000 214 200,00
484 Стартер 3487651 23 100,00
485 Ступица 540 66 600,00
486 Тяговый электродвигатель на АСДШ 250 200,00
487 Цилиндр подъема рыхлителя 282 600,00
488 Шкив 1492969 153 000,00
489 Шток цилиндра перекоса отвала (6Е4859) 0R8909 36 000,00
490 Уплотнение плавающее 17М-27-00121 120 600,00
491 Электронный блок управления ДВС 515992/1725654 233 100,00
492 Болт путевой с гайкой М-24 (4,941 т.) 182 700,00
493 Опора (5,533 т.) 313 200,00
494 Перевод стрелочный тип Р-50 марки 1/11 
 правосторонний ПР 298 620,00
495 Перевод стрелочный тип Р-50 марки 1/11 
 правосторонний ПР 298 620,00
496 Перевод стрелочный тип Р-50 марки 1/11 
 правосторонний ПР 298 620,00
497 Перевод стрелочный тип Р-50 марки 1/11 
 правосторонний ПР 298 620,00
498 Перевод стрелочный тип Р-50 марки 1/11 
 правосторонний ПР 298 620,00
499 Профиль 250*250*10 (1,744 т.) 79 200,00
500 Труба 200*200*10 (0,45 т.) 18 900,00
501 Труба 3400 мм (136,8 т.) 12 224 700,00
502 Труба б/ш г/к 57*4 09Г2С (0,083 т.) 8 100,00
503 Труба ВГП 25*3,2 (4,245 т.) 124 200,00
504 Труба Ф-2400 (8,78 т.) 360 000,00
505 Шуруп путевой ГОСТ 809-71 24х170 (0,246 т.) 18 000,00
506 Бадья 27 900,00
507 Генератор постоянного тока 4 ПНГУК 1 568 700,00
508 Комплект конструкций строительной лаборатории 1 214 100,00
509 Лебедка, чертеж 86.68.10.000 466 200,00
510 Модульное здание «Пункт обогрева чистильщиков» 
 на базе бл 228 600,00

ЯНАО (линия Обская-Бованенково-Карская) 
512 Разъездное служебное здание РРС-5 3 562 200,00
513 Вагон ВД-2 (жилой) б/у 488 700,00
514 Вагон ЦУБ-2 б/у 488 700,00
515 Вагон-дом столовая 488 700,00
516 Домик в арктич.исполнен.(быт.на полозьях) 
 для проживания 5-ти чел.МЗЖ-5 з.н 333 488 700,00
517 Домик в арктич.исполнен.(быт.на полозьях) 
 для проживания 5-ти чел.МЗЖ-5 з.н 380 488 700,00
518 Здание мобильное (инвентарное) конт.типа 
 «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№1057 488 700,00
519 Здание мобильное контейнерного типа 
 «Ахтуба СК-24/2» зав.№1124,1125 428 400,00
520 Общежитие О-6 на базе бл.конт.3000х9000х2810 
 на несъем.санях зав.№222/38 488 700,00
521 Общежитие О-6 на базе бл.конт.3000х9000х2810 
 на несъем.санях зав.№222/5 488 700,00
522 Общежитие О-6 на базе бл.конт.3000х9000х2810 
 на несъем.санях зав.№222/8 488 700,00
523 Рабочее место для ремонта ЭПК-150 А2408.800 34 200,00
524 Станция подготовки воды (10 м3/сут) 1 416 600,00
525 Станция подготовки воды (10 м3/сут) 1 416 600,00
256 Канализационная насосная станция 863 100,00
527 Канализационно-очистная установка (10 м3/сут) 863 100,00
528 Канализационно-очистная установка (30 м3/сут) 1 115 100,00

Победителем торгов признается участник, предложивший в ходе торгов 
наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи лота 
должен быть перечислен в срок не позднее даты и времени окончания при-
ема заявок по следующим реквизитам: р/сч 40702810700020003932 в ООО 
«Унифондбанк», БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Получатель: 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристи-
ками имущества осуществляется с 25.11.2024 по 17.01.2025 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов 
осуществляется на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 25.11.2024 до 23 час. 59 мин. 17.01.2025 
по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от начальной цены продажи 
лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предо-
ставляется заинтересованным в приобретении имущества лицам на электрон-
ную почту при направлении запроса о предоставлении такой информации на 
электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи 
осуществляется на электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного докумен-
та и должна содержать следующие сведения: фирменное наименование 
(наименование), сведения об организационно-правовой форме, о месте 
нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о месте жительства (для физического 
лица), номер контактного телефона, адрес электронной почты, сведения о 
наличии или об отсутствии заинтересованности заявителя по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитраж-
ного управляющего, а также сведения о заявителе, саморегулируемой ор-
ганизации арбитражных управляющих, членом или руководителем которой 
является арбитражный управляющий; а также иные сведения в соответствии 
с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в 
электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: 
выписка из ЕГРЮЛ или засвидетельствованная в нотариальном порядке 
копия такой выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для 
индивидуального предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим образом заверенный пере-
вод на русский язык документов о государственной регистрации юридиче-
ского лица или государственной регистрации физического лица в качестве 
индивидуального предпринимателя в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление действий от имени 
заявителя, а также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 
г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим об-
разом оформленные заявку на участие в торгах и необходимые документы, 
содержащие достоверные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления протокола об опреде-
лении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол 
о результатах проведения торгов, который размещается на электронной 
площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов 
конкурсный управляющий направляет победителю торгов предложение за-
ключить договор купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней с 
даты получения указанного предложения конкурсного управляющего вне-
сенный задаток ему не возвращается, и конкурсный управляющий вправе 
предложить заключить договор купли-продажи имущества участнику торгов, 
которым предложена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, пред-
ложенной другими участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения 
договора купли-продажи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем перечисления денежных 
средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 в Красно-
ярском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» 
ИНН 7731507906, КПП 770501001.

В результате торгов, проводившихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): № 2997-ОАОФ, и 2998-ОАОФ 
победителем по лоту № 377 стало ООО «Полар Транс» (ИНН 2901230123; 
ОГРН 1122901021880), предложившее 205 700,00 руб. По лотам №№ 346, 

376, 382, 416, 482, 483 и 511 торги признаны несостоявшимися по причине 
недостаточного количества заявок. По всем остальным лотам торги при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия количества заявок. № 2968 
ОТПП и 2969-ОТПП победителем по лоту № 185 стало ООО «СТСервис» 
(ИНН 8902014447; ОГРН 1118901003473), предложившее 5 875 984,00 руб.; 
№ 186 стало ООО «СТСервис» (ИНН 8902014447; ОГРН 1118901003473), пред-
ложившее 2 591 056,00 руб.; № 187 стало ООО «СТСервис» (ИНН 8902014447; 
ОГРН 1118901003473), предложившее 2 591 056,00 руб.; № 188 стало 
ООО «СТСервис» (ИНН 8902014447; ОГРН 1118901003473), предложившее 
6 054 544,00 руб.; № 190 стала Тищенко И.С. (ИНН 860223249496), пред-
ложившая 95 050,00 руб.; № 191 стал Федоров Е.А. (ИНН 211601943660), 
предложивший 70 000,00 руб.; № 192 стал Федоров Е.А. (ИНН 211601943660), 
предложивший 70 000,00 руб.; № 193 стал Федоров Е.А. (ИНН 211601943660), 
предложивший 40 000,00 руб.; № 194 стал Федоров Е.А. (ИНН 211601943660), 
предложивший 170 000,00 руб.; № 195 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), 
предложивший 26 755,00 руб.; № 196 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), 
предложивший 26 755,00 руб.; № 197 стала Тищенко И.С. (ИНН 860223249496), 
предложившая 211 788,00 руб.; № 200 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), 
предложивший 28 755,00 руб.; № 201 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), 
предложивший 28 755,00 руб.; № 203 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), 
предложивший 31 755,00 руб.; № 204 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), 
предложивший 31 755,00 руб.; № 206 стал ИП Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, 
ОГРНИП 323890000002358), предложивший 45 000,00 руб.; № 207 стал 
ИП Зайнетдинов Р.Т. (ИНН 020204808631, ОГРНИП 317890100019506), пред-
ложивший 55 000,00 руб.; № 208 стал ИП Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, 
ОГРНИП 323890000002358), предложивший 80 000,00 руб.; № 209 стал ИП 
Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, ОГРНИП 323890000002358), предложивший 
70 000,00 руб.; № 210 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), предложивший 
48 755,00 руб.; № 212 стал Ковтун А.В. (ИНН 281602063817), предложивший 
46 000,00 руб.; № 214 стал Бобкин М.В. (ИНН 741114906028), предложив-
ший 224 386,00 руб.; № 216 стал ИП Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, 
ОГРНИП 323890000002358), предложивший 55 000,00 руб.; № 221 стал ИП 
Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, ОГРНИП 323890000002358), предложив-
ший 115 000,00 руб.; № 222 ИП Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, ОГРНИП 
323890000002358), предложивший 90 000,00 руб.; № 223 стал Ковтун А.В. 
(ИНН 281602063817), предложивший 79 000,00 руб.; № 224 стал Бобкин М.В. 
(ИНН 741114906028), предложивший 172 000,00 руб.; № 225 стал Бобкин М.В. 
(ИНН 741114906028), предложивший 212 000,00 руб.; № 226 стал Бобкин 
М.В. (ИНН 741114906028), предложивший 38 115,00 руб.; № 227 Бобкин 
М.В. (ИНН 741114906028), предложивший 142 000,00 руб.; № 230 стала 
Созинова О.С. (ИНН 753700462293), предложившая 160 200,00 руб.; 
№ 233 стал Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), предложивший 1 155,00 руб.; 
№ 234 Ткаченко В.Н. (ИНН 701900102246), предложивший 1 155,00 руб.; 
№ 235 стал Харисов Т.М. (ИНН 701716845176), предложивший 261 000,00 
руб.; № 245 стала Заец А.А. (ИНН 590309413639), предложившая 220 000,00 
руб.; № 247 стал Бытков В.В. (ИНН 110402885200), предложивший 
142 000,00 руб.; № 248 стал ИП Зайнетдинов Р.Т. (ИНН 020204808631, ОГРНИП 
317890100019506), предложивший 154 448,60 руб.; № 249 стал ИП Зайнет-
динов Р.Т. (ИНН 020204808631, ОГРНИП 317890100019506), предложивший 
1 408 364,22 руб.; № 251 стал Бытков В.В. (ИНН 110402885200), предложив-
ший 82 000,00 руб.; № 252 стала Созинова О.С. (ИНН 753700462293), пред-
ложившая 45 000,00 руб.; № 253 стала ИП Бакова Н.В. (ИНН 246007192529, 
ОГРНИП 319246800143061), предложившая 17 787,00 руб.; АО «Ямалтранс-
строй» (ИНН 8902002522, ОГРН 1028900556651), стало победителем торгов 
по следующим лотам с предложением цены: № 91 — 52 117,00 руб.; № 92 — 
10 700,00 руб.; № 93 — 9 200,00 руб.; № 94 — 54 000,00 руб.; № 95 — 4 000,00 
руб.; № 96 — 140 000,00 руб.; № 97 — 6 700,00 руб.; № 98 — 65 000,00 руб.; 
№ 99 — 75 000,00 руб.; № 100 — 170 000,00 руб.; № 101 — 11 250,00 руб.; 
№ 102 — 11 250,00 руб.; № 103 — 52 101,63 руб.; № 104 — 160 000,00 руб.; 
№ 105 — 65 000,00 руб.; № 106 — 32 037,17 руб.; № 107 — 50 000,00 руб.; 
№ 108 — 50 000,00 руб.; № 109 — 50 000,00 руб.; № 110 — 22 500,00 руб.; 
№ 111 — 22 000,00 руб.; № 112 — 22 000,00 руб.; № 113 — 20 788,68 руб.; 
№ 114 — 20 788,68 руб.; № 115 — 16 531,53 руб.; № 116 — 100 000,00 руб.; 
№ 117 — 100 000,00 руб.; № 118 — 100 000,00 руб.; № 119 — 100 000,00 руб.; 
№ 120 — 30 129,55 руб.; № 121 — 19 957,69 руб.; № 122 — 19 957,69 руб.; 
№ 123 — 28 932,80 руб.; № 124 — 28 932,80 руб.; № 125 — 28 932,80 руб.; 
№ 126 — 28 932,80 руб.; № 127 — 10 932,50 руб.; № 128 — 10 932,50 руб.; 
№ 129 — 10 932,50 руб.; № 130 — 10 932,50 руб.; № 131 — 10 932,50 руб.; 
№ 132 — 10 932,50 руб.; № 133 — 23 026,50 руб.; № 134 — 23 026,50 руб.; 
№ 135 — 26 161,20 руб.; № 136 — 26 161,20 руб.; № 137 — 10 243,60 руб.; 
№ 138 — 11 712,40 руб.; № 139 — 11 712,40 руб.; № 140 — 11 712,40 руб.; 
№ 141 — 11 712,40 руб.; № 142 — 11 712,40 руб.; № 143 — 11 712,40 руб.; 
№ 144 — 11 712,40 руб.; № 145 — 11 712,40 руб.; № 146 — 11 712,40 руб.; 
№ 147 — 11 712,40 руб.; № 148 — 11 712,40 руб.; № 149 — 11 712,40 руб.; 
№ 150 — 11 712,40 руб.; № 151 — 110 000,00 руб.; № 152 — 1 670 000,00 руб.; 
№ 153 — 16 000,00 руб.; № 154 — 16 000,00 руб.; № 155 — 30 000,00 руб.; 
№ 156 — 21 000,00 руб.; № 157 — 21 000,00 руб.; № 158 — 30 000,00 руб.; 
№ 159 — 22 000,00 руб.; № 160 — 22 000,00 руб.; № 161 — 22 000,00 руб.; 
№ 162 — 23 000,00 руб.; № 163 — 23 000,00 руб.; № 164 — 11 000,00 руб.; 
№ 165 — 26 000,00 руб.; № 166 — 23 000,00 руб.; № 168 — 16 000,00 руб.; 
№ 169 — 14 760,22 руб.; № 170 — 18 500,00 руб.; № 171 — 57 018,22 руб.; 
№ 172 — 30 000,00 руб.; № 173 — 20 000,00 руб.; № 174 — 20 000,00 руб.; 
№ 175 — 25 789,25 руб.; № 176 — 25 789,25 руб.; № 177 — 25 789,25 руб.; 
№ 178 — 50 000,00 руб.; № 179 — 50 000,00 руб.; № 181 — 22 000,00 руб.; 
№ 182 — 130 000,00 руб.; № 183 — 2 500,00 руб.; № 184 — 33 000,00 руб.; 
№ 199 — 69 804,00 руб.; № 237 — 73 000,00 руб.; № 238 — 73 000,00 руб.; 
№ 239 — 9 600,00 руб.; № 240 — 23 050,00 руб.; № 241 — 23 050,00 руб.; 
№ 242 — 8 000,00 руб.; № 250 — 40 068,00 руб.; № 255 — 43 215,78 руб.; 
№ 256 — 199 721,46 руб. Заец А.А. (ИНН 590309413639), действует в ин-
тересах ИП Орлова А.В. (ИНН 744900725259, ОГРНИП 319745600112717); 
Тищенко И.С. (ИНН 860223249496), действует в интересах ИП Будурина 
Л.Ф. (ИНН 890203584801, ОГРНИП 312890104600030). АО «Ямалтранс-
строй» является кредитором должника. Остальные победители (участни-
ки) торгов не имеют заинтересованности по отношению к кредиторам, 
должнику и конкурсному управляющему. В капитале победителей (участ-
ников) торгов Некоммерческое партнерство Саморегулируемая организа-
ция арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Котельническая набереж-
ная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 по 
делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Иго-
ревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Саморегулируемая организа-
ция арбитражных Управляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, 
комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 
(ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, юри-
дический адрес: 142153, Московская область, 
г.Подольск, Новогородово дер., д. 8, оф. 59); 
признано банкротом Решением Арбитражно-
го суда Московской области от 07.09.2021 г. 
по делу №А41-78510/20, конкурсным управля-

ющим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), 
член ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 
1027700542209, г. Москва, Гамсоновский пер., 
д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес: 119454, г. Москва, 
а/я 37), проводимые на условиях, опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №183 от 05.10.2024 г. 
(сообщение №34010066497) по лоту №3 при-
знаны несостоявшимися по причине регистрации 
единственного участника, по лотам №1 и №2 
признаны несостоявшимися по причине отсут-
ствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Шелудько Артём Серге-
евич (ИНН 482616141893, СНИЛС 176-084-399 98, 
рег. номер — 17739) — член ААУ «ЦФОП АПК» 
(ОГРН 1107799002057, ИНН 7707030411, место 
нахождения: 107031, г. Москва, ул. Б. Дмитров-
ка, д. 32, стр. 1) сообщает, что торги по про-
даже имущества ЗАО «ПрофитМед» (ОГРН 
1027700286844, ИНН 7719022542, юр. адрес: 
127254, г.Москва, пр-д Огородный, д.5, стр.4, 
помещ.1а/4), признано банкротом Решением Ар-
битражного суда города Москвы от 29.11.2023 
(рез. часть решения объявлена 22.11.2023) по 

делу №А40-11266/23-175-18Б, проводимые 
на условиях опубликованных в газете «Ком-
мерсантЪ» №193 от 19.10.2024 г. (сообщение 
№34010066930) признаны состоявшимися. По-
бедителем по лоту №1 признано ООО «ИНВЕСТ-
ТОРГИ» (ИНН 7704384645) предложившее 
цену имущества — 5 500 000.00 руб. Победи-
тель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему не является. Конкурсный управляю-
щий, ААУ «ЦФОП АПК» в капитале победителя не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляю-
щий Прокофьев Кирилл Александрович (101000, 
город Москва, а/я 568, ИНН 771301924523, 
СНИЛС 046-005-045 06) — член Ассоциации 
МСРО «Содействие» (302004, гор. Орел, ул.3-я 
Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; ИНН 5752030226; 
ОГРН 1025700780071)), действующий на осно-
вании Решения Арбитражного суда г.Москвы 
от 21.09.2022 г. по делу А40-278571/2021, со-
общает, что по результатам торгов по про-
даже имущества должника ООО «АС Групп» 
(121059, г. Москва, Бережковская наб., д. 20б, 
помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, ОГРН 
1095047008649), признано несостоятель-
ным (банкротом) Решением Арбитражного 

суда г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу 
А40-278571/2021, находящегося в залоге у Ак-
ционерного общества «Россельхозбанк», про-
водимых на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №193 от 19.10.2024 г. (сообще-
ние № 34010066916), победителем по лотам 
№6,10 признана Пятанова Елена Владимиров-
на (ИНН 470600098314), предложившая цену 
за лот №6 — 609 400,00 руб., за лот №10 — 
607 705,35 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не явля-
ется. Конкурсный управляющий, Ассоциация 
МСРО «Содействие» в капитале победителя не 
участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

приглашаю

Продажа печатной 
продукции 

и сопутствующих 
товаров в киоске

ГРАФИК РАБОТЫ

УСЛОВИЯ

ОБЯЗАННОСТИ

Тел. +7 (963) 715 00 88

За месяц 55000-60000 руб

Сменный график

Продавец печатной 
продукции в киоск.
ГРАФИК РАБОТЫ: 

с 7.00 до 21.00 неделя 
через неделю 

или день через день
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА 

по итогу собеседования

в киоскев киоске
ЗАРАБОТНАЯ ПЛАТА

Требуется продавец  
печатной продукции 

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru



22-кратный чемпион тур-
ниров Большого шлема 
попрощался с большим 
теннисом, уступив в 
Кубке Дэвиса. В Ма-
лаге испанец проиграл 
голландцу Ботику ван 
де Зандсхульпу и попро-
щался с кортом на трога-
тельной церемонии под 
аплодисменты болель-
щиков.

38-летний испанец, несмо-
тря на все свое желание, уже не 
смог продемонстрировать былую 
магию на корте, проиграв 6:4, 6:4 
голландцу Ботику ван де Зандсхуль-
пу. Этот матч стал последним в его 
выдающейся карьере.

Испания сохранила надежду на 
продолжение борьбы благодаря новому 
королю тенниса Карлосу Алькарасу, который 
выровнял счет в четвертьфинале, победив 
Таллона Грикспора 7:6(0), 6:3. Если бы Алька-
рас и Марсель Гранольерс выиграли парный 
матч у Веслея Колхофа и ван де Зандсхульпа, 
у Надаля появился бы шанс выйти на корт 
еще раз в полуфинале против Германии или 
Канады.

Но судьба распорядилась иначе: Колхоф, 
для которого этот турнир также стал послед-
ним, выдал феноменальную игру и вместе с 
партнером оформил победу со счетом 7:6(4), 
7:6(3).

Сидя на скамейке запасных, Надаль изо 
всех сил поддерживал испанцев, почти не 
присаживаясь. Но когда стало ясно, что это 
конец, он выглядел подавленным. Для него, 
четырехкратного обладателя Кубка Дэвиса, 
вечер был особенно эмоциональным: еще до 

начала матча, под гимн, он не смог сдержать 
слез.

После игры Рафа произнес трогательную 
речь перед заполненными трибунами, своей 
семьей, друзьями и товарищами по коман-
де. Слезы снова хлынули, когда на экране 

показали видео, посвященное его легендар-
ной карьере.

«Я был всего лишь мальчиком из малень-
кой деревни, которому повезло: мой дядя 

был теннисным тренером, а моя семья 
меня поддерживала, — сказал Надаль. 

— Многие люди упорно трудятся, но я 
был одним из тех счастливчиков, ко-
торым жизнь подарила невероятные 
моменты благодаря теннису. Я просто 
хочу, чтобы меня запомнили как хоро-
шего человека и мальчика, который 
следовал своей мечте».

● ● ●
В Кубке Дэвиса Рафа провел 30 

одиночных встреч и уступил лишь дваж-
ды — впервые в 2004 году, в самом на-

чале своей карьеры, и вот теперь, в ее 
завершении. В октябре он объявил, что 

закончит профессиональные выступления 
именно на этом турнире, мечтая о еще одном 
ярком моменте в своей карьере, наполнен-
ной триумфами, особенно на грунте «Ролан 
Гаррос», где он завоевал 14 титулов.

Выбранный капитаном Давидом Ферре-
ром для одиночного матча, Надаль показал 
проблески былого мастерства, но отсутствие 
игровой практики (всего 24 матча с начала 
2023 года) дало о себе знать. Его соперник 
ван де Зандсхульп позже признался, что, будь 
он зрителем, болел бы за Рафу.

После своей победы Алькарас сказал, 
что посвятил ее Надалю, но в парной встре-
че испанцы не смогли одолеть голландцев, 
которые испортили праздник.

Надаль философски воспринял свое 
поражение, впервые за 19 лет проиграв 
матч Кубка Дэвиса: «В каком-то смысле это 
символично, если это мой последний матч. 
Я проиграл первый матч в Кубке Дэвиса и 
проиграл последний. Круг замкнулся».

На трибунах в Малаге, где фанаты раз-
махивали шарфами с надписью «Gracias Rafa», 
болельщики стоя аплодировали своему куми-
ру. На церемонии прощания, которая прошла 
уже далеко за полночь, почти никто не смог 
сдержать слез.

Единственным, чего не хватало в тот ве-
чер, было присутствие его давнего соперника 
и друга Роджера Федерера. Ранее в тот же 
день швейцарец опубликовал письмо Надалю, 
написав: «Начнем с очевидного: ты побеждал 
меня — много. Намного больше, чем я тебя. 
Ты бросал мне вызовы, каких никто другой 
не мог».

Дмитрий ГЛУХОВ.

Дама вышла из Адама,
и сказала ему дама:
— Я — проект новейший самый!
С авангардною программой.

Взгляд умильный,
корпус стильный,
закругленные бока.
Ум рассчитан на века.

Эротична, синеглаза.
Как модель изыск-арт-класса,
я достойна почитанья,
восхищения, вниманья.

Друг мой! Ваши недостатки —
только ваши. Без остатка.
А моя невероятность —
суть вселенская приятность!

Михаил СТАРОДУБ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.11.2024:
1 USD — 100,6798; 1 EURO — 106,0762.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
22 НОЯБРЯ
Олег Васильев (1959) — фигурист, выступал 
в паре с Еленой Валовой, олимпийский чем-
пион, трехкратный чемпион мира и Европы 
Николай Добронравов (1928–2023) — поэт-
песенник, актер, лауреат Государственной 
премии СССР
Михаил Миль (1909–1970) — советский 
конструктор вертолетов, ученый, доктор тех-
нических наук
Елена Николаева (1969) — предпринима-
тель, общественный и политический деятель, 
депутат Московской городской думы
Ирина Отиева (1958) — певица, автор песен, 
заслуженная артистка РФ
Михаил Полторанин (1939) — государствен-
ный и политический деятель, журналист
Анатолий Поперечный (1934–2014) — 
поэт, автор стихов ко многим популярным 
песням
23 НОЯБРЯ
Виктор Ан (1985) — российский шорт-
трекист и тренер, шестикратный олимпий-
ский чемпион, 20-кратный чемпион мира, 
многократный чемпион Европы
Александр Кутузов (1985) — хоккеист, за-
щитник, чемпион мира
Эдуард Назаров (1941–2016) — мульти-
пликатор, режиссер, художник, сценарист, 
актер озвучивания, создатель мультфильма 
«Жил-был пес», народный артист РФ
Николай Носов (1908–1976) — дет-
ский писатель-прозаик, драматург, 
киносценарист
Жанна Рождественская (1950) — певица, 
композитор, педагог, заслуженная артистка 
РФ
24 НОЯБРЯ
Армен Григорян (1960) — музыкант, автор 
песен, лидер рок-группы «Крематорий»
Эмир Кустурица (1954) — сербский киноре-
жиссер и актер, лауреат многих премий
Александр Масляков (1941–2024) — теле-
ведущий, режиссер КВН, заслуженный дея-
тель искусств РФ
Александр Суворов (1730–1800) — рос-
сийский полководец, генералиссимус
Альфред Шнитке (1934–1998) — компо-
зитор и пианист, музыкальный педагог, за-
служенный деятель искусств РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2...0°, 
днем 0…2°. Переменная облачность. Местами 
небольшие осадки, по области преимуще-
ственно в виде снега. Местами гололедица. 
Ветер южный, 7–12 м/c. Восход Солнца — 
8.19, заход Солнца — 16.11, долгота дня — 
7.52. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
22 НОЯБРЯ
День сыновей
День психолога в России
1929 г. — с колоколен подмосковного Сер-
гиева Посада начали снимать колокола
1944 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Лео Арнштама «Зоя», 
снятого на киностудии «Союздетфильм», о 
жизни Зои Космодемьянской
1954 г. — скончался Андрей Вышинский, 
советский дипломат, прокурор СССР 
(1935–1939), министр иностранных дел 
(1949–1953)
2004 г. — начало «оранжевой революции» 
на Украине
2019 г. — в санкт-петербургском Военно-
историческом музее артиллерии, инженерных 
войск и войск связи Министерства обороны 
России состоялось торжественное открытие 
памятника легендарному русскому оружей-
нику Михаилу Калашникову
23 НОЯБРЯ
Международный день акварели
1924 г. — cостоялась первая широковеща-
тельная передача Московского радио. Начало 
регулярного радиовещания в СССР
1934 г. — скончался Иван Сытин, рус-
ский предприниматель, книгоиздатель, 
просветитель
1959 г. — в Ленинграде на бывшем Семенов-
ском плацу открылся памятник Александру 
Сергеевичу Грибоедову
1974 г. — на встрече во Владивостоке пре-
зидент США Джеральд Форд и глава СССР 
Леонид Брежнев вели переговоры о контроле 
над вооружениями (до 25 ноября)
1979 г. — подписано соглашение о междуна-
родной системе определения местоположе-
ния судов и самолетов, терпящих бедствие, 
«Коспас-Сарсат»
1984 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Эльдара Рязанова 
«Жестокий романс», снятого на киностудии 
«Мосфильм»
2009 г. — на складе боеприпасов в Ульянов-
ске произошел повторный взрыв 
2019 г. — «Роза Хутор» признан лучшим гор-
нолыжным курортом России 
24 НОЯБРЯ
День матери в России
День моржа в России
1944 г. — завершилась наступательная При-
балтийская операция советских войск 
1959 г. — скончался Степан Эрьзя (наст. фа-
милия Нефедов), русский советский художник 
и скульптор
1969 г. — США и СССР ратифицировали 
Договор о нераспространении ядерного 
оружия
1974 г. — найден австралопитек Люси 
2014 г. — скончался Виктор Тихонов, совет-
ский хоккеист и хоккейный тренер. В качестве 
главного тренера трижды приводил сбор-
ную СССР и Объединенную команду к титулу 
олимпийского чемпиона и восемь раз — к 
титулу чемпиона мира
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— А теперь подай мне небольшие трубы 
сечением 7,0 мм и толщиной стенки 1,5 
мм.
— Послушай, инженер, ты опять напился 
и начал выпендриваться?
— Ой, Наташенька, прости, родная. Подай 
мне макароны. 

Сегодня был очень странный день. Спер-
ва я нашел шляпу, полную денег, а по-
том за мной почему-то гнался мужик с 
гитарой.

Достойная зарплата — это когда уже нужно 
получать следующую, а ты еще предыдущую 
не истратил. 

Жена на неделю уехала, и я как человек 
творческий сумел приготовить на обед но-
вое блюдо — смешал в кастрюле три сорта 
пельменей. 

— Доктор, мне надо похудеть.
— Вы наконец-то озаботились своим 
здоровьем?
— Нет, у меня возник конфликт грехов.
— Как это?
— Я из-за чревоугодия не мог у 
прелюбодействовать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР

Редактор отдела 
Джангули Гвилава, 

e-mail: satira@mk.ru

В рифму

ДАМА ВЫШЛА ИЗ АДАМА

Осенило
• Даже идя по чужому пути, не сходи со своего.
• Придет и мое время — надеется вечность.
• Для глупости ума всегда хватает.
• На пьедестал попадают единицы — нули с них скатываются.
• Друг тот, кто остается, даже когда теряешь себя.

Владимир КАФАНОВ.
❖❖❖

• Два самых благородных дела в одном бывает при разделении ужина с 
голодающим.
• Женщине труднее всего оторвать глаз от положенного на нее мужского взгляда.
• Опущенными руками запаздывают браться за голову.

Реваз РАДВАЛИ.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 ноября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
23 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, у к/т «Витязь»
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
25 ноября с 8.30 до 19.00
Зеленоград, р-н Крюково, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»

26 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Алексеевский, ул. Космонавтов, д. 15, 
у супермаркета «Перекресток»
27 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
28 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
23 ноября с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1, 
в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева

РЕ
КЛ
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А 
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+ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»

22 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить приглашение в кино 
или один из наших фирменный призов. Подробности по 
телефону редакции 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80

На завершившемся Кубке 
чемпионов по русскому бильярду-
2024 неожиданно для всех 
победителем стал спортсмен из 
Ленинградской области Никита 
Володин. Уроженец Кингисеппа 
в решающем матче собранно, 
практически по-шахматному, со 
счетом 110:90 одолел ростовчанина 
Иосифа Абрамова. Как ему 
это удалось, почему у него нет 
кумиров и как играть против 
женщин новоиспеченный чемпион 
сразу после победы рассказал в 
эксклюзивном интервью «МК». 

— Никита, поздравляем с заслужен-
ной победой! За счет чего удалось побе-
дить на Кубке чемпионов? И, в частности, 
в финале? 

— Спасибо! Если мы говорим про финаль-
ные стадии, то, наверное, победил тот, кто был 
более стабилен. Я бы сказал, что основным 
преимуществом в моей игре было то, что очень 
стабильно забивал силовые шары. Очень много 
серий строилось именно через свояки (шар, по 
которому спортсмен собирается бить кием. — 
Ред.), поэтому в этом элементе, наверное, я 
был даже лучшим на турнире.

А по поводу финала. Решающие матчи 
всегда играть очень нервно, неважно, с кем 
ты играешь. Финал — это отдельная такая ма-
ленькая жизнь. Естественно, он не мог быть 
простым, тем более с Иосифом Абрамовым, 
который сейчас явно на пике формы, до Кубка 
чемпионов выиграл несколько крупных турни-
ров. И, конечно, не могло быть просто. У нас с 
ним довольно хорошие дружеские отношения, 
по количеству встреч он имеет надо мной пере-
вес, поскольку чуть раньше меня взошел, так 
сказать, на бильярдный олимп, стал чемпионом 
мира. Я же начал прибавлять и раскрываться в 
более зрелом возрасте, после 20 лет. 

Но, несмотря на все это, мне удалось в 
финале реализовать свои шансы, справиться 
с волнением. Ну, в общем, все сложилось, и я 
считаю, что реализовал все те шансы, которые 
были. И это, в принципе, наверное, и есть за-
лог успеха. 

— Трудно было играть в полуфинале 
Кубка чемпионов против титулованной 
Дианы Мироновой? В чем, по-вашему, вы 
ее переиграли? 

— На самом деле игра против Дианы мне 
не показалась слишком сложной. Хотя в конце 
партии она попыталась ко мне приблизиться, 
но я все контролировал и владел ситуацией. 
Она на этом турнире была не совсем в хорошей 
форме. И вообще все встречи Дианы на Кубке 
чемпионов были довольно сложными. Та же ее 
победа над Зайцевым на последних секундах. В 
прошлогоднем финале Кубка чемпионов Диана 
сносила все, было видно, что она чувствует себя 
хорошо физически. И в итоге она меня тогда 
и обыграла, став победительницей турнира. А 
в этом году на Кубке чемпионов Диана словно 
просела по игре. Возможно, просто не в форме, 
она, по-моему, давно не принимала участия в 
турнирах. Я же активно играю, поэтому, на-
верное, это и сказалось.

— Трудно играть против женщин? В чем 
женщина в бильярде лучше мужчины?

— Плюс — мужчины все-таки гораздо силь-
нее женщин. Минус в том, что на тебя давят. 
Как в игре против более слабых соперников, 
неважно, это женщина или мужчина. В целом, 
когда ты играешь с менее титулованным, но 
более мотивированным соперником, который 
еще не раскрылся, в этом случае будет всегда 
сложно, поскольку именно у таких спортсме-
нов имеется дополнительная мотивация. И 
плюс еще, что об этом будут говорить: «Как 
ты можешь женщине проиграть?! Чтобы де-
вушка обыграла мужчину?!» И этот фактор 
тоже может давить. Условно, конечно, но будет 
влиять на тебя. 

Если говорить о Диане Мироновой, то она 
играет абсолютно в мужской бильярд. Но по-
рой после поражения от Дианы нас, мужчин, 
выставляют в таком свете, что женщина все-
таки может соревноваться с мужчиной. Хотя я 
считаю, что, допустим на каком-нибудь между-
нардном турнире практически нет шансов у 
женщины обыграть мужчину. 

А насчет того, в чем женщина в бильяр-
де лучше мужчины, — думаю, что ни в чем. Я 
считаю, что у прекрасной половины человече-
ства в бильярде нет преимуществ. Та же Диана 
Миронова не обладает женской психологией. 
У нее мужской стержень, она психологически 

всегда очень голодная и жадная до побед. Это 
по-хорошему, по-игровому. Есть Диана Миро-
нова, и все остальные девушки. (Улыбается.) 
И это в бильярде давно известно.

● ● ●
— Перенесемся в прошлое. Что вас 

привело в свое время в бильярд? 
— Меня привел папа. Лет в 10 примерно 

я начал захаживать к нему на работу, стучал 
по шарам. Он работал как раз в бильярдной. 
Раньше бильярд все-таки тяжело было называть 
спортом. В него играли под пиво и сигареты в 
каких-то полуподвальных помещениях. (Улы-
бается.) А когда у нас в Кингисеппе открылся 
бильярдный клуб побольше, то я стал ходить 
туда и тренироваться. И спустя время все это 
переросло в какие-то определенные цели, 
задачи и в то, что я стал профессиональным 
бильярдистом. 

— Что для вас самое сложное в 
бильярде?

— Адаптироваться к условиям, в которых 
играешь. Поскольку все разное, иногда даже 
вес шаров разный. Очень много нюансов. И ни 
в одном виде спорта нет такой зависимости от 
оборудования, как в бильярде. Можно взять 
любой вид спорта, где все примерно одинаково. 
Например, дартс. Спортсмен приезжает на 
турнир, ему ставят всё на одинаковую высоту, 
всё отмеряют, всё четко. Или бокс. Ты просто 
выходишь на ринг, отрабатываешь все и так 
далее. В бильярде все по-другому. Тот же фак-
тор света, либо может быть стол кривой, шар 
легче, сукно, влажность. Из-за этого проходит 
порой сложно адаптация, поэтому и не всегда 
получается стабильно играть. И, конечно же, 

естественно, сказывается разница во време-
ни. Джетлаг, переезды, особенно в дальние 
уголки России. И все вышеперечисленные 
факторы, конечно, сильно бьют и по организму, 
и по нервной системе.

— Как проходят ваши тренировки? 
— По-разному. Все зависит от того, в ка-

кую дисциплину играем. Смотрю календарь 
соревнований и выбираю тип тренировок. По-
стоянно меняю место тренировок, поскольку 
как такового одного клуба, к которому я был 
бы прикреплен, нет. Иногда провожу трени-
ровки в одном из центров бильярдного спорта 
в Санкт-Петербурге. И смена локации, кстати, 
хорошо влияет, ведь на турнирах условия для 
игры разные и приходится привыкать. Так что 
создаю себе небольшие проблемы и с ними 
пытаюсь совладать.

Стараюсь тренироваться в среднем 5 дней 
в неделю, если нет турниров. Спаррингуюсь с 
Максимом Зверевым, коллегой, напарником 
по сборной России. Одному тяжеловато тре-
нироваться, вдвоем, конечно, веселее. А уже 
перед турнирами стараюсь нагрузку снижать, 
чтобы подойти максимально в отдохнувшем 
состоянии, не перегруженным, к стартам.

— А какую роль играет в бильярде 
оборудование?

— Оборудование — это, наверное, одна 
из основных вещей в бильярде. К сожалению, 
на данный момент ни один спортсмен не тре-
нируется в тех условиях, в которых он играет 
на турнирах. У нас просто физически нет воз-
можности перестилать сукно перед каждым 
турниром, как это делают на соревнованиях. 
На турнирах мы играем на максимально све-
жем сукне. Есть разная ворсистость, разный 
раскат, разные плиты, разные размеры луз. И 
все это очень сильно влияет на игру, потому 
что ты едешь и не понимаешь, какой будет би-
льярдный стол, раскат, будет сильнее и слабее 
отскок и так далее. Все время приходится ко 
всему привыкать. 

— В одном из своих интервью вы ска-
зали, что все тело в бильярде должно быть 
в тонусе. Можете объяснить для непосвя-
щенных — почему? И как вы лично под-
держиваете свою форму? 

— Бильярд — история довольно специфи-
ческая, потому что профессиональные би-
льярдисты во время игр занимают статичное 
положение, не совсем удобное. Порой с виду 
даже сложное: не все, кто, например, занимает 
позицию стойки в первый раз, могут выдержать 
хотя бы час игры. Они говорят, что неудоб-
но, что-то начинает болеть, начинает тянуть. 
Идет нагрузка на поясницу, на шейный отдел 
и в целом на спину, на зрение. И, естествен-
но, форму надо поддерживать как минимум 
массажами, баней, сауной. Это в целом и для 
здоровья полезно. И, конечно, в идеале совер-
шать какие-то легкие пробежки, физические 
нагрузки не даю, штангу не поднимаю, руки 
примерно в одном состоянии поддерживаю, 
чтобы они не нагружались. 

— А какие навыки могут пригодиться 
в бильярде?

— Темперамент, а точнее, определенный 
склад характера, который может помочь в 
трудный момент. Правильно настроиться или 
взять себя в руки. К слову, я довольно-таки 
спокойный, взвешенный человек. Без каких-
либо импульсивных решений. И нормально 
реагирую на какие-то ситуации в жизни: себя 
не корю, не ругаю. Отношусь ко всему спокойно. 
Кто-то, например, во время партии в бильярд 
всегда начинает ругаться и говорить: «Какой 
дурак, почему не забил шар?» Зачем корить 
себя, ведь в итоге это может повлиять на твой 
эмоциональный фон и игра может развалиться, 
сам себя разрушишь. 

— На кого вы ориентируетесь в 
бильярде?

— Если бы я был ребенком, то у меня были 
бы люди, на которых я бы равнялся. Когда ты 
только начинаешь играть в бильярд, то смо-
тришь на тех, кто лучший в этом виде спорта. 
В свое время мне нравились бильярдисты Ев-
гений Сталев, Александр Паламарь, Кирилл 
Анищенко, Ярослав Винокур. Тогда было много 
хороших и топовых спортсменов. 

А сегодня как таковых кумиров у меня нет. 
Да и слово «кумир» в бильярде для меня не 
существует. Я просто смотрю на других спор-
тсменов. Например, на футболистов, которые 
следят за собой, за своим питанием, за режи-
мом, и беру с них пример. 

● ● ●
— Ни для кого не секрет, что вы являе-

тесь одним из самых спокойных и сдер-
жанных отечественных бильярдистов. Как 
вам это удается? 

— Просто я сам по себе не вспыльчивый. 
Очень спокойный. И умею контролировать 
эмоции, поэтому порой в каких-то моментах 
умею себя сдерживать. На соревнованиях 
держу себя до конца, стараюсь не выплески-
вать эмоции. И, наверное, это такое хорошее 
подспорье с точки зрения того, что я не пока-
зываю эмоциональность сопернику и что я в 
каком-то плохом состоянии. Хотя порой внутри, 
конечно, ураган, все бурлит, но я стараюсь все 
свои нервы держать при себе. Если ты умеешь 
держать это — тоже про психологию. Так что 
особо себя настраивать мне не приходится. 
Если у тебя хорошее состояние, то ты просто 
это все спокойно выдерживаешь. 

— Какой, на ваш взгляд, уровень би-
льярда в России? В чем мы уступаем нашим 
соперникам, чего нам не хватает?

— Если говорить о русском бильярде, то 
нигде нет такого уровня, как в России. Мы луч-
шие! На Украине были очень хорошие и сильные 
спортсмены. Беларусь, Казахстан, Киргизия, 
Узбекистан. Бильярдисты из этих стран очень 
неплохо играют. А в той же Киргизии наш вид 
спорта — вообще практически национальный. 
Местные его очень любят.

Та же китайская восьмерка развивает-
ся в Китае очень сильно. Вот, кстати, с точки 
зрения организации турниров там все очень 
четко. На каждом столе судья с секундомером. 
И я бы хотел, например, чтобы наш бильярд 
был всегда на всех стадиях с ограничением 
по времени. Чтобы было строгое время, тогда 
было бы проще. Мы просто на турнирах играем 
довольно короткие дистанции и часто можем 
проигрывать или уступать более слабым сопер-
никам, потому что просто банально не хватает 
времени и дистанции на то, чтобы раскрыться 
и разыграться. 

А что касается американского бильярда — 
пул, снукер и так далее, — то, конечно, уровень 
там выше просто потому, что там все-таки не-
много на другом уровне все развито. И с точки 
зрения информации, обучения, подхода. И 
организация турниров там лучше. Все более 
профессионально. 

Россия же в этом плане находится толь-
ко на пути становления. Но соревнования по 
бильярду в нашей стране уже начали транс-
лировать по ТВ, картинка неплохо выглядит, и 
прогресс роста налицо. Но, правда, пока нам 
не хватает формата шоу на турнирах. Все пока 
довольно-таки закрыто, замкнуто, нет таких 
живых комментариев. 

Понятно, что бильярд — менее какой-то 
такой живой вид спорта. Он более интеллекту-
альный, статичный, аккуратный. Но все равно 
можно было бы включать музыку в перерывах, 
как-то развлекать зрителей. Например, как на 
Кубке Москони по пулу (ежегодное состязание 
между командами Европы и США — Ред.). Вот 
хотелось бы, чтобы и в России к такому формату 
соревнований стремились организаторы. 

Мария ПАТИ.
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